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Взгляд в былое 
Взгляд в былое... Он как застывающий воск 
На погасшей свече, не набравший разбега. 

Сергей Яворский 
Хронология событий сентября 

О чём писал ОВВ в сентябре 
№ 9 – 2013 г., № 9 (25) 2014 г., № 9 (41) 2015 г., № 9 (54) 2016 г.,  

№ 9 (66) 2017 г., № 9 (78) 2018 г., № 9 (90) 2019 г., № 9 (102) 2020 г. 
№ 9 (114) 2021 г., № 9(125) 2022 г. 

Статьи настоящего номера выделены жирным 
1 сентября 1255 г. основана крепость Кенигсберг  ............................  № 9(25)/5 
1 сентября 1939 г. произошла Глейвицкая провокация, послужившая 

поводом к началу Второй мировой войны  ....................  № 9(25)/5; № 9(54)/4 
1 сентября 1939 г. началась Вторая мировая война  .......................  № 9(90)/19 
1 сентября 2004 г. – террористический акт в средней школе № 1  

в городе Беслане  ..............................................................................  № 9(41)/5 

2 сентября 911 г. князь Олег заключил первый международный  
договор с Византией  .........................................................................  № 9(25)/7 

2 сентября 1918 г. ВЦИК учредил Реввоенсовет Республики (РВСР) 
во главе с Львом Троцким  ................................................................  № 9(41)/6 

2 сентября 1945 г. – День завершения Второй мировой  
войны. Подписан Акт о безоговорочной капитуляции  
Японии  ....................................................... № 9(25)/8; № 9(41)/7; № 9(54)/4; 9 

2 сентября – Памятная дата России – День окончания  
Второй мировой войны (1945 год)  ...............................  № 9(25)/9; № 9(90)/34 

2 сентября 2017 г. во Франции открыта мемориальная доска  
в память о советском солдате Валериане Соломатине  ................ № 9(66)/8 

2 сентября – День российской гвардии  .................................................. 9(114)/3 

3 сентября 1826 г. состоялась коронация императора  
Николая I  ..........................................................................................  № 9(25)/11 

3 сентября 1939 г. Великобритания и Франция объявили войну  
фашистской Германии  ....................................................................  № 9(41)/13 

3 сентября 1955 г. умер Сергей Власьев – русский военный,  
один из первых офицеров-подводников  .......................................  № 9(25)/12 

4 сентября 1700 г. указом Петра I учреждён Приказ рудокопных дел  № 9(41)/21 
4 сентября 1987 г. в Москве завершился суд над Матиасом  

Рустом, пилотом – нарушителем границы, который посадил свой 
самолёт на Красной площади  ........................................................  № 9(41)/22 

4 сентября 1999 г. в результате теракта в Буйнакске разрушен  
жилой дом  ........................................................................................  № 9(41)/26 

5 сентября 1905 г. был подписан Портсмутский мирный договор,  
завершивший Русско-японскую войну  ...............  № 9(25)/13; № 9 (102)/9 

5 сентября 1919 г. погиб Василий Чапаев  ........................................  № 9(41)/27 
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6 сентября 1615 г. в трёх километрах от Орла, в урочище, именуемом  
Царёв Брод, состоялся Орловский бой  .................... 9(114)/35; № 9(125)/30 

6 сентября 1689 г. заключён Нерчинский договор –  
первый договор между Россией и Китаем  ....................................  № 9(25)/16 

6 сентября 1872 г. встреча трёх императоров в Берлине: 
Вильгельма I, Франца Иосифа I и Александра II  .........................  № 9(41)/29 

6 сентября 1943 г. закончилась Ельнинско-Дорогобужская  
операция  ..........................................................................................  № 9(54)/10 

6 сентября 1991 г. Ленинграду возвращено историческое  
наименование – Санкт-Петербург  .............................  № 9(41)/30; № 9(66)/14 

7 сентября 1812 г. состоялось Бородинское сражение  Отечественной 
войны 1812 года  ...............  № 9(25)/18; № 9(41)/31; № 9(66)/20; № 9(125)/38 

7 сентября 1945 г. в Берлине состоялся парад союзнических войск 
стран антигитлеровской коалиции  .........................  № 9(25)/21; № 9 (102)/19 

7 сентября 2011 г. умерла Надежда Троян – советская разведчица, 
 Герой Советского Союза  ...............................................................  № 9(41)/36 

8 сентября 1914 г. погиб Пётр Нестеров – русский военный 
лётчик, основоположник высшего пилотажа,  
штабс-капитан  ...............................................................  № 9(25)/27; № 9(78)/9 

8 сентября 1941 г. началась блокада Ленинграда  
во время Великой Отечественной войны  .................  № 9(25)/22; № 9(54)/20 

8 сентября 1941 г. закончилась Ельнинская операция  ...................  № 9(54)/12 
8 сентября 1946 г. парад гвардейской танковой Кантемировской  

дивизии на Красной площади  ........................................................  № 9(25)/24 
8 сентября 1967 г. в результате аварии на первой советской атом-

ной подлодке К-3 «Ленинский комсомол» погибли  
39 человек  ....................................................................................... № 9(66)/35 

8 сентября – День воинской славы России –  
День Бородинского сражения (1812 год)  ..................  № 9(25)/20; № 9(66)/34 

8 сентября – День танкиста (Дата для 2019 г.)  ................................  № 9(90)/45 
9 сентября 1113 г. согласно преданию, иеромонах Кукша и его ученик 

Никон за свою христианскую проповедь были убиты  
в глухом урочище в 10 верстах от Мценска  ........................................... № 9/3 

9 сентября 1790 г.– День победы русской эскадры под началом контр-
адмирала Ф.Ф. Ушакова над османским флотом у мыса Тендра № 9 (102)/27 

9 сентября 1849 г. умер Михаил Романов – русский великий князь,  
генерал-адъютант  ...........................................................................  № 9(25)/30 

9 сентября 1913 г. Пётр Нестеров первым в мире выполнил  
«мёртвую петлю»  ............................................ №9/54; № 9(25)/29; № 9(78)/20 

9 сентября 1943 г. началась Новороссийско-Таманская операция – 
заключительная часть битвы за Кавказ  .....................................  № 9(78)/48 

9 сентября 1962 г. умер Владимир Климов – советский учёный,  
конструктор авиационного моторостроения, академик  ...............  № 9(25)/37 

9 сентября 1973 г. умер Сергей Туманский – конструктор авиационных дви-
гателей  ................................................................................................ 9(114)/40 

9 сентября 1999 г. в результате теракта в Москве разрушен  
жилой дом по улице Гурьянова  .....................................................  № 9(41)/37 

9 сентября – День танкиста (Дата для 2018 г.)  ................................  № 9(78)/22 
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10 сентября 1492 г. состоялось первое празднование Нового года, 
перенесённое Иваном III с 1 марта на 1 сентября  .......................  № 9(41)/38 

10 сентября 1721 г. подписан Ништадтский мирный договор  
между Швецией и Россией  .........................................  № 9(25)/38; № 9(54)/43 

11 сентября 1812 г. основано первое поселение русских  
на Аляске – Форт Росс ....................................................................  № 9(25)/39 

11 сентября 1832 г. в Петербурге на Дворцовой площади в память побед 
над Наполеоном установлена Александровская  
колонна высотой 47,5 м.  

Ровно через два года состоялось её торжественное открытие  .. № 9 (102)/36 
11 сентября 1877 г. родился Феликс Дзержинский – советский  

государственный и политический деятель, революционер,  
основатель ВЧК  .......................................................... № 9(41)/39; № 9(66)/48 

11 сентября 1935 г. родился Герман Титов –  
советский лётчик-космонавт  ..........................................................  № 9(41)/40 

11 сентября 1962 г. умер Владимир Артемьев – советский  
конструктор ракетной техники  .......................................................  № 9(25)/40 

11 сентября 2007 г. российскими вооружёнными силами была  
испытана вакуумная авиабомба – самый мощный в мире 
неядерный боеприпас  ........................................................................... №9/134 

12 сентября 1612 г. умер Василий Шуйский – русский князь,  
боярин, впоследствии царь (1606–1610) Василий IV  ..................  № 9(25)/41 

12 сентября 1838 г. корабли российской эскадры вошли  
в Цемесскую бухту. Этот день отмечается как дата основания  
Новороссийска  .............................................................................  № 9(78)/39 

12 сентября 1919 г. умер Леонид Андреев –  
русский писатель «Серебряного века»  .........................................  № 9(25)/42 

12 сентября 1959 г. стартовала ракета «Восток-Л» и вывела  
в полёт станцию «Луна-2», впервые в мире совершившая  
посадку на Луну  ...............................................................................  № 9(25)/43 

12 сентября 1994 г. умер Борис Егоров –  
советский космонавт  .......................................................................  № 9(41)/42 

13 сентября 1793 года поэт Гаврила Державин произведён  
в тайные советники и назначен сенатором  ..................................  № 9(41)/43 

13 сентября 1943 г. – Звания Героя Советского Союза посмертно  
присвоено руководителям подпольной организации  
«Молодая гвардия» У. Громовой, И. Земнухову, О. Кошевому,  
С. Тюленину, Л. Шевцовой  ............................................................ № 9(125)/40 

13 сентября 1999 г. в Москве террористами взорван жилой дом  
на Каширском шоссе  ......................................................................  № 9(41)/44 

День танкиста. В 2020 году этот день страна отмечала 13 сентября № 9 (102)/54 
14 сентября 1812 г. армия Наполеона вступила в Москву  .............  № 9(41)/45 
14 сентября 1829 г. Россия и Турция подписали Адрианопольский  

мирный договор  ..............................................................................  № 9(25)/44 
14 сентября 1847 г. родился Павел Яблочков – русский  

электротехник, изобретатель и предприниматель  ......................  № 9(41)/46 
14 сентября 1853 г. Турция объявила войну России. Начало Крым-

ской войны  ................................................................................................ №9/39 
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14 сентября 1902 г. родился Николай Камов – советский авиаконструктор, 
создатель вертолётов «Ка»  .............................................................. 9(114)/49 

14 сентября 1911 г. произошло покушение на председателя  
Совета министров России Петра Столыпина  ..............................  № 9(41)/48 

14 сентября 1917 года по постановлению Временного правительства 
была провозглашена Российская республика –  
Российская империя прекратила своё существование  ...................... 75 

14 сентября 1944 г. началась наступательная Прибалтийская опе-
рация советских войск  ....................................................................  № 9(41)/49 

14 сентября 1954 г. на Тоцком полигоне Оренбургской области  
начались опытные испытания одного из видов  
атомного оружия  ...........................................................................  № 9(25)/141 

14 сентября 1981 г. родился Александр Стефанов – Герой Российской 
Федерации, уроженец города Болхова Орловской области  ... № 9(125)/47 

14 сентября (дата для 2014 года) – День танкиста в России  .........  № 9(25)/25 

15 сентября 1917 г. родилась партизанка Софья Аракчеева .........  № 9(54)/47 
15 сентября 1939 г. было подписано соглашение между  

Советским Союзом, МНР и Японией о прекращении военных  
действий в районе реки Халхин-Гол  ..........................................  № 9(90)/52 

15 сентября 1943 г. началась Смоленско-Рославльская  
операция  ..........................................................................................  № 9(54)/51 

15 сентября 1975 г. умер Павел Сухой – советский авиаконструктор,  
доктор технических наук, профессор  ............................................  № 9(25)/45 

16 сентября 1380 г.  
Победа русских войск в Куликовской битве  .............  № 9(25)/48; № 9(66)/66 

16 сентября 1915 г. впервые в истории мореплавания сквозным 
рейдом пройден путь из Владивостока в Архангельск  ................  № 9(41)/50 

16 сентября 1970 г.  состоялось открытие мемориального  
комплекса «Кривцовский мемориал»  ....................................... № 9 (102)/57 

16 сентября 1990 г. умер Семён Куркоткин – советский военный деятель, 
Маршал и Герой Советского Союза  ..........................  № 9(41)/51; № 9(90)/75 

17 сентября 1857 г. родился Константин Циолковский  
(умер 19 сентября 1935 г.)  ........................................  № 9(41)/52; № 9(25)/49 

18 сентября 1941 г. в Красной армии введено понятие  
«гвардейская часть»  ......................................................  № 9(25)/51; 9(114)/58 

19 сентября 1943 г. в Орле состоялся знаменитый парад  
партизанских соединений  ................................................... №9/63; № 9(41)/59 

19 сентября 1943 г. началась партизанская операция  
«Концерт»  ........................................................................................  № 9(41)/64 

19 сентября 1944 г. подписано Московское перемирие  .................  № 9(54)/54 
19 сентября – День оружейника  ...............................  № 9(54)/57; № 9 (102)/70 

20 сентября 1862 г. в Новгороде открыт памятник  
«Тысячелетие России»  ..............................................  № 9(41)/66; № 9(54)/61 
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20 сентября 1778 г. родился Фаддей Беллинсгаузен –  
русский мореплаватель, адмирал  .................................................  № 9(25)/51 

20 сентября 1905 г. родился Дмитрий Марков –  
советский авиаконструктор  ............................................................... 9(114)/60 

20 сентября 1923 г. родился Александр Колдунов – Главный  
маршал ВВС, дважды Герой Советского Союза  .......................  № 9(78)/54 

21 сентября – День воинской славы –  
День победы русских полков во главе с великим князем  
Дмитрием Донским над монголо-татарскими войсками  
в Куликовской битве (1380 год)  .................... № 9/25; № 9(25)/52; № 9(66)/66 

21 сентября – Всемирный день русского единения. Этот день  
также является особым для православного календаря –  
ознаменован празднованием Рождества Пресвятой 
Богородицы  .....................................................................................  № 9(90)/81 

21 сентября 1610 г. правительство «Семибоярщины» ночью 
тайно впустило в Москву польские войска  ...................................  № 9(41)/68 

21 сентября 1799 г. начался знаменитый переход через Альпы  
армии А.В. Суворова (Швейцарский поход) ..............  № 9(25)/58; № 9(78)/60 

21 сентября 1905 г. умер Николай Бенардос – русский  
изобретатель  ...................................................................................  № 9(41)/69 

21 сентября 1943 г. город Анапа и Анапский район освобождены  
от немецко-фашистских захватчиков  .........................................  № 9(78)/67 

21 сентября 1982 г. умер Иван Баграмян – советский военачальник,  
Маршал и дважды Герой Советского Союза  ................................  № 9(41)/70 

21 сентября 2022 г. в Российской Федерации  
объявлена частичная мобилизация  .......................................... № 9(125)/53 

22 сентября 1789 г. Победа русско-австрийских войск 
над турецкой армией в битве при Рымнике  .................................  № 9(25)/59 

22 сентября 1839 г. состоялась закладка Храма Христа Спасителя  
в Москве в память об Отечественной войне 1812 года  ..............  № 9(25)/60 

22 сентября 1892 г. родился Пётр Баранов – начальник главного  
управления авиапрома СССР  ................................................... № 9(125)/70 

22 сентября 1935 г. в Вооружённых силах СССР введены  
персональные воинские звания для кадрового состава армии  
и флота и высшее звание «Маршал Советского Союза»  ...........  № 9(25)/62 

22 сентября 1939 г. состоялся «совместный» (?) парад  
вермахта и РККА в Бресте  .............................................................  № 9(54)/85 

24 сентября 1739 г. родился Григорий Потёмкин – русский  
государственный и военный деятель, дипломат, генерал-
фельдмаршал, князь  ......................................................................  № 9(25)/63 

24 сентября 1812 г. умер Пётр Багратион – русский военный,  
князь, герой Отечественной войны 1812 года  ..............................  № 9(25)/65 

24 сентября 1916 г. русский лётчик Константин Арцеулов  
впервые в истории русской авиации намеренно ввёл самолёт  
в штопор и вывел его из штопора  .................................................  № 9(25)/68 

24 сентября 1998 г. умер Генрих Альтшуллер – советский  
изобретатель, писатель-фантаст  ..................................................  № 9(41)/71 
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25 сентября 1771 г. родился Николай Николаевич Раевский –  
русский полководец, герой Отечественной войны 1812 года,  
генерал от кавалерии  
(Умер 28 сентября 1829 г.)  .......................................  № 9(25)/76; № 9(54)/99 

25 сентября 1945 г. в СССР совершён рекордный затяжной  
прыжок из стратосферы  .................................................................  № 9(41)/72 

26 сентября 1771 г. началось восстание в Москве,  
известное как Чумной бунт  ..........................................................  № 9(54)/110 

26 сентября 1815 г. в Париже Австрия, Пруссия и Россия  
заключили Священный союз  .........................................................  № 9(41)/73 

26 сентября 1914 г. закончилась Галицийская операция  ............. № 9 (102)/77 
26 сентября 1983 г. – ложное срабатывание системы  

предупреждения о ракетном нападении  ........................№9/131; № 9(54)/112 

27 сентября 1783 г. на воду спущен первенец Черноморского флота 
России – парусный корабль «Слава Екатерины»  ........................  № 9(25)/77 

27 сентября 1904 г. родился Иван Картуков – конструктор  
авиационно-космической техники  ..............................................  № 9(90)/83 

27 сентября 1938 г. приговорён к 10 годам заключения  
Сергей Павлович Королёв  .............................................................  № 9(41)/74 

28 сентября 1882 г. родился Александр Кутепов –  
белогвардейский генерал  ............................................................  № 9(54)/114 

28 сентября 1896 г. родился Алексей Иннокентьевич  
Антонов – генерал армии  .............................................................  № 9(54)/118 

28 сентября 1939 г. СССР и Германия заключили договор  
«О дружбе и границе», закрепивший ликвидацию Польши  ........  № 9(25)/78 

28 сентября 1939 г. СССР и Германия подписали дополнительный 
секретный протокол к уже имевшимся ранее  ............................  № 9(54)/133 

28 сентября 1981 г. умер Яков Павлов – легендарный  
защитник Сталинграда  .............................................. № 9(25)/79; № 9(54)/140 

28 сентября 1994 г. затонул паром «Эстония»  ..............................  № 9(54)/141 
28 сентября 2002 г. был поставлен закладной камень в честь победы 

 в битве при Молодях  .............................................................................. №9/31 

30 сентября 1895 г. родился Александр Василевский – советский  
военный деятель, дважды Герой Советского Союза,  
Маршал Советского Союза  ...................................№ 9(41)/75; № 9 (102)/87 

30 сентября 1941 г. Начало битвы за Москву  
в ходе Великой Отечественной войны  ...................  № 9(25)/80; № 9(54)/144 

30 сентября 1941 г. началась Московская стратегическая  
оборонительная операция  ......................................................... № 9(125)/83 

30 сентября 1946 г. завершилось оглашение приговора военным  
преступникам нацисткой Германии  
(Нюрнбергский трибунал) ................................................................... 9(114)/76 
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2 сентября 1945 г. – День завершения Второй мировой войны. 
Подписан Акт о безоговорочной капитуляции Японии 

 
Юрий Алексеев1 

Вторая мировая война: истоки и итоги 
 

 
 

Ялтинская (Крымская) конференция союзных держав 4 – 11 февраля 1945 г. 
Премьер-министр Великобритании У. Черчилль, президент США Ф. Рузвельт, 

председатель Совета народных комиссаров СССР И.В. Сталин 
 

Победа над германским фашизмом, японским милитаризмом и их 
сателлитами в ходе Второй мировой войны, начавшейся 75 лет тому 
назад, – выдающееся событие в мировой истории и славная страница 
в истории советского народа и летописи советских Вооружённых Сил. 
Огненный смерч этой войны пронесся над огромными пространствами 
Европы, Азии и Африки, захватил акватории всех мировых океанов, 
достиг берегов Новой Земли и Аляски на севере, Атлантического по-
бережья Европы на Западе, Курильских островов на востоке, границ 
Египта, Индии и Австралии на юге. В войне, продолжавшейся 6 лет, 
участвовало 61 государство с населением 1 млрд 700 млн человек, 
около 80% общего числа людей, проживавших на планете. В воору-

                                                 
1 Старший научный сотрудник Научно-исследовательского института военной 

истории Военной академии Генерального штаба Вооружённых Сил Российской 
Федерации. 
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жённые силы было мобилизовано около 120 млн наиболее трудоспо-
собного населения. Боевые действия велись на территории 40 стран. 

После окончания Первой мировой войны Версальская система не 
стала надёжным гарантом мира, как планировали её создатели. Осно-
ванная на праве сильнейшего, на получении и сохранении односто-
ронних преимуществ для одних государств за счет других стран и 
народов, она несла в себе семена новой мировой войны. Их «вызре-
вание» привело к возникновению ряда взрывоопасных очагов на ми-
ровой арене. 

Германия стремилась к захвату доминирующего положения на 
мировых рынках, в то время как её соперники прилагали все усилия к 
тому, чтобы сохранить и упрочить своё господство. Возник конфликт 
между Великобританией, Францией и США – странами-
победительницами в Первой мировой войне, с одной стороны, и по-
беждённой Германией – с другой. 

Экспансионистские устремления бурно развивающегося японско-
го капитализма в отношении Юго-Восточной Азии и Тихоокеанского 
бассейна натолкнулись на противодействие США, Великобритании и 
других государств мира. 

Кроме того, на международной арене произошли глубокие измене-
ния, связанные с возникновением СССР. Новая расстановка сил откры-
ла и новое направление в политике – борьбу старого капиталистическо-
го мира с социалистическим обществом. Противоборствующие группи-
ровки, объединённые враждебным отношением к СССР, надеялись за 
его счёт сгладить собственные межгосударственные противоречия. 

Япония первой из держав начала цепную реакцию агрессий в 
Азии. В 1931 г. японские милитаристы оккупировали территорию севе-
ро-восточного Китая, создавая плацдарм для агрессии против СССР, 
Монгольской Народной Республики и остальной территории Китая. В 
1937 г. началась японо-китайская война. 

С завоеванием Эфиопии Италия была провозглашена в 1936 г. 
империей. В марте 1936 г. Германия разместила свои войска в Рейн-
ской области. В том же году Италия и Германия направили войска в 
Испанию для поддержки франкистских сил, развязавших в стране 
гражданскую войну. 25 октября 1936 г. было подписано германо-
итальянское соглашение, положившее начало «оси» Берлин – Рим, а 
ровно месяцем позже – «антикоминтерновский пакт», направленный 
против СССР и ставший договорной основой формирования коалиции 
агрессоров, в которой ведущую роль играла Германия. Стороны в 
случае войны обязывались «не предпринимать каких-либо мер, кото-
рые могли бы способствовать облегчению положения СССР», и не за-
ключать с СССР «каких-либо политических договоров, которые проти-
воречили бы духу настоящего соглашения». 
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Намерения правительства Гитлера были раскрыты ещё 3 февра-
ля 1933 г. в его речи перед генералитетом. Он заявил: «Как следует 
использовать политическое могущество, когда мы приобретём его? … 
Возможно, отвоёвывайте новых рынков сбыта, возможно – и, пожалуй, 
это лучше – захват нового жизненного пространства на Востоке и его 
беспощадная германизация». На протяжении 1933 – 1937 гг. этот за-
мысел интенсивно прорабатывался на политическом, военном и эко-
номическом уровнях. Начало перевооружения Германии, её открытые 
призывы к пересмотру Версальской системы изменили политический 
климат в Европе. Первоочередной задачей нацистов стало создание 
«империи германской нации», объединяющей «немецкий избранный 
народ». Славянам отводилось незавидное место. Они должны были 
быть частично истреблены, частично выселены; остальные превра-
щены в батраков или чернорабочих немецкой «расы господ». 

Свои глобальные планы в отношении СССР имела и Япония. Од-
нако разгром группировки японских войск в 1938 г. у озера Хасан не-
сколько отрезвил японских милитаристов. Ещё одна проба сил у Хал-
хин-Гола в 1939 г. усилила позиции сторонников действий в южном 
направлении, так как японцы считали, что не готовы к войне против 
СССР. Однако не снимался и «северный вариант», который преду-
сматривал захват Приморья, Хабаровска, Северного Сахалина и Юж-
ной Камчатки с выходом в ходе шестимесячной кампании к Байкалу. 
Окончательное решение связывалось с результатами военных дей-
ствий Германии против СССР. 

СССР в те годы предпринимал шаги к созданию системы коллек-
тивной безопасности, которая смогла бы предотвратить агрессию 
Германии и Японии. В июле 1933 г. по инициативе советской стороны 
была подписана Конвенция об определении агрессии. В том же году 
СССР выступил с инициативой о заключении Тихоокеанского пакта с 
участием США, Англии и Франции. В декабре 1933 г. СССР предложил 
заключить договоры с Францией, Польшей, Чехословакией и другими 
странами Европы, а в 1934 г. он вступил в Лигу наций. В 1935 г. Со-
ветским Союзом были подписаны важные договоры о взаимопомощи с 
Чехословакией и Францией. В январе 1936 г. СССР предложил Англии 
и Франции заключить трёхстороннее соглашение. Однако эти предло-
жения поддержки не получили. 

В марте 1938 г. Германия присоединила Австрию. Мюнхенское со-
глашение в сентябре того же года Англии, Франции, Германии и Ита-
лии, передавшее Германии Судетскую область Чехословакии, факти-
чески явилось со стороны Англии и Франции «приглашением» Герма-
нии к дальнейшей агрессии. В разделе Чехословакии также приняли 
участие Польша, захватившая Тешинскую область, и Венгрия, присо-
единившая к себе южные районы Словакии и Карпатскую Украину. 
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Советское руководство справедливо расценило это как антисоветский 
сговор империалистических держав. В апреле 1939 г. Италия оккупи-
ровала Албанию, а Германия весной того же года захватила у Литвы 
Клайпедскую область. В апреле 1939 г. германское правительство де-
нонсировало англо-германское морское соглашение 1935 г., разорва-
ла германо-польскую декларацию 1934 г. о неприменении силы, за-
ключила с Италией «Стальной пакт» 1939 г., по которому стороны 
обязались оказывать взаимную военную помощь в случае войны. 

17 апреля 1939 г. советское правительство в противовес политике 
«умиротворения» Германии вновь предложило правительствам Ан-
глии и Франции начать переговоры о заключении трёхстороннего до-
говора о взаимной помощи в случае любой агрессии в Европе. Этот 
договор должен был содержать также обязательства оказания помо-
щи всем восточноевропейским государствам в случае агрессии против 
них. Проходившие в Москве в июле-августе 1939 г. англо-франко-
советские переговоры были сорваны. Англичане и французы уклони-
лись от каких бы то ни было обязательств по оказанию помощи СССР 
в отражении агрессии. Польша заняла резко отрицательную позицию 
в отношении предложенного Москвой прохода советских войск через 
польскую территорию в случае военного конфликта с Германией. 

Таким образом, своеобразие международной обстановки накануне 
Второй мировой войны заключалось в том, что, с одной стороны, веду-
щие мировые державы оказались разделёнными на враждующие воен-
но-политические группировки. С другой стороны, все эти государства 
объединял антисоветизм. Стало окончательно ясно, что в связи с отка-
зом правительств Англии, Франции и Польши от совместных с СССР 
действий против гитлеровской агрессии, Советский Союз оказывался в 
политической изоляции и в назревавшей войне, к которой был ещё не 
готов, мог рассчитывать только на свои собственные силы. 

В августе 1939 г. советское руководство получило информацию о 
планах Германии путём войны решить польскую проблему. Это стало 
для него последним сигналом к заключению 23 августа 1939 г. догово-
ра о ненападении между Германией и Советским Союзом. 

Сегодня пакт Молотова – Риббентропа с его секретными протоко-
лами о разделе сфер интересов называют прелюдией Второй миро-
вой войны. Однако, это далеко не так. Все началось с Мюнхена и ан-
шлюса Австрии. Англия и Франция рассчитывали вовсе не «умиротво-
рить» Гитлера, а направить его экспансию на Восток. Печать и поли-
тические круги в Англии открыто обсуждали следующий шаг Гитлера – 
претензии на Украину. Но на отторжение Украины от СССР рассчиты-
вала и Польша. В январе 1939 г. польский министр иностранных дел 
Бек заявил после переговоров с Берлином «о полном единстве в от-
ношении Советского Союза». На переговорах с Риббентропом Польша 
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выразила готовность присоединиться к Антикоминтерновскому пакту, 
если Германия поддержит её претензии на Украину и выход к Чёрному 
морю. Однако на эти земли, а также на саму Польшу претендовала и 
Германия. Таким образом, Польша была обречена. 

В заявлении МИД России от 14 сентября 1999 г. была дана сле-
дующая оценка советско-германского договора о ненападении: «В 
1938 – 1939 годах Москва в крайне неблагоприятных условиях, прак-
тически в одиночку, без надежды на поддержку со стороны третьих 
стран вынуждена была искать пути предотвращения весьма реальной 
угрозы со стороны приближавшейся к её границам фашистской Гер-
мании, лидеры которой не скрывали своих агрессивных замыслов 
дальнейшего «натиска на Восток». 

 

 
 

Подписание Договора о ненападении между Германией и Советским Союзом 
(Пакт Молотова-Риббентропа). 23 августа 1939 г. 

 

1 сентября 1939 г. нападением гитлеровской Германии на Польшу 
началась Вторая мировая война. Продолжавшаяся 6 долгих лет, она 
явилась одним из самых важных переломных моментов в истории 
прошлого столетия. Война с наибольшей силой потрясла прежде все-
го евразийский континент, на котором происходили все наиболее зна-
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чимые военные события и были достигнуты наиболее весомые побе-
ды на коалицией агрессоров. 

3 сентября Англия и Франция объявили Германии войну. Их приме-
ру последовали Австралийский Союз, Новая Зеландия, Индия, Южно-
Африканский Союз и Канада. В тесном союзе с Германией выступили 
Италия и Япония, затем к ним присоединились Венгрия, Румыния, Сло-
вакия, Болгария, Хорватия. В ней принято выделять 5 периодов. 

Гитлеровцы уничтожают пограничные знаки 
на польско-германской границе. 1939 г. 

После поражения Польши началась так называемая «странная 
война»: огромные армии двух враждующих сторон стояли друг против 
друга, но сражения не вели. Весной 1940 г. руководство Германии со-
чло, что наступило благоприятное время для решающих действий. 
Уже на десятый день наступления германские танковые соединения 
вышли к Ла-Маншу, отрезав в Бельгии и Северной Франции более чем 
350 тысячную группировку союзных войск. 22 июня 1940 г. Франция 
капитулировала и вышла из войны. Весной 1941 г. войска стран «оси» 
оккупировали Балканы. Вооружённая борьба перекинулась в Африку. 

Активный характер носили военные действия и в Азии. Продол-
жалась японо-китайская война. Японские войска заняли французский 
Индокитай. 
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Таким образом, к концу первого периода Второй мировой войны 
страны – агрессоры добились крупных стратегических успехов. За счи-
танные месяцы почти все государства Западной и Центральной Европы 
попали под господство нацистского «третьего рейха» и его итальянского 
союзника. Одни из них испытали трагическую тяжесть оккупации, другие 
стали сообщниками Германии в её агрессивных действиях. Практически 
вся экономика и ресурсы Европы оказались в руках агрессоров, что по-
служило базой для расширения масштабов войны. 

 

 
 

Германские войска на улицах французской столицы. 1940 г. 
 

 

Вступление германских войск в Прагу. 15 марта 1939 г. 
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Вступление германских войск в Клайпеду. Март 1939 г. 

Период с сентября 1939 г. по июнь 1941 г. был для Советского 
Союза чрезвычайно трудным и тревожным. В условиях неизбежной 
войны СССР предпринимал значительные усилия для подготовки к 
отражению агрессии. 

1 сентября 1939 г. Верховный Совет СССР принял «Закон о все-
общей воинской обязанности». Численный состав Красной армии 
с сентября 1939 г. по 21 июня 1941 г. увеличился более чем в 2,8 раза, 
достигнув 5 млн человек. Подписанием в апреле 1941 года Договора 
о нейтралитете с Японией Советскому Союзу удалось снять угрозу 
войны на два фронта. В первой половине мая началась перегруппи-
ровка части войск из внутренних военных округов. Одновременно со-
ветское руководство приняло все меры для того, чтобы отодвинуть 
границы страны как можно дальше на запад, чтобы обезопасить Ле-
нинград и промышленные районы европейской части страны. Эти за-
дачи были решены вводом советских войск на территории западных 
Белоруссии и Украины, в Бессарабию, присоединением балтийских 
государств и в ходе Советско-финляндской войны 1939 – 1940 гг. 

Вместе с тем, в сложившихся тяжёлых условиях политическим ру-
ководством страны был допущен ряд крупных просчётов в оценке 
международной обстановки, соотношения сил со ставшим уже реаль-
ным противником, что имело тягчайшие последствия. Отрицательное 
влияние на организацию противодействия приближающейся агрессии 
сыграли репрессии против командных кадров. Явно недостаточно 
разрабатывались и осваивались формы и способы оборонительных 
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действий. Не были сделаны выводы из характера войны на Западе. 
Большие изъяны имелись в организации управления вооружёнными 
силами на военное время, в планировании стратегического развёрты-
вания войск, в обеспечении прикрытия государственной границы. 
Негативное значение имели противоречивые данные советской раз-
ведки относительно сроков нападения Германии, породившие у руко-
водства страны уверенность, что в 1941 г. войны удастся избежать. 

22 июня 1941 г. нападением Германии и её союзников на СССР 
началась Великая Отечественная война. На советско-германском 
фронте, ставшем решающим фронтом Второй мировой войны, Крас-
ная армия вела тяжёлые бои, в результате которых понесла большие 
потери и вынуждена была отступать. Началась гигантская, не имею-
щая прецедентов в истории, эвакуация промышленности и населения 
на восток страны. В ходе битвы за Москву противник впервые с нача-
ла войны был разгромлен. 

 

Трупы убитых гитлеровцев  
на нарофоминском направлении  
в ходе Московской битвы. 1941 

«Родина-мать зовёт!», плакат времён 
Великой Отечественной войны. 1941 г. 

Художник И. Тоидзе. 
 

Однако летне-осенняя кампания 1942 г. началась крупными не-
удачами советских войск на южном крыле советско-германского фрон-
та. Немецкие войска вышли к Волге и Северному Кавказу. Вместе с 
тем, несмотря на тяжёлое положение на советско-германском фронте, 
Красной армии удалось сорвать планы «молниеносной войны» и 
нанести врагу ряд крупных поражений. Экономика страны стала 
наращивать выпуск военной продукции. Командные кадры приобрели 
необходимый опыт управления войсками. Были созданы предпосылки 
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к изменению стратегического характера вооружённой борьбы с гер-
манским фашизмом. 

7 декабря 1941 г. после нападения Японии на американскую воен-
но-морскую базу в Перл-Харборе (о. Гавайи) в войну вступили США. 
Продолжалась война в Северной Африке. Первым успехом британской 
армии на этом ТВД стала победа под Эль-Аламейном в октябре 1942 г. 

19 ноября 1942 г. начался третий период Второй мировой войны. 2 
февраля 1943 г. завершилась Сталинградская битва, ознаменовавшая 
начало коренного перелома как в Великой Отечественной войне, так и 
во Второй мировой войне в целом. Его закрепили победы в битвах под 
Курском и за Днепр. Стратегическая инициатива перешла к советским 

войскам. Немецкое командование было 
вынуждено ослабить натиск на других 
фронтах Второй мировой войны и пере-
брасывать оставшиеся резервы против 
наступающей Красной армии. Успешно 
завершились боевые действия союзни-
ков в Северной Африке. 

Четвёртый период Второй мировой 
войны ознаменовался крупными побе-
дами Антифашистской коалиции. Со-
ветские войска положили начало вос-
становлению государственной границы 
и перенесли военные действия за пре-
делы СССР. 

Были освобождены Правобереж-
ная Украина, Белоруссия, Молдавия, 
Прибалтика, полностью снята блокада 
Ленинграда. Очищен Крымский полу-
остров. На советско-германском фрон-
те были разгромлены все стратегиче-
ские группировки врага – всего 314 ди-
визий и 47 бригад. Из войны вышли са-
теллиты Германии – Румыния, Болга-
рия, Финляндия и Венгрия. 

В июне 1944 г. союзники, наконец, 
открыли второй фронт высадкой своих 
войск в Нормандии. Однако враг был 
ещё силен. В январе 1945 г. англо-
американские войска в Эльзас-
Арденнской операции потерпели круп-

ное поражение. От полного разгрома их спасла Красная армия, срочно 
перешедшая в наступление по просьбе союзников. 

Граница СССР восстановлена. 
2-й Украинский фронт. Март 1944 
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В начале 1945 г. советские войска сокрушили крупнейшую группи-
ровку противника на территории Польши и Восточной Пруссии, взяли 
Берлин, соединились с союзниками и завершили разгром Германии. 

 

 
До Берлин 165 км. Фронтовой регулировщик 

 

 
Встреча советских и американских солдат  
в германском городе Гриебо. 6 мая 1945 г. 
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Знамя Победы над рейхстагом! 

Таким образом, наступая на широком фронте, советские войска 
нанесли решающие удары по агрессору и завершили освобождение 
стран Центральной и Юго-Восточной Европы. В итоге 9 мая 1945 г. 
Германия капитулировала. Победоносно завершилась и Великая Оте-
чественная война советского народа. 
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Подписание акта о безоговорочной капитуляции фашистской Германии. 
 Кукрыниксы, 1946 г. 

Потсдамская конференция. Июль–август 1945 г. 
Премьер-министр Великобритании К. Эттли, президент США 
Г. Трумэн, председатель Совета народных комиссаров СССР 

И.В. Сталин 
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Пятый период Второй мировой войны характеризовался оконча-
тельным разгромом вооружённых сил Японии. 9 августа 1945 г. СССР 
вступил в войну на Дальнем Востоке и в течение двух недель нанёс 
сокрушительное поражение Квантунской армии. С её потерей Япония 
утратила способность вести военные действия не только на азиатском 
материке, но и оборонять собственно японские острова. 2 сентября 
правительство Японии подписало акт о безоговорочной капитуляции. 
Вторая мировая война завершилась. 

Японская делегация на борту американского линкора «Миссури», 
прибывшая для подписания Акта о капитуляции Японии. 2 сентября 1945 г. 

В первом ряду: министр иностранных дел Японии Мамору Сигэмицу 
и начальник генерального штаба генерал Ёсидзиро.Умэдзу 

Главная тяжесть вооружённой борьбы во Второй мировой войне 
легла на Советский Союз. На советско-германском фронте решитель-
ность политических и военных целей воюющих сторон обусловило 
бескомпромиссный характер вооружённой борьбы, достижение важ-
ных стратегических результатов, оказавших определяющее воздей-
ствие на её ход и исход. На различных этапах Великой Отечественной 
войны с обеих сторон действовало от 8 до 12,8 млн человек, до 163 
тыс. орудий и миномётов, до 20 тыс. танков и САУ (штурмовых ору-
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дий), до 18,8 тыс. самолётов. Здесь действовали основные силы 
нацистской Германии. В полосе от Белого до Чёрного морей Германия 
и её союзники вынуждены были держать от 95% (летом 1941 г.), до 
74% (в конце 1944 г.) своих сухопутных сил. 

 

 

Американцы устанавливают флаг на японском острове Иводзима. 
23 февраля 1945 г. Для американцев эта фотография является символом победы 

 

Военные действия на советско-германском фронте отличал 
огромный пространственный размах. Его протяжённость в 1941 г. со-
ставляла около 4 тыс. км, а в 1942 г. превысила 6 тыс. км, в то время 
как Западный фронт составлял всего 800 км, Северо-Африканский – 
350, итальянский – 300 км. 

Из 1418 суток существования советско-германского фронта ак-
тивные боевые действия на нем велись 1320 суток, на итальянском 
фронте из 663 суток – 492, на западном фронте из 338 суток – 293 , на 
Северо-Африканском из 973 суток – 309. 

На советско-германском фронте было осуществлено 37 крупно-
масштабных наступательных операций со стратегическими целями, на 
западном фронте – 6, на итальянском и североафриканском – по 3. 

Красная армия принесла освобождение от фашизма многим наро-
дам Европы. Около 7 млн советских воинов почти 15 месяцев вели оже-
сточённые бои с врагом на территории 11 стран с населением более 100 
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млн человек. «Красная армия, – писала газета «Нью-Йорк геральд 
трибюн» в июне 1945 г. – фактически оказалась армией – освободи-
тельницей Европы ... без этой армии и её безграничных жертв ... осво-
бождение от жестокого ярма нацизма было бы просто невозможно». 

Решающий вклад СССР признавали в своё время политические, 
военные и общественные деятели западных держав. 27 октября 1944 
г. премьер-министр Великобритании У. Черчилль в послании к 
И.В. Сталину писал: «Я воспользуюсь случаем, чтобы повторить 
завтра в палате общин то, что я сказал ранее: именно русская ар-
мия выпустила кишки из германской военной машины». «С точки 
зрения большой стратегии, – подчёркивал президент США Ф. Ру-
звельт, – ясен простой факт – русские убивают больше солдат 
противника, уничтожают больше его вооружения и снаряжения, чем 
остальные двадцать пять государств Объединённых Наций вме-
сте взятых». Английский писатель Пирс Пол Рид отмечал: «Пора-
жение Гитлера – исход борьбы, означавший поражение фашистской 
армии, было предрешено не боями в пустынях Северной Африки или 
на берегах Нормандии, а в Сталинграде, Ленинграде и Курске. Для 
Гитлера Англия и Северная Африка имели периферийное значение. 
В России он был побеждён». 

Итак, Великая Победа во Второй мировой войне была, безуслов-
но, достигнута общими усилиями народов Антигитлеровской коалиции. 
Решающую же роль в разгроме фашистского блока сыграл Советский 
Союз и его Красная армия. 

Цена войны и победы была исключительно велика. Война ра-
зорила многие государства. Огромны были людские потери. 

Больше всего пострадал Советский Союз: безвозвратные люд-
ские потери страны составили 26,6 млн человек. Из них на фронтах 
погибло 8,6 млн. военнослужащих Красной Армии и Флота. Около 
4,5 млн оказались в плену. Из них после войны возвратились на Роди-
ну 1,8 млн человек. Немалую цену заплатила наша страна и в борьбе 
за освобождение 13 стран Европы и Азии. Более 1 млн советских вои-
нов погибли в сражениях в Восточной и Центральной Европе, на Бал-
канах, в Китае и Корее. Из них 600 тыс. – в Польше, 140 тыс. – в Чехо-
словакии, столько же в Венгрии, более 100 тыс. – в Германии. 
13,7 млн советских граждан погибли от бомбёжек, в результате мас-
совой принудительной депортации в Германию, были уничтожены за-
хватчиками на оккупированной территории СССР. В захваченной 
нацистами Европе было уничтожено: в Польше – 4,1 млн человек, 
Югославии – 1 млн 700 тыс., Греции – 450 тыс., Нидерландах – 210 
тыс. Миллионы людей погибли в азиатских странах, оккупированных 
Японией. 
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Безвозвратные людские потери в основных странах Антигитле-
ровской коалиции составили: в США – 405 тыс., Великобритании – 375 
тыс., Франции – 600 тыс. человек. Китай в ходе войны с Японией по-
терял 35 млн человек. 

Гитлеровцы уничтожили национальное достояние целых наро-
дов – индустрию, города, пути сообщения, центры национальной куль-
туры. Только в Европе было разрушено 23,6 млн жилых домов, 14,5 
млн общественных зданий и промышленных предприятий, свыше 200 
тыс. км железнодорожных путей. 

Наибольший материальный ущерб был нанесён советскому наро-
ду. 25 млн человек остались без крова. Было разрушено 1710 городов 
и поселков, более 70 тыс. сел и деревень, 6 млн зданий, 32 тыс. про-
мышленных предприятий, 4100 железнодорожных станций, около 63 
тыс. км железнодорожных путей, 1870 железнодорожных мостов и 
других сооружений. 

Вторая мировая война круто изменила судьбы многих стран Ев-
ропы и Азии и своими итогами во многом предопределила их даль-
нейшее геополитическое положение на весьма длительную перспек-
тиву, фактически до конца XX века. Важнейшим итогом войны были 
разгром фашизма и милитаризма, восстановление суверенитета 
стран, захваченных агрессорами. Была сокрушена не только военная 
мощь стран фашистского блока, но и полностью развалены государ-
ственные машины нацизма и милитаризма стран-агрессоров. Ялтин-
ско-Потсдамская система фактически признала военную мощь СССР, 
его международное значение в качестве великой мировой державы и 
преемственность СССР по отношению к границам и геополитическим 
интересам прежней России. 

Советский Союз, вынесший на своих плечах основную тяжесть 
войны, завоевал огромный моральный авторитет. Мощная советская 
армия-освободительница стояла на Эльбе и в предгорьях австрийских 
Альп. Народные массы Европы и Азии видели в СССР силу, способ-
ную вместе с США и Великобританией поддержать и ускорить демо-
кратические преобразования в мире. Казалось, что Тегеран, Ялта и 
Потсдам заложили основы согласия великих держав, которое обеспе-
чит мирное и демократическое будущее человечества. 

Для такого развития событий в реальности существовали все 
условия. Движение Сопротивления, развернувшееся в годы войны в 
оккупированной Европе, создало основу для формирования массовых 
организаций, выступавших за демократизацию послевоенного мира, 
за общество социальной справедливости. Коммунистические партии, 
бывшие одной из ведущих сил в Сопротивлении, пользовались боль-
шим влиянием во Франции, Италии и других странах Европы. 
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В Азии и Африке наблюдался рост антиколониального движения 
(Индия, Филиппины, Малайя, Бирма, Индонезия и др.). Уже к концу 
войны 4 азиатских государства – Сирия, Ливан, Демократическая Рес-
публика Вьетнам и Республика Индонезия – провозгласили свою не-
зависимость. 

На конференциях глав великих держав Антигитлеровской коали-
ции в Ялте и Потсдаме были приняты важнейшие решения по полити-
ческому устройству послевоенного мира. В Германии была проведена 
денацификация, демилитаризация и демократизация. 

Были внесены изменения в начертание границ ряда стран Евро-
пы. Подтверждено принятое в Тегеране решение о передаче СССР 
Кенигсберга (с 1946 г. Калининград) с прилегающим к нему районом. 
Чехословакия восстановила свои границы начала 1938 г. Польше по 
настоянию советского правительства была передана часть германской 
территории. Её западная граница была установлена по линии Одер – 
Западная Нейсе. 

15 мая 1955 г. министры иностранных дел СССР, США, Велико-
британии, Франции и Австрии подписали в Вене Государственный до-
говор о восстановлении независимой и демократической Австрии. 
Произошли изменения границ и ряда других государств мира. 

Послевоенное урегулирование важнейших проблем политическо-
го устройства создало реальные предпосылки для создания длитель-
ного мира. Но надежды народов на такое послевоенное развитие не 
оправдались. 

В ходе войны возникли противоречия во взглядах на послевоен-
ное устройство мира между Советским Союзом и западными союзни-
ками. Коалиция, которая объединяла в годы войны государства с раз-
личными политическими целями, геополитическими устремлениями, 
менталитетом и традициями, после достижения победы распалась. 
Главная причина состояла в том, что СССР, с одной стороны, и за-
падные союзники – с другой, оказались неспособными понять друг 
друга. Действовало правило «двойных стандартов». Привыкшие 
властвовать в мире ведущие капиталистические державы не желали 
считаться с национальными интересами СССР. 

И все-таки значение победы прогрессивных сил было весьма ве-
лико. Созданная союзниками, так называемая Ялтинско-Потсдамская 
система позволила удерживать мировое сообщество от крупномас-
штабных войн в течение полувека. Принципиальные политические ре-
зультаты сотрудничества стран антигитлеровской коалиции не были 
поколеблены штормовыми ветрами «холодной войны» и послевоен-
ной конфронтации. Испытание временем в основном выдержали и 
многие новые международные организации. Ведущую роль среди них 
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играет Организация Объединённых Наций (ООН), образованная во 
главе с СССР, США и Великобританией. 

Война показала, что политика государства или коалиции госу-
дарств только тогда может быть успешной, когда она основана на до-
верии союзников, опирается на совокупность экономических, социаль-
но-политических, идеологических и оборонных факторов. Только все-
сторонний учёт всех этих аспектов может обеспечить эффективность 
политики и стратегии данного государства, коалиции. 

На протяжении всего послевоенного времени события Великой 
Отечественной и Второй мировой войны являлись предметом острого 
идеологического противоборства в отечественной и мировой историо-
графии, ухищрённых искажений, тенденциозности, а подчас открытой 
неправды. 

Главным объектом нападок стали важнейшие моменты и этапы 
Великой Отечественной войны — история предвоенного периода, во-
енное искусство Красной армии в годы войны, роль и значение совет-
ско-германского и западных фронтов, причины потерь в войне, цена 
победы и другие. Фальсифицированные концепции, взгляды по этим и 
другим вопросам на протяжении всего послевоенного периода тира-
жировались в тысячах книг, статей, публикаций, отражены в телепе-
редачах и кинопроизведениях. 

История Великой Отечественной войны была и остаётся одной из 
главных тем военно-исторической науки в современной России. Её 
задачей является не только фундаментальная разработка проблем 
минувшей войны, но и их популярное изложение, доступное широким 
слоям населения, и в первую очередь молодёжи, что позволит эффек-
тивно содействовать формированию исторической памяти, нацио-
нального сознания, предотвращать фальсификации истории Великой 
Отечественной войны, отстаивать национальные интересы Россий-
ской Федерации. 

Российскому обществу сегодня необходима достоверная 
научная история Великой Отечественной войны. Без знания пол-
ной исторической правды, какой бы горькой она подчас ни была, 
без осмысления и усвоения уроков минувшего невозможен успех 
преобразований в нашей стране. Необходимо прежде всего воспи-
тывать в каждом гражданине чувство исторической преемственности, 
острое переживание принадлежности не только к конкретному этапу в 
жизни своего народа, но и ко всей многовековой истории Отечества и 
его будущему, сопричастность Великой Победе, спасшей нашу страну 
и весь мир от угрозы фашистского порабощения. 

 
Источник: 

https://mil.ru/winner_may/history/more.htm?id=11982000%40cmsArticle&_print=true 
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12 сентября 2023 года 
Президент России Владимир Путин принял участие в пленарном 

заседании восьмого Восточного экономического форума 
Приморский край, остров Русский 

В пленарной сессии также участвовала Вице-президент Лаосской 
Народно-Демократической Республики Пани Ятхоту. Модератор дис-
куссии – управляющий директор телеканала РБК Илья Доронов. 

* * * 
И. Доронов: Всем здравствуйте! Добрый день, добрый вечер, 

доброе утро! 
Очень приятно видеть в этом году больше людей, чем в прошлом 

году. Мне кажется, в прошлом году рассад-
ка такая была – более широкая, сейчас все 
вместе. 

Добро пожаловать на восьмой Восточ-
ный экономический форум. Планировал я 
начать с одного, но новости, которые прямо 
сейчас приходят, заставляют начать совер-
шенно с другого. Наверное, вы сейчас про-
читали, что самолёт, который летел из Сочи 
в Омск, сел в поле в Новосибирской обла-

сти. На борту было 159 человек, и никто не пострадал. Только у одно-
го человека поднялось, как я прочитал, артериальное давление. По-
этому давайте мы поаплодируем лётчикам. 

(Аплодисменты.) 
Там есть другая проблема, связанная с самолётами, – но о ней, 

может быть, мы потом поговорим. 



«    ...» 

  29

Итак, этот форум и эта пленарная сессия – они не очень обычные. 
Почему? Потому что ровно 10 лет назад было объявлено о том, что 
Дальний Восток и Арктика – для нас приоритет. Юрий Петрович Трут-
нев стал полпредом в ДФО как раз 10 лет назад, Владимир Владими-
рович в декабре в обращении к Федеральному Собранию сказал, что 
Дальний Восток – это приоритет. 

Поэтому я сейчас предоставляю слово Президенту Российской 
Федерации и попрошу рассказать, как раньше говорили, о том, что за 
эти две пятилетки было сделано. 

В. Путин: Добрый день, уважаемые друзья, уважаемая госпожа 
Пани Ятхоту! 

Я хочу поприветствовать нашу гостью, 
попрошу зал то же самое сделать. 

Наш ведущий сейчас поприветствовал 
зал, сказал «добрый день, доброе утро, доб-
рый вечер»: здесь, когда приезжаешь на 
Дальний Восток, действительно всё путается 
в голове, непонятно, то ли сейчас день, то ли 
утро, то ли вечер. Но в одном мы не запута-
емся: Дальний Восток для России является 
стратегическим приоритетом на весь XXI век, 

с этого мы сходить не будем. 
Я хочу поприветствовать участников и гостей восьмого Восточно-

го экономического форума, который по традиции собрал руководите-
лей компаний, экспертов и представителей власти из нашей страны и 
из десятков других государств мира, чтобы вместе обсудить перспек-
тивные, стратегические направления развития Дальнего Востока Рос-
сии, Арктики и всего Азиатско-Тихоокеанского региона. В ходе сего-
дняшнего выступления, конечно, поскольку это часть общего народно-
хозяйственного комплекса, мне так или иначе придётся обращаться и 
к другим регионам страны. Мы собираемся для того, чтобы оценить 
основные тенденции, которые определяют динамику международных 
деловых связей. 

Мы с вами хорошо знаем, видим, как за последние годы измени-
лась и продолжает меняться глобальная экономика, в том числе из-за 
того, что некоторые страны, прежде всего западные, конечно, своими 
же руками разрушают систему финансовых, торговых, хозяйственных 
отношений, которую сами же и создавали во многом, выстраивали. 

Очень важно, что на этом фоне в мире расширяется пространство 
подлинного делового сотрудничества государств, которые не подчи-
няются какому бы то ни было внешнему давлению, а следуют соб-
ственным национальным интересам, и таких государств становится 
всё больше и больше, причём в разных регионах мира. 
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Они ставят во главу угла своей деятельности, своей политики не 
какие-то конъюнктурные текущие политические моменты, а продвиже-
ние своих собственных проектов в области транспорта, энергетики, 
промышленности, финансов, в гуманитарной сфере, проектов, кото-
рые могут – и несут прямую долгосрочную выгоду народам этих стран. 

По сути, рождается новая модель взаимоотношений, интеграции, 
но уже не по западным лекалам, для избранных, для избранного «зо-
лотого миллиарда», а для всего человечества, для всего функциони-
рующего и развивающегося многополярного мира. Именно в этой мо-
дели созидательная энергия, открытость, нацеленность на конкретный 
результат становится мощным конкурентным преимуществом Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, ключевым фактором, который определя-
ет и, уверен, ещё долго будет определять его глобальное лидерство 
по темпам экономического роста. 

Отмечу, что в прошлом году товарооборот России со странами 
АТР увеличился на 13,7 процента, а за первую половину текущего го-
да прибавил ещё 18,3 процента: за весь прошлый год – плюс 13,7, а за 
первое полугодие – уже 18,3. 

Рассчитываю, что наша торговля с государствами АТР да и в це-
лом экономические отношения продолжат своё развитие, ведь Россия, 
наш Дальний Восток, открыта для укрепления торговых, кооперацион-
ных связей, и потенциал такого сотрудничества просто невозможно 
переоценить. 

Дальневосточный федеральный округ – это 40 процентов 
территории Российской Федерации. Здесь находится почти полови-
на наших лесов и запасов золота, больше 70 процентов рыбы, алма-
зов, свыше 30 процентов титана, меди и так далее. Работают важ-
нейшие, стратегические предприятия, морские порты и железные до-
роги. Словом, роль Дальнего Востока для нашей страны, для её бу-
дущего, для позиций России в многополярном мире исключительно 
велика. Мы это хорошо понимаем. И потому хочу повторить то, о чём 
говорил в Послании Федеральному Собранию десять лет назад, в де-
кабре 2013 года, и о чём сказал в самом начале: опережающее раз-
витие Дальнего Востока – это наш абсолютный приоритет на 
весь XXI век, общая ответственность и работа Правительства, регио-
нов, крупнейших отечественных компаний как с государственным уча-
стием, так и абсолютно частных. 

Для организации такой работы за прошедшие годы сформирован 
серьёзный нормативно-правовой каркас, заложены основательные 
современные подходы к экономическому и социальному развитию 
Дальнего Востока, а также Арктики – ещё одного из наших стратегиче-
ских приоритетов. 
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Какие результаты? Модератор спросил, каких результатов вместе 
нам удалось достичь в этом регионе, добиться за последние десять 
лет. Прежде всего, это касается, безусловно, экономики. Для развития 
промышленных комплексов и высокотехнологичных производств, для 
создания новых рабочих мест мы предложили на Дальнем Востоке 
особые налоговые, административные и таможенные преференции, 
взяли на себя строительство инфраструктуры, подведение сетей к ин-
дустриальным площадкам. Такая поддержка бизнеса ведётся на тер-
риториях опережающего развития и свободного порта Владивосток, 
хотя к этому порту как таковому прибавлены уже и другие территории. 

С прошлого года особый преференциальный режим запущен на 
Курильских островах, причём с ещё более льготными условиями, чем 
в территориях опережающего развития: там и срок действия льгот 
выше, и само снижение налогов больше и так далее. Я сейчас не буду 
вдаваться в детали, чтобы время не терять. 

Благодаря государственной поддержке дальневосточных проек-
тов подписаны инвестиционные соглашения более чем на 7,7 трилли-
она рублей, из них 3,4 триллиона уже вложены. Создано 125 тысяч 
рабочих мест, начали работу около 700 новых предприятий. В том 
числе реализуются такие знаковые проекты, как газоперерабатываю-
щий завод – один из крупнейших в мире, и газохимический комплекс в 
Амурской области, Находкинский завод минеральных удобрений и 
верфь крупнотоннажного судостроения «Звезда» – здесь, совсем ря-
дом. Осваиваются месторождения меди и других полезных ископае-
мых: Удоканское, Баимское, Малмыжское. 

Важные проекты запущены и в агропромышленном секторе. Это 
тепличные хозяйства в Сахалинской области и Приморском крае, пе-
реработка рыбы на Камчатке и в Магадане, производство свинины в 
Приамурье, увеличение производства сои в Амурской области. Всё 
это тоже перспективные направления как для поставок на наш внут-
ренний рынок, так и на экспорт. 

В целом динамика инвестиций на Дальнем Востоке, хочу это осо-
бо отметить и подчеркнуть, в три раза опережает общероссийский по-
казатель. Если с 2014 года по 2022-й рост инвестиций в основной ка-
питал по всей стране составил 13 процентов, то на Дальнем Востоке – 
39 процентов. 

Это отражается и на объёмах производства. Темпы промышлен-
ного роста на Дальнем Востоке также превышают среднероссийские. 

По итогам последних пяти лет бо́льшая часть наших восточных реги-
онов: Магаданская и Амурская области, Забайкалье, Еврейская автоном-
ная область, Приамурье, Чукотка и Камчатка – входят в двадцатку луч-
ших субъектов Федерации по темпам роста валового регионального про-
дукта, а Магаданская область и вовсе возглавляет этот рейтинг. 
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Приведу несколько цифр, которые говорят сами за себя. За 10 лет 
грузооборот дальневосточных морских портов увеличился в 1,6 раза, 
ввод жилья – в 1,3 раза, электропотребление – в 1,2 раза, годовая до-
быча золота на востоке страны выросла в 1,6 раза, угля – в 2,8 раза. 
Уважаемые коллеги, вы понимаете, о чем идёт речь, – не о процентах 
повышения роста, всё растёт в разы. 

Здесь отмечу, что процент изученности недр на Дальнем Востоке 
в среднем по регионам сейчас составляет 35 процентов. Вы понимае-
те, всего 35 процентов изученных недр. Что это означает? Это говорит 
о том, что есть все возможности ещё для кратного роста добывающих 
отраслей, в том числе по дефицитным стратегическим видам сырья, 
востребованным в экономике будущего. 

Всё это не только гарантия ресурсного суверенитета страны, но и 
основа для производства новых материалов, микроэлектроники и пер-
спективных источников энергии, для продвижения отечественных эко-
логических, природосберегающих технологий и научных разработок, 
для создания качественных рабочих мест, реализации на новом 
уровне естественных конкурентных преимуществ Дальнего Востока, 
да и всей России. 

Чтобы увеличить объём геологоразведки, у нас запущена фрон-
тальная стратегия, она называется так красиво: «Геология. Возрожде-
ние легенды». Я прошу Правительство предусмотреть в ней отдель-
ный раздел, посвящённый изучению недр дальневосточного региона, 
и приступить к подготовке такого же раздела для Сибири. 

Перспективы Дальнего Востока, а также Арктики, конечно, связа-
ны не только с освоением месторождений природных ресурсов, кото-
рые, безусловно, востребованы, но и в отечественной промышленно-
сти, и за рубежом. 

Повторю: мощная сырьевая база экономического развития, кото-
рую мы закладываем, позволяет нам идти вперёд, увеличивать глуби-
ну переработки ресурсов, как говорят специалисты, наращивать до-
бавленную стоимость на отечественных предприятиях, в том числе и 
прежде всего, конечно, на Дальнем Востоке. Это главное. 

Для этого необходимо постоянно улучшать условия для ведения 
бизнеса в макрорегионе, удерживать их на глобально конкурентоспо-
собном уровне, обеспечивать длинное и дешёвое финансирование 
инвестиционных проектов, доступное как для малого и среднего биз-
неса, так и для крупных производственных компаний во всех сферах и 
отраслях, территориях и районах. 

Как вы знаете, мы запустили на федеральном уровне кластерную 
инвестиционную платформу. Этот механизм предназначен для фи-
нансирования масштабных, системно значимых проектов, прежде все-
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го по выпуску материалов, комплектующих и готовых изделий в обра-
батывающей промышленности. 

В текущем году в рамках этой инвестиционной платформы долж-
ны быть профинансированы проекты выпуска приоритетной продукции 
на сумму не менее двух триллионов рублей. Я прошу Правительство 
дополнительно нацелить этот инструмент именно на задачи развития 
дальневосточной экономики, на то, чтобы здесь появлялись более 
сложные производства с современными, хорошо оплачиваемыми ра-
бочими местами. Необходимо двигать проекты, которые требуют 
крупных, многомиллиардных вложений, а они в свою очередь стано-
вятся точками притяжения для смежных секторов, для строительной 
индустрии, сервисных компаний и производителей оборудования, для 
малого бизнеса. 

Что бы ещё хотел подчеркнуть: нефте- и газохимия, металлургия, 
машиностроение, другие сектора обрабатывающей промышленности 
– всё это энергоёмкие производства. Однако, и об этом тоже нужно 
сказать, сегодня большинство дальневосточных регионов, которые, 
как уже сказал, строят жилье, открывают новые производства и инду-
стриальные площадки, всё ещё сталкиваются с нехваткой энергетиче-
ских мощностей. И это, конечно, проблема. 

Масштабы проектов, которые мы реализуем на Дальнем Востоке, 
требуют такого же масштабного обновления дальневосточной энерго-
системы. При этом здесь есть по-настоящему уникальные условия для 
развития экологически чистой гидро-, атомной и возобновляемой 
энергетики. 

Прошу Правительство вместе с нашими крупными энергокомпа-
ниями, деловыми кругами подготовить программу развития энергети-
ческих мощностей на Дальнем Востоке. Она должна быть рассчитана 
на длительный срок – до 2050 года, чтобы максимально расширить 
экономические возможности наших дальневосточных территорий. 
Также прошу Правительство разработать механизмы проектного фи-
нансирования этой стратегической программы. 

В наших планах – связать между собой газопроводы «Сила Сиби-
ри» и «Сахалин–Хабаровск–Владивосток», а затем включить их в еди-
ную систему газоснабжения страны. То есть решить, по сути, не побо-
юсь этого слова, историческую для нашей страны, глобальную задачу 
– интегрировать в одно целое газотранспортные сети запада и восто-
ка Российской Федерации. 

Наряду со строительством газопровода «Сила Сибири-2» это поз-
волит нам не только гибко работать на мировых энергетических рын-
ках, что сегодня востребовано, как мы знаем, но прежде всего, суще-
ственно расширить программу газификации Бурятии, Забайкальского 
края, других дальневосточных регионов, дать промышленности здесь, 
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на Дальнем Востоке, дополнительные ресурсы, обеспечить города и 
посёлки экологически чистым топливом. При этом для газификации 
Камчатки будут использованы возможности терминала сжиженного 
природного газа, который одной из наших компаний уже создан. 

Это направление у нас активно развивается, в том числе в Аркти-
ке. После успешного старта проекта «Ямал СПГ» запущен новый 
масштабный проект по строительству сжиженного природного газа в 
Заполярье, имею в виду первую технологическую линию проекта 
«Арктик СПГ-2». Она уже находится в районе добычи, ведутся пуско-
наладочное работы – да, так и происходит? Отлично. 

Отмечу, что сама эта линия, по сути, представляет собой плаву-
чий завод по сжижению природного газа. Он не имеет аналогов в мире 
– можно об этом смело сказать – и опирается именно на российские
технологии и мощности. Производится мурманским Центром строи-
тельства крупнотоннажных морских сооружений. 

К 2030 году производство СПГ в Арктической зоне России должно 
вырасти втрое – до 64 миллионов тонн в год. В этой связи принято 
принципиальное решение о выпуске на базе мурманского центра но-
вых линий СПГ для работы на арктических месторождениях. Конечно, 
это внесёт огромный вклад в развитие наших северных регионов, в 
укрепление технологического суверенитета России. 

Мощный центр производства СПГ планируется создать и в самой 
Мурманской области. Вынужден об этом тоже сказать, хотя это вроде 
напрямую не относится к Дальнему Востоку, но для его снабжения бу-
дет построен газопровод Волхов–Мурманск–Белокаменка. 

Я очень надеюсь, что наши компании, сейчас не буду вдаваться в 
детали, договорятся между собой при посредничестве Правительства, 
кто и как будет строить этот важный инфраструктурный объект. Он 
очень важен и для города Мурманска, и поселков Мурманской области 
и Карелии. 

Для поддержки деловых инициатив и в целом для экономики Арк-
тики и Дальнего Востока, их жителей важны транспортные проекты. 
Нужно расширять действующие логистические маршруты и открывать 
новые коридоры перевозки грузов. 

Особое место в этом ряду, конечно, занимает развитие Северного 
морского пути. В прошлом году по нему прошли 34 миллиона тонн гру-
зов, и в ближайшие годы грузопоток этого глобального транспортного 
коридора будет только расти, что требует опережающего строитель-
ства современного ледокольного флота, модернизации арктических 
портов и их инфраструктуры. 

К 2030 году мы предполагаем удвоить общую мощность морских 
портов Арктического бассейна. Если в прошлом году она составила 
123 миллиона тонн, то к концу десятилетия должна выйти на уровень 



«    ...» 
 

  35

252 миллионов тонн, в том числе за счёт строительства новых терми-
налов, расширения железнодорожных подходов. Уже к 2027 году пла-
нируется существенно увеличить мощности мурманского порта с ны-
нешних 56 миллионов до 110 миллионов тонн в год. 

Мы продолжим модернизацию БАМа и Транссиба. Темпы здесь 
нужно, безусловно, наращивать, в том числе с помощью механизмов 
концессии, привлечения частного капитала для строительства мостов, 
тоннелей и путепроводов. Сейчас только мы этот вопрос обсуждали с 
коллегами – модераторами соответствующих сессий. 

В этой связи отмечу, что по инициативе частных инвесторов про-
кладывается Тихоокеанская железная дорога, возводится новый порт 
на побережье Охотского моря. Это позволит задействовать ресурсы 
Якутии и севера Хабаровского края, обеспечить прямой выход на рын-
ки АТР. 

Наши крупные компании строят сейчас новый морской порт на 
Таймыре, модернизируют железнодорожную магистраль Пангоды–
Надым на Ямале. Таких примеров много, когда бизнес вкладывается, 
что называется, вдолгую в логистические, транспортные, энергетиче-
ские проекты, в строительство железных дорог и автомобильных 
трасс, морских терминалов и аэропортов. 

Я прошу Правительство, коллег в регионах активно опираться на 
этот ресурс, чтобы и государственные, и частные вложения давали 
синергетический эффект для обновления инфраструктуры, социальной 
сферы, пространственного развития регионов да и страны в целом. 

Уже обращался к наших предпринимателям, многие из которых 
столкнулись с определённым прессингом со стороны отдельных парт-
нёров, и хочу ещё раз сегодня повторить: надёжнее и лучше, без-
условно, вкладывать капиталы в Россию – как в масштабные, амбици-
озные инфраструктурные проекты, так и в локальные, но не менее 
важные проекты городского развития и туризма. Мы видим, что проис-
ходит с капиталами, как и куда они двигаются. Не наступайте дважды 
на одни и те же грабли. 

Совсем недавно мы открыли участок скоростной автомобильной 
дороги от Москвы до Арзамаса. К концу текущего года трасса дойдёт 
до Казани, а затем до Екатеринбурга и Тюмени. Хочу сегодня сказать, 
что мы, безусловно, продолжим этот масштабный проект: скоростные 
автомобильные магистрали пройдут через Сибирь, Дальний Восток до 
Тихого океана. Будет сформирован единый транспортный коридор 
«Россия» от Санкт-Петербурга до Владивостока. Он послужит основой 
для развития туризма, для связи логистических, аграрных и производ-
ственных центров, даст импульс предпринимательству, обновлению 
городов и посёлков. 
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Отдельная тема – развитие авиационного сообщения Дальнего 
Востока с европейской частью России, а также повышение прямой 
связанности дальневосточных регионов между собой, чтобы людям не 
приходилось летать к соседям через Москву или сибирские аэропорты. 

С этой целью, как вы знаете, мы создали единую Дальневосточ-
ную авиакомпанию. Её наиболее важные маршруты субсидируются 
государством, таким образом, цена билетов становится доступнее для 
граждан, появляются дополнительные возможности осваивать новые 
направления перелётов, в том числе и местные. 

Предлагаю поддержать эту, безусловно, важную работу, переве-
сти её на системную основу. Прошу Правительство до 1 марта буду-
щего года подготовить комплексный план мероприятий по развитию 
воздушных перевозок внутри дальневосточного региона. Он должен 
охватывать строительство новых и модернизацию действующих аэро-
портов, улучшение стандартов для работы малой авиации, поставку 
отечественных самолётов и вертолётов и, конечно, повышение до-
ступности авиаперелётов прежде всего за счёт уменьшения расходов 
авиакомпаний на лизинг воздушных судов. 

Точные параметры и целевые ориентиры здесь ещё предстоит 
определить, но, думаю, будет верным поставить такую планку, чтобы к 
2030 году пассажиропоток на внутренних рейсах Дальнего Востока 
вырос не менее чем до четырёх миллионов человек в год. 

Уважаемые коллеги! 
Важнейшая, интегральная цель наших планов, которые мы реали-

зуем в экономике, в транспортной сфере и инфраструктуре Дальнего 
Востока, состоит в том, чтобы повысить качество жизни граждан, со-
здать комфортные и современные условия для учёбы и работы, для 
отдыха и воспитания детей, добиться устойчивого прироста населе-
ния в дальневосточных регионах России. 

Для этого запущен целый ряд механизмов, включая программу 
«Дальневосточный гектар». Больше 119 тысяч человек получили зе-
мельные участки для ведения бизнеса, открытия производств и тури-
стических объектов, для строительства собственного дома. 

Здесь напомню о поставленной задаче: уже этой осенью нужно 
подготовить нормативную базу для поддержки индивидуального жи-
лищного строительства по всей стране, речь идёт о применении сче-
тов эскроу – как при возведении многоквартирных домов. Это позво-
лит дополнительно защитить средства граждан, а также создать воз-
можности для привлечения ипотечного кредита на постройку соб-
ственного дома. 

Я обращаю внимание коллег из Правительства: механизмы долж-
ны быть разработаны до конца текущего года, причём, повторю, по 
всей стране, включая и дальневосточные регионы. 
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Отмечу, что на Дальнем Востоке предложены специальные усло-
вия по ипотеке: сумма – до шести миллионов рублей, срок – до 20 лет, 
ставка – два процента. С помощью этого инструмента более 78 тысяч 
семей уже приобрели или построили новое жильё. 

Предлагаю скорректировать параметры дальневосточной ипоте-
ки, повысить её привлекательность, мы вчера с коллегами тоже об 
этом говорили, а именно: поднять верхнюю планку кредита до девяти 
миллионов рублей для тех, кто желает приобрести своё жильё пло-
щадью свыше 60 квадратных метров. Таким образом, у семей будет 
больше возможностей для выбора квартиры на первичном рынке или 
для строительства собственного дома. 

Добавлю, что изначально дальневосточная ипотека была рассчи-
тана только на молодые семьи, но с прошлого года такой кредит могут 
получить все учителя и врачи, работающие на Дальнем Востоке. 

Предлагаю сделать следующий шаг и вновь увеличить охват этой 
программы, сделать ипотеку под два процента доступной и для со-
трудников дальневосточных предприятий оборонно-промышленного 
комплекса. Подчеркну: именно для всех работников ОПК для Дальнем 
Востоке независимо от их возраста и семейного положения, так же как 
это мы сделали для врачей и учителей. 

Далее. Мы предложили особые механизмы для развития жилищ-
ного строительства, включая так называемый «Дальневосточный 
квартал», когда компании, ведущие комплексную застройку, получают 
льготы резидентов территорий опережающего развития. В результате 
уже на этапе проектирования вместе с жильём закладывается ком-
фортная городская среда и социальная инфраструктура: детские са-
ды, поликлиники, спортивные комплексы и так далее. 

В том числе с помощью механизмов «Дальневосточного кварта-
ла» строится город-спутник Владивостока. Здесь в современных усло-
виях будут жить около 80 тысяч человек. 

Добавлю, что для комплексного развития социальной инфра-
структуры на Дальнем Востоке введена так называемая президент-
ская субсидия. В рамках этой программы уже построены, отремонти-
рованы и оснащены оборудованием более 1,5 тысячи объектов во 
всех дальневосточных регионах. Что это такое? Это школы, больницы, 
спортивные залы, физкультурно-оздоровительные комплексы, дома 
культуры и так далее. 

Назову несколько объектов, которые были сданы в последнее 
время. Это кардио-сосудистый центр в Якутске, центр ядерной меди-
цины в Улан-Удэ, центр игровых видов спорта и единоборств в Ком-
сомольске-на-Амуре. Построено жильё для работников социальной 
сферы на Чукотке. Открылся парк «Маяк» на берегу Охотского моря в 
Магадане. 
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Отдельное, большое направление работы, которое мы запустили, 
касается обновления 25 агломераций и городов Дальнего Востока. 
Сейчас не буду их перечислять, вчера мы публично обсуждали этот 
вопрос. Города должны получить новый облик на основе качественной 
проработки мастер-планов с учётом тех проблем и преимуществ, ко-
торые у каждого города свои. Мастер-планы в целом подготовлены, 
мы вчера говорили об этом. Нужно доработать их, определить источ-
ники финансирования и как можно быстрее двигаться вперёд. 

В реновации городов нужно активно задействовать механизм 
дальневосточной концессии. Кроме того, предлагаю в ближайшие три 
года направить на приоритетные мастер-планы дополнительные ре-
сурсы, вчера ещё поручил Правительству доработать все эти меха-
низмы. В дальнейшем посмотрим на возможности увеличения этого 
финансирования на период до 2030 года. 

И конечно, нужно уделить особое внимание муниципальным об-
разованиям, в том числе небольшим. Так, в рамках программы «1000 
дворов» в прошлом году обустроено 1245 общественных пространств, 
по итогам текущего года к ним добавится ещё 562. Безусловно, нужно 
продолжить эту работу. 

Что здесь хотел бы подчеркнуть? В своё время мы приняли реше-
ние, по которому во всех наших ключевых программах развития есть 
специальный дальневосточный раздел. За счёт этого набран хороший 
темп государственных капиталовложений именно в проекты Дальнего 
Востока. Этот уровень, такую динамику, такие дальневосточные прио-
ритеты госинвестиций обязательно нужно сохранить. 

И ещё. Дальний Восток должен быть не только территорией опе-
режающего развития экономики, социальной сферы и городской сре-
ды. За этими планами и проектами нельзя упускать из виду заботу об 
уникальных экосистемах, о сохранении сотен редких видов растений и 
животных. Кстати, в рамках нынешнего форума впервые прошёл меж-
дународный форум «День сокола», посвящённый сохранению и уве-
личению популяции хищных и редких видов птиц. 

Я хочу поблагодарить наших друзей, коллег с Ближнего Востока, 
они уделяют этой теме такое повышенное внимание. И мы, конечно, 
будем, уважаемые коллеги, с вами работать и по этой чисто гумани-
тарной, но очень интересной теме. 

На Дальнем Востоке более 60 особо охраняемых природных тер-
риторий федерального значения. Многие из них – объекты всемирного 
природного наследия: это озеро Байкал, Ленские столбы, заповедник 
«Остров Врангеля», вулканы Камчатки и так далее. Всё это наше 
неотъемлемое национальное богатство, но в то же время это достоя-
ние всей планеты, и мы обязаны его сберечь и одновременно предо-
ставить возможности для научных исследований, для образования и от-
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дыха детей, молодёжи, чтобы российские туристы и наши гости из-за 
рубежа могли познакомиться с прекрасной природой Дальнего Востока. 

Уже говорил, что российский Дальний Восток должен стать пло-
щадкой для отраслей «новой экономики», включая развитие туризма в 
национальных парках Приморья, Хабаровского края, Якутии, Бурятии, 
Камчатки, Курил и других регионов. 

С 1 сентября вступил в силу закон, который создаёт цивилизован-
ные условия, нормативные рамки для экотуризма, формирует базу 
для раскрытия научного и туристического потенциала охраняемых 
территорий. Важно, чтобы они были обеспечены инфраструктурой. 

В этой связи предлагаю в следующем году выделить дополни-
тельные ресурсы на национальные парки Дальнего Востока. Подчерк-
ну: не за счёт перераспределения средств с других природных объек-
тов, а именно добавить плюсом, что называется, «сверху» к преду-
смотренному финансированию. 

И ещё несколько слов о формировании новых отраслей Дальнего 
Востока. В конце мая прошла выставка «Развитие креативной эконо-
мики в России». Тогда состоялась предметная дискуссия, прозвучали 
интересные предложения от молодых предпринимателей, в том числе 
из дальневосточных регионов. 

Так, в Якутии благодаря усилиям региональных властей, инициа-
тиве самих бизнесменов сложилась одна из лучших практик по разви-
тию творческих индустрий, например, программирование, архитекту-
ра, промышленный дизайн и так далее. Этот опыт ляжет в основу под-
готовки регионального стандарта развития творческих индустрий, ко-
торый затем будет распространён на все субъекты Федерации. Здесь 
важнейшая задача – сделать наши российские марки, бренды более 
узнаваемыми. 

Сейчас только с коллегами встречался, с модераторами, я уже 
упоминал эту встречу, они мне сообщили приятную новость, что этот 
процесс идёт достаточно быстрыми темпами и даёт хорошие результаты. 

Необходимо поддержать спрос на отечественную продукцию и 
услуги, например, с помощью выставок, ярмарок и так далее. Без-
условно, будем продолжать этот процесс. 

Первая такая ярмарка креативных индустрий прошла в августе в 
Новосибирске. В ней приняли участие 70 российских производителей. 
За три дня её посетили 17 тысяч человек. 

Вторую ярмарку буквально на днях принял Владивосток, меро-
приятие вошло в культурную программу нашего форума. Думаю, что 
эти начинания подхватят и остальные регионы нашей страны. 

Что касается конкретно Дальнего Востока, то здесь принято ещё од-
но решение, которое касается освоения новых индустрий в экономике, в 
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культуре, в спорте. Мы договорились, что в Дальневосточном федераль-
ном округе будет организован ежегодный турнир по киберспорту. 

Это направление уже завоевало большую популярность во всём 
мире, причём наши киберспортсмены находятся на лидирующих пози-
циях. Проведение соревнований высокого уровня в России, уверен, 
послужит продвижению компьютерного спорта и в нашей стране, и за 
рубежом. 

Первый турнир пройдёт уже в конце года. Я прошу отечественные 
IT-компании и компании с госучастием обратить внимание на этот вид 
спорта и поддержать его. 

Уважаемые коллеги! 
За прошедшие 10 лет для Дальнего Востока и Арктики сделано 

немало. Задан мощный вектор развития экономики, социальной сфе-
ры, инфраструктуры, созданы уникальные для нашей страны условия 
для ведения бизнеса. Я не побоюсь этого слова: именно уникальные 
условия. Развёрнуты крупные знаковые проекты в добыче природных 
ресурсов и обрабатывающей промышленности, в жилищном строи-
тельстве и обновлении транспортной сети. Свёрстаны и реализуются 
планы по улучшению облика городов и посёлков. 

Огромная, ключевая заслуга в достижении этих результатов при-
надлежит жителям Дальнего Востока и тем, чьи семьи жили здесь 
многие-многие поколения, и тем, кто недавно приехал сюда из других 
регионов России работать, учиться или вести своё дело. 

Всем, кто верит в будущее Дальнего Востока, в его огромные воз-
можности и потенциал, вносит свой вклад в его развитие, хочу сказать 
особые слова благодарности. 

И повторю: Дальний Восток – наш стратегический приоритет на 
весь XXI век. Я заканчиваю своё выступление тем, с чего начал. Его 
роль, так же как и роль, значение всей нашей страны в мире, уверен, 
будет только возрастать. 

Благодарю вас за внимание. 
И. Доронов: Госпожа Вице-президент, я чуть позже, если можно, 

предоставлю Вам слово. 
А сейчас я хотел бы задать несколько вопросов сразу же Прези-

денту России по поводу выступления, которое было сейчас. 
Владимир Владимирович, очень здорово, что Вы произнесли сло-

ва насчёт приоритета Дальнего Востока, потому что многим могло по-
казаться, что приоритет у нас сейчас находится совершенно в другой 
части света, на Западе, и все усилия мы вкладываем туда. 

В. Путин: У нас много приоритетов, но Дальний Восток – один из 
главных. 

И. Доронов: Это третий раз, так что мы запомним, что это дей-
ствительно так. 
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Вы сказали про трассу М-12, не могу от себя не сказать Вам спа-
сибо и Марату Шакирзяновичу [Хуснуллину], который здесь сидит. Я 
из Владимира, 180 километров между Москвой и Владимиром, напри-
мер, в какие-нибудь майские праздники – шесть или семь часов на 
машине. Это было просто невозможно. Сейчас попробуем по новой 
трассе проехать и посмотрим, как это будет на самом деле. 

И сразу же несколько вопросов. 
В выступлении сейчас прозвучали слова, я даже для себя запи-

сал: «Историческая глобальная задача», – то, что касается Дальнего 
Востока. Вообще мне приходит в голову аналогия, что те планы, кото-
рые были озвучены, их, наверное, можно сравнить с тем, что делал 
Столыпин по поводу освоения Сибири, или с планом индустриализа-
ции, который был в СССР. 

Но у меня вопрос: если бы не случились санкции сначала 2014-го, 
потом 2022 года, если бы границы не закрылись, если бы на Западе 
не невозможно было размещать наш капитал, как по-Вашему, эти гло-
бальные планы внутри страны смогли бы произойти, их можно было 
бы осуществить? 

Приведу статистику в подтверждение своих слов, своего вопроса, 
статистику по специальному административному району на острове 
Русский: за год – плюс 43 резидента, сейчас всего 60 резидентов, то 
есть взрывной рост именно после введения санкций. 

В. Путин: Во-первых, мы начали эту работу десять лет тому 
назад. Вы сами меня об этом спросили, и я сказал об этом: мы начали 
работу задолго до всех событий, которые происходят в последние го-
ды начиная с 2014-го, и начали её потому, что видели тенденции раз-
вития мировой экономики. Мы видели рост новых центров влияния, 
новых центров экономического развития. Мне не нужно, наверное, 
называть эти страны, они же очевидны для всех. Мы понимали, что, 
как и куда разворачивается, и мы видим это сегодня, эти тенденции 
сохраняются, даже, более того, набирают обороты. 

Но то, что произошло после 2014 года, после того как на Украине 
западные страны поддержали государственный переворот и начали 
войну на Донбассе, конечно, многие процессы стали ускоряться. Здесь 
мы можем только пожалеть о том, что своевременно не реализовали 
те планы, которые были у нас по развитию инфраструктуры, в том 
числе железнодорожной сети на Дальний Восток. 

Потому что, честно говоря, Правительство немножко просчита-
лось, полагали, что не будет такого объёма грузоперевозок, но он ока-
зался даже в последние годы больше, чем можно было себе предста-
вить. Но ничего, мы справляемся, планы есть, они свёрстаны ранее, 
поэтому нам легче будет их реализовывать даже в короткие сроки. 
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Сейчас мы только с модераторами, с нашими коллегами, обсуж-
дали планы развития Восточного полигона. Средства есть, желание у 
инвесторов есть, потому что есть рынок, они готовы свои собственные 
деньги вкладывать, потому что видят отдачу от такого огромного пото-
ка, от такого большого грузооборота. Отдача на вложения обеспечена 
с хорошей нормой рентабельности. Поэтому начали давно, а за по-
следние годы то, что происходит в мировой экономике, конечно, про-
стимулировало нашу работу на этом дальневосточном направлении. 

И. Доронов: Тем не менее фраза, которая звучит как «не насту-
пайте на одни и те же грабли» два раза, прозвучала. Не до всех до-
шло ещё, что ли? 

В. Путин: Вы знаете, если Вас интересует, наверное, многих ин-
тересует и из бизнес-сообщества, есть такая тенденция: раньше мно-
гие наши предприниматели создавали какие-то площадки для себя, 
потом столкнулись с проблемами – изъятие законно заработанных 
средств. Это, знаете, не мои средства, а средства наших компаний, 
наших предпринимателей, но это просто переходит всякие границы. 
Люди, которые это делают и сделали, они не понимают даже негатив-
ных последствий для себя, по-моему, до сих пор этого не оценивают. 

Ограничения, допустим, расчётов в долларах. К чему это ведёт? К 
тому, что все страны задумались о создании своих собственных ин-
струментов, о создании новых систем расчётов, задумались о том, 
стоит ли в тех же Штатах или где-то в Европе хранить свои сбереже-
ния, накопления, стоит ли вкладывать в ценные бумаги этих стран 
свои сбережения. 

Я Вам гарантирую, я знаю, что это происходит. Конечно, каждый 
задумается. То, что наши золотовалютные резервы заморозили, – да 
мы уже в два раза больше заработали. Дело же не в этих 300 милли-
ардах, а дело в подрыве доверия к тем, кто это делает: разрушают 
доверие к себе. То же самое происходит в торговле, в ограничениях, 
связанных с торговлей. 

Поэтому, Бог их знает, сами виноваты в том, что такие негативные 
последствия неизбежно наступят для них, они уже наступают. Мы же к 
этому не стремились, но всё равно это объективный процесс, связан-
ный с ростом новых быстроразвивающихся экономических центров. 

И. Доронов: А те, кто приходит сюда, кто возвращается в Россию… 
В. Путин: Сейчас скажу про грабли. 
Тем не менее, мы видим: на сегодняшний день уже практически 

восстановились логистические цепочки, поставки товаров, всё норма-
лизовалось. Мы видим, это связано и с курсом национальной валюты 
в том числе, сдержанный возврат – я так, мягко скажу – валютной вы-
ручки, желание где-то что-то опять – за границей разместиться… Мы 
же это видим, мы всё понимаем. Нам нужно как-то с бизнесом догово-
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риться, они должны понимать и исходить из того, что здесь надёжнее 
работать. Поэтому не надо наступать на одни и те же грабли. Я уве-
рен, что меня понимают те, к кому я обращаюсь. 

И. Доронов: Как раз мой следующий вопрос и касается взаимо-
отношений государства и бизнеса – те, кто сюда возвращается, те, кто 
приходит на остров Русский и так далее. 

Но тем не менее Вы уже сказали, что равные партнёры должны 
быть. А в принципе Вам сейчас не кажется, что государства становит-
ся слишком много в экономике и бизнесе? 

В. Путин: Мы об этом слышим, об этом говорят постоянно. Это не 
так. Да, у нас есть крупные компании, особенно в сфере энергетики, 
но частные структуры развиваются быстрыми темпами, и мы их под-
держиваем, в том числе и здесь, на Дальнем Востоке. 

Смотрите, мы сопровождаем все вложения на Дальнем Востоке 
нашими инфраструктурными инвестициями со стороны государства. 
За предыдущие года три уже вложили в инфраструктуру для поддерж-
ки бизнеса, по-моему, 15 миллиардов, что ли, не помню точную циф-
ру. А за этот год уже 8,5, только за этот год – 8,5 миллиарда, и на 
ближайшие три года ещё 33, по-моему, будем вкладывать, и так по 
очень многим направлениям. Мы же льготируем работу наших компа-
ний, особенно здесь, в дальневосточном регионе. Давайте будем 
здесь оставаться, на этой территории. 

Я упоминал про ТОРы. Там посчитать, сколько льгот по уплате 
социальных взносов, по налогу на прибыль, по налогу на имущество, а 
если взять Курилы, то там ещё в два раза всё круче по льготам, чем 
для территорий опережающего развития. Поэтому сотрудничество 
между государством и бизнесом приносит хорошие результаты. Мы 
дальше так будем делать. 

Вы знаете, что ещё очень важно? Мне кажется важным, что всё-
таки между Правительством и бизнес-кругами на протяжении уже де-
сятилетия, а может быть, даже пары десятилетий, сложился очень хо-
роший диалог. Правительство практически не принимает никаких ре-
шений в сфере экономики, не проведя предварительных консультаций 
с бизнес-объединениями. Мы всегда стремимся учитывать мнение 
наших партнёров по бизнесу, так же как и профсоюзов. 

И. Доронов: Про ТОРы Вы сказали и про особые экономические 
зоны, налоговые льготы – это всё хорошо. Но я пообщался со специа-
листами в этой области, они говорят, что не только это нужно. Нужно, 
например, ещё, чтобы была построена инфраструктура к этой зоне, 
например газ, электричество и всё остальное, – этого не хватает. 

В. Путин: Я поэтому и сказал. 
Да, кстати, я эту цифру вспомнил: 25 миллиардов за последние 

годы истратили как раз на инфраструктуру. За первое полугодие этого 
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года – 8,5 [миллиарда], и 33 ещё предусмотрено. Так мы это и делаем, 
мы и будем это делать дальше. Мы понимаем, что вложение в инфра-
структуру должно быть нашей поддержкой бизнесу – мы так и делаем 
и будем это делать дальше. 

И. Доронов: Про курс рубля хотел спросить. 
Год назад, когда мы сидели на этой сцене, доллар был где-то 60 

рублей за доллар. Этим летом подошло к 100, по-моему, даже пере-
шло за 100, сейчас – я смотрел перед сессией – 93 рубля. Волатиль-
ность очень-очень большая, и по итогам 2022 года российская валюта 
стала самой волатильной в мире. 

Как в таких условиях прогнозировать что-то, когда ты не понима-
ешь, что будет с национальной валютой? 

В. Путин: Да, это, конечно, вопрос, который требует своего кро-
потливого исследователя в виде Центрального банка и Правительства 
Российской Федерации, финансовых властей так называемых. В це-
лом я не думаю, что здесь есть какие-то совсем непреодолимые про-
блемы и сложности. 

Связано это со многими факторами, в том числе с возвратом или 
невозвратом частичной валютной выручки от наших крупнейших экс-
портёров. Связано с тем, что на первом этапе, о котором Вы сказали, 
когда доллар был 60 рублей, логистические цепочки для импорта не 
были налажены. Сейчас импорт всё в большем и большем объёме по-
ступает на наш рынок, а это значит, иностранная валюта всё больше и 
больше востребована. Есть и другие факторы, но в целом это управ-
ляемые факторы. Мы их видим, понимаем, и ЦБ их видит. 

ЦБ вынужден был, конечно, поднять ключевую ставку до 12 про-
центов, в том числе и потому, что инфляция начала немного подни-
маться. Сколько она у нас сейчас – 5,4 процента, 5,2, не помню, – 
примерно 5,2 в годовом исчислении. Поэтому ЦБ отреагировал на это, 
он не мог не отреагировать. И я думаю, что правильно сделал, свое-
временно. Да, это сокращает возможности для кредитования, немного 
сдерживает экономику, развитие экономики, но зато является суще-
ственным фактором для снижения инфляционных рисков. Всё нужно 
делать своевременно. 

Поэтому это управляемая ситуация, и я сейчас не буду вдаваться 
в детали, потому что это тонкая сфера, но она управляема. 

И. Доронов: Тем не менее, как я понимаю, государство собирает-
ся регулировать или вводить какие-то ограничения? Я почему спра-
шиваю, в предыдущий раз, когда совсем рубль ослаблялся, помощни-
ку Президента Максиму Орешкину пришлось написать колонку, после 
этого в тот же день чуть-чуть укрепился рубль. Или Андрей Леонидо-
вич [Костин] вчера дал интервью РБК и тоже сказал, что есть лазейки, 
как выводят деньги из страны. 
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В. Путин: Они чем занимаются? Они пугают, говорят, давайте по-
мирному будем делать то-то и то-то, а иначе мы введём какие-то 
ограничения, обязательный возврат выручки и так далее. Но резких 
движений никто делать не будет. 

И. Доронов: И про ипотеку я хотел спросить. Начал задавать во-
прос, Вы сказали о программе расширения льготной ипотеки здесь, на 
Дальнем Востоке. В ЦБ, наверное, зажмурились от этого, потому что 
наш ЦБ несколько раз высказывал мнение, что льготная ипотека 
слишком раздута в России, они видят риски. Вы видите в этом риски 
или нет? 

В. Путин: Да, есть определённые риски, но мы их видим и купируем. 
Что касается Дальнего Востока, у нас за Уралом проживает 12,5 

миллиона человек всего, поэтому это не такая уж нагрузка для всей 
страны, для всей экономики. 

И. Доронов: Последний вопрос в этой части, прежде чем пере-
дать слово госпоже Вице-президенту. Вопрос, который волнует биз-
нес: налоги будут поднимать или не будут поднимать, или в этом нет 
необходимости? 

В. Путин: Правительство не видит пока в этом необходимости. 
И. Доронов: Это важный ответ для всего бизнеса. 
(Обращаясь к Пани Ятхоту.) Сейчас я предоставлю Вам слово. Но 

прежде я хотел бы привести для зала, чтобы они понимали, несколько 
интересных фактов про Лаос. Мне кажется, это важно. 

Первое. Дипломатические отношения между СССР и Лаосом бы-
ли установлены в 1960 году 7 октября.  

С 2011 года у России и Лаоса – стратегическое партнёрство в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе. 

Второй факт, который нашёл, Лаос – страна, которая подверглась 
самой большой бомбардировке в мире. Более 200 миллионов бомб 
были сброшены США на Лаос во время войны во Вьетнаме, 350 тысяч 
лаосцев погибли во время этих бомбардировок. 

Третье. Правящая Народно-революционная партия Лаоса по-
прежнему верна идеям социализма. 

Четвёртое. В Лаосе есть пионерское движение. Я, честно говоря, 
не знал про это ничего, когда готовился к сессии, узнал. 

Пятое. В Лаосе до сих пор любят багеты и белый хлеб. Такое хо-
рошее наследство от Франции осталось. 

Лаосский кофе считается одним из лучших в мире, если я пра-
вильно прочитал. 

Последнее: для нас, для россиян, важно, что 30 дней в Лаосе 
можно находиться без визы, поэтому добро пожаловать в Лаос, а Вам 
– добро пожаловать сюда, на трибуну. 

Пожалуйста, Вам слово, госпожа Вице-президент. 
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П.Ятхоту (как переведено): Большое спасибо. 
Мне отрадно участвовать в восьмом Восточном экономическом 

форуме, для меня это привилегия. 
Лаос – один из членов АСЕАН. Это одна из стран, в которой про-

живают всего лишь семь миллионов человек. 
Наша страна богата природными ресурсами, гидроресурсами, 

энергетическими ресурсами, природными ископаемыми, также древе-
синой, плюс у нас много привлекательных туристических мест. 

Что касается того, что значит Россия для Лаоса и что значат наши 
отношения с Россией. Начиная со времён СССР мы поддерживали 
традиционные прочные отношения, и позже они вышли на уровень 
стратегического партнёрства в области безопасности в области Азии и 
Тихого океана. 

Мы сотрудничаем во многих областях: в экономике, в рамках ту-
ризма, в рамках развития человеческого капитала, – плюс обе страны 
обмениваются информацией, накопленным опытом во многих других 
областях, представляющих взаимный интерес. 

Сотрудничество между Лаосом и Россией также позволило нам 
поддерживать друг друга, оказывать друг другу помощь. Мы строим 
наше сотрудничество на основе взаимного интереса. 

В то же самое время Лаос – это развивающаяся страна, поэтому 
наше правительство придаёт большое значение социально-
экономическому развитию. Для этого мы привлекаем в нашу страну 
инвестиции из многих других стран, в том числе из России. Наши 
страны инвестируют в такие важные области, как энергетика и гидро-
ресурсы, углеводородные ресурсы. 

Также мы получали поддержку России в процессе разминирова-
ния. Помощь эта была ничем не обусловлена, мы до сих пор страдаем 
от неразорвавшихся мин, боеприпасов. Эти неразорвавшиеся боепри-
пасы негативно сказываются на жизни нашего народа. 

При поддержке России мы смогли очистить от мин более 20 тысяч 
гектаров нашей территории. После разминирования эти 20 тысяч раз-
минированных гектаров мы вернули людям, проживающим в нашей 
стране. Таким образом, расчищая нашу землю от неразорвавшихся 
боеприпасов, мы решаем важнейшую для нас задачу: мы устраняем 
эту опасность, которая исходит от неразорвавшихся боеприпасов. 

И. Доронов: По-лаосски «спасибо» будет «коп тяй». Вот, попал. 
Владимир Владимирович, вопрос Вам. (Обращаясь к Пани Ятхо-

ту.) Потом я Вам тоже задам вопрос. 
90-е годы. Мы перестали быть другом и поддерживать многие 

другие государства, например Кубу, тот же Лаос. Как, по-Вашему, сей-
час насколько нам трудно восстанавливать эти отношения и можно ли 
их вывести на тот уровень, который был во времена Советского Союза? 
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В. Путин: В 90-е годы мы многое приобрели, имею в виду прежде 
всего раскрепощение, свободу, многое и потеряли, к сожалению, без-
думно истратили или расточали то, что было наработано прежними 
десятилетиями за время существования Советского Союза. 

Но, вы знаете, историческая память у тех народов, с которыми мы 
дружили, с которыми мы общались, которым часто помогали в их раз-
витии, она у людей сохранилась. И на новых принципах нам не сложно 
восстанавливать отношения, потому что люди в этих странах [этого] хо-
тят. Это касается и Лаоса, мы видим там много друзей, это касается в 
целом Азиатско-Тихоокеанского региона, это касается той же Африки. 

Совсем недавно прошёл саммит Россия – Африка. Вы знаете, я, 
честно говоря, в очередной раз был удивлён открытости африканцев, 
их желанию с нами работать, сам всё время тоже задумывался. По-
нимаете, дело же не только в том, что мы что-то делали для Африки, 
помогали людям обрести свободу, независимость, бороться с колони-
ализмом, хотя это очень важно, они всё помнят, но они помнят также и 
другое. 

На мой взгляд, что главное? В том, что мы не были никогда коло-
низаторами нигде. Наше сотрудничество всегда строилось на равно-
правной основе или на желании помочь и поддержать. А те страны, 
которые с нами пытаются соперничать, в том числе и сейчас, они как 
раз проводили совершенно другую политику. Когда люди сопоставля-
ют, что происходило в прежние времена в сотрудничестве с Россией, 
с Советским Союзом, как она тогда называлась, и с другими странами, 
конечно, всё в пользу России складывается, конечно, мы сегодня 
должны это учитывать и иметь в виду. 

Если посмотреть на ту же Африку, наше сотрудничество. Да, мы 
помогали. А что делали бывшие колонизаторы? Ещё в 1957 году, мне 
фотографию показывали недавно, в европейские страны, скажем, в ту 
же Бельгию, привозили из Африки людей в клетках. Без слёз смотреть 
невозможно: дети в клетках сидят, их выставляли напоказ. 

И. Доронов: Да, это выставка была. Деревню устроили там. 
В. Путин: Да. В клетках привезли людей, показывали, напоказ вы-

ставили, в том числе целыми семьями, и отдельно детей в клетках 
держали! Как это можно забыть? В Африке это никто не забудет. 

И сейчас ещё пытаются командовать и проводить там свою в це-
лом неоколониальную политику. Обременили все страны Африки – 
они триллионы должны в долларовом исчислении. То есть создали 
такую кредитно-финансовую систему с африканскими странами, в 
рамках которой африканские страны расплатиться с выданными им 
кредитами не могут по определению вообще. Это даже не кредитные 
отношения, как контрибуция какая-то. Понимаете? 
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А у нас совсем другие подходы были и есть, и это даёт нам опре-
делённые преимущества в работе с нашими партнёрами: и с теми, с 
которыми у нас были особые отношения ещё в советское время, и с 
теми, с которыми мы выстраиваем отношения заново сейчас. Это то-
же чувствуют наши друзья. 

Поэтому я здесь не вижу больших сложностей, в том числе в деле 
восстановления наших прежних позиций. 

И. Доронов: Если уж затронули эту тему, можно я задам такой 
вопрос: а как быть с теми, кто не считает так? Например, это страны 
Прибалтики, это Чехия, это Венгрия, которые говорят, что Россия себя 
вела как колонизатор, когда вводила, например, танки в ту же Прагу 
или в Будапешт. 

В. Путин: Мы давно признали, что эта часть политики Советского 
Союза была ошибочной и вела только к напряжению отношений. 
Нельзя ничего делать в сфере внешней политики, что идёт в явное 
противоречие с интересами других народов, вот и всё. 

Но именно на эти грабли, если уж говорить о граблях, наступают 
сегодня ведущие страны Запада, и прежде всего Соединённые Штаты. 
Они давят и своих союзников, и своих так называемых партнёров, у 
них нет друзей, у них есть только интересы. Это продолжение извест-
ной британской формулы. 

И. Доронов: Спасибо. 
Госпожа Вице-президент, вопрос Вам: что даёт Лаосу сотрудни-

чество с Россией? И, например, почему вы приняли решение, что в 
Лаосе возобновляется изучение русского языка? Это ведь не потому, 
что Президент Лаоса на русском говорит? 

П.Ятхоту (как переведено): Как уже справедливо отметил госпо-
дин Президент, действительно, Лаосская Народно-Демократическая 
Республика поддерживала очень хорошие и надёжные отношении с 
СССР и с Российской Федерацией. Мы намерены использовать это 
успешное и плодотворное сотрудничество, которое было в прошлом, 
для того чтобы двигаться дальше. 

Это, безусловно, касается и гуманитарной помощи, которую мы 
получаем; это рост, который мы видим в торговом обороте между 
странами, определённый рост инвестиций. Также мы рассчитываем на 
рост турпотока из России. 

Безусловно, мы очень ценим все преимущества, которые получа-
ем из этих отношений. Конечно, одно из самых важных достижений, 
которое стоит отметить отдельно, – это сотрудничество, которое было 
во времена Советского Союза в сфере человеческих ресурсов. Как Вы 
правильно отметили, многие лидеры, которые возглавляли Лаосскую 
Республику, так или иначе, получали образование в Советском Союзе. 
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Как Вы, возможно, знаете, у нас построена китайско-лаосская же-
лезная дорога. Следует отметить, что это стратегический проект, ко-
торый мы хотели бы использовать, помимо прочего, для расширения 
этой дороги в будущем [с поставками] вплоть до Австралии, поскольку 
мы полагаем, что такого рода расширение железной дороги и на тер-
риторию Российской Федерации может быть крайне полезным для 
развития торговли и инвестиций между двумя странами. 

Конечно, это будет способствовать пассажироперевозкам из 
Народно-Демократической Республики Лаос через территорию России 
в Китай. Это тот вопрос, который мы хотели бы обсудить более по-
дробно, чтобы использовать его в торговых и инвестиционных отно-
шениях между двумя нашими странами. Я очень надеюсь, что наши 
страны смогут эту возможность изучить, и она принесёт конкретные 
результаты. 

И. Доронов: Про логистику если заговорили: 10 лет в этом году 
отмечает китайский проект «Один пояс, один путь». У нас был проект 
и остаётся до сих пор – «Большое евразийское партнёрство». Но по-
сле G-20 сразу было объявлено, что – я перечислю страны – США, 
Евросоюз, Саудовская Аравия, Объединённые Арабские Эмираты, 
Израиль, Иордания и Индия завершили работу над историческим, как 
было заявлено, соглашением о новом экономическом коридоре Индия 
– Ближний Восток – Европа. России там нет, Китая там нет. Как, по-
Вашему, как эта инициатива повлияет на реализацию и китайского, и 
нашего проекта и что это вообще значит для нас? 

В. Путин: Я считаю, что это нам на пользу, нам это будет только 
помогать развивать логистику. 

Во-первых, этот проект обсуждался давно, уже в течение, по-
моему, нескольких лет. Правда, американцы впрыгнули в этот поезд в 
последний момент. Но для них я вообще не вижу большого смысла в 
этом проекте находиться – только, может быть, чисто с точки зрения 
какого-то бизнес-интереса. 

Между тем дополнительное движение товаров по этому коридору 
– это, по сути, дополнение к нашему проекту «Север–Юг». Мы здесь 
ничего не видим такого, что могло бы нам как-то помешать. 

«Север–Юг» – мы выходим по этому коридору в Персидский за-
лив, там – в Индию. Если будет ещё один маршрут, а там еще Изра-
иль, по-моему, задействован, мы можем через Чёрное море уходить 
потом в Средиземное и использовать этот коридор. 

Я не знаю, коллеги, которые этот проект презентовали, они долж-
ны, конечно, внимательно посмотреть. Это только меморандум о 
намерениях. 

Но надо посмотреть на экономику этого проекта, потому что сна-
чала по железной дороге товар, груз должен дойти до моря, [далее] 
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перегрузка с железной дороги на морские суда, потом приход к берегу 
– или в Арабские Эмираты, либо в Саудовскую Аравию; ещё раз надо
перегрузить с кораблей на железную дорогу. И вот эта двойная пере-
грузка имеет значение для экономики всего проекта, это надо считать. 

Руководитель нашей ведущей компании «РЖД» Олег Валентино-
вич Белозёров кивает головой, видимо, я попал туда, куда надо, и это 
действительно такая экономическая субстанция, там нужно внима-
тельно читать экономику проекта. 

А по времени это будет – если говорить от Северной Европы, от 
Петербурга до Мумбаи – примерно столько же, сколько мы и планиру-
ем: маршрут «Север–Юг». По экономике – не знаю, повторяю, надо 
считать. Мне кажется, что наш маршрут будет эффективнее. 

И никуда не денется интерес к использованию Суэцкого канала. Я 
думаю, что те, кто полагает, что это какой-то нанесёт ущерб Суэцкому 
каналу, я сомневаюсь. На мой взгляд, этого не будет. 

И наконец, последнее. Объём перевозок растёт, увеличивается 
каждый год, и, на мой взгляд, чем больше этих маршрутов, тем лучше. 

И. Доронов:  
Вы сказали, что нужно будет пересаживаться на отечественные 

машины. В 90-е годы такая попытка была – провалилась. Где гаран-
тия, что сейчас всё-таки всё получится? И на какие машины им пере-
саживаться? 

В. Путин: Вы знаете, тогда машин-то не было, а сейчас есть. Да, 
они, может быть, как-то поскромнее выглядят, чем «Мерседесы» или 
«Ауди», которые в 90-е годы начали закупать в огромных количествах, 
но ничего. Я думаю, нам нужно брать в этом смысле пример со многих 
наших партнёров, например, с партнёров в Индии. Они в основном 
делают упор на производство и использование автотранспорта, про-
изведённого в Индии. Здесь Премьер-министр Моди абсолютно, мне 
кажется, правильно делает, что продвигает идею «Делай в Индии». 
Правильно. 

У нас есть этот транспорт, и надо его использовать, это абсолют-
но нормально. Это не нарушает никаких наших обязательств в рамках 
ВТО, абсолютно не нарушает. Это госзакупки. Нужно выстроить опре-
делённую цепочку, кому что положено, и ездить на отечественных ав-
томобилях. 

Вы, наверное, знаете, были предложения продолжить эти закупки. 
Это несложно сделать, логистика налажена. 

И. Доронов: Закупки иностранных машин, Вы имеете в виду? 
В. Путин: Да. Но я сказал, что у меня большие сомнения – нужно 

ли продолжать эту практику, мягко говоря. 
Всё, Правительство и Управление делами Президента выстроили 

эту цепочку – кому что положено, пусть ездят на отечественных машинах. 
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И. Доронов: Когда увидим первых чиновников? 
В. Путин: Сейчас. Сейчас будут закупать. 
Вопрос в практическом плане стоит о закупках. Сейчас будут за-

купать. Я, честно говоря, не знаю, когда начнётся. Вот сейчас. 
И. Доронов: Про китайские машины ещё спрошу. 
Импорт китайских машин в этом году вырос на 543 процента. По 

прогнозам, в этом году в нашу страну ввезут почти полмиллиона ки-
тайских автомобилей. Мы не боимся, что они «сметут» все наши ма-
шины, и мы теперь попадём в зависимость от китайского автопрома? 

В. Путин: Нет, мы же развиваем эту работу совместно. 
Машина Great Wall, она же начала [собираться] где? Где-то под 

Москвой. 
И. Доронов: Haval в Туле собирается. 
В. Путин: В Туле, да. Мне презентовал губернатор. 
Хорошая машина. Мы же развиваем свой автопром. Слава Богу, 

что всё больше и больше развиваем на собственной базе, увеличива-
ем уровень локализации. Тогда и «Москвич» будет производиться. 
Недавно мне только мэр Москвы докладывал о том, как идёт работа. 
И «Лада» будет развиваться. Надо делать это на собственной базе. 

Конечно, когда наши производили машины с почти стопроцентной 
сборкой автомобиля из иностранных запчастей, что здесь своё? Лока-
лизацию будем поднимать. Да, это требует времени, но это правильно 
с точки зрения развития автомобильной промышленности в стране на 
собственной базе. 

Мы не собираемся закрываться целиком и полностью, на коленях 
здесь что-то делать. 

«Aurus» сделали? Сделали. 
И. Доронов: Но сто́ит он сколько? 
В. Путин: Да. Он сто́ит, потому что мало производят. Пойдёт в 

серию по-настоящему – и в два раза дешевле всё будет. Да, это тре-
бует времени, но зато это будет собственное развитие. Это приобре-
тение компетенций, восстановление этих компетенций, это налоги 
внутри страны, это рабочие места – да чего говорить, всем понятно, 
сколько составляющих. Но при этом мы намерены сотрудничать с те-
ми, кто с нами хочет работать. 

А чиновники-то точно должны ездить на отечественных машинах. 
И. Доронов: Про Счётную палату хочу спросить – с ноября про-

шлого года остаётся без руководителя. В чём причина? Алексей Лео-
нидович Кудрин был настолько хорош, что ему никак не могут найти 
замену? И зачем тогда его отпускали в «Яндекс»? 

В. Путин: Во-первых, у нас же не рабовладельческий строй – за-
хотел перейти на работу в бизнес, мы же не можем его насильно там 



ОРЛОВСКИЙ ВОЕННЫЙ ВЕСТНИК № 9 (137), 2023 

52

держать. Хотя он был, конечно, на своём месте, он и Министром фи-
нансов был хорошим. 

Счётная палата работает, работает эффективно – уже тысяча 
проверок там произвелось. Не помню, они, по-моему, на 1,6 триллио-
на рублей выявили нарушений. 

Там есть исполняющий обязанности [председателя], но это на ка-
чество работы палаты не влияет. Я думаю, когда ситуация созреет, 
когда парламент и Правительство подберут соответствующие канди-
датуры, этот кадровый вопрос будет решён. Он не является чем-то та-
ким, что мешает работать палате. 

И. Доронов: Я «Яндекс» не просто так упомянул. Недавно был 
создан официальный сайт Аркадия Воложа, там написано следующее, 
я специально цитату прочитаю: «Израильский предприниматель, ро-
дившийся в Казахстане, основатель одной из крупнейших в Европе 
интернет-компаний «Яндекс». Я напомню, что Волож родился в 1964 
году, когда Казахстан был частью Советского Союза, но в биографии 
сейчас нет никакого упоминания про Советский Союз. 

Есть у нас и другие бизнесмены, которые публично высказывают 
свою позицию, в том числе позицию по отношению к специальной во-
енной операции. 

Для Вас грань, которую нельзя переходить, она где находится? И 
даже эту грань нельзя переходить тем, кто, например, создавал [та-
кое] национальное достояние, как «Яндекс»? 

В. Путин: Послушайте, не у меня эта грань должна находиться, 
она должна находиться в сознании и должна оставаться на совести 
тех людей, которые делают определённые заявления. 

Как правило, хочу это подчеркнуть, это связано со стремлением 
этих людей сохранить свой бизнес, сохранить свои активы, тем более 
если люди перебрались и решили связать свою жизнь с другой стра-
ной. 

Он живёт в Израиле, я могу себе представить: чтобы жить там на 
хорошем уровне и иметь хорошие отношения с властями, он и вынуж-
ден делать определённые заявления. Сидел же, молчал долгое вре-
мя, потом решил сделать заявление. Дай бог ему здоровья, пусть ему 
там хорошо живётся. Нас это, честно говоря, особенно не задевает. 

А вообще, в целом если посмотреть, если человек вырос на этой 
почве, получил образование, стал успешным в чём-то, чувство сове-
сти должно быть в отношении той страны, которая ему всё дала. Я 
сейчас не Воложа имею в виду, он талантливый человек, создал дей-
ствительно хорошую компанию и команду подобрал, я не его имею в 
виду, а в целом. 

Да, можно себе представить, что человек не согласен с тем, что 
делают сегодняшние власти. Имеет он право на то, чтобы высказы-
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вать свою позицию? Конечно. Но и здесь тоже существует много ню-
ансов. 

Можно встать на позицию наших геополитических противников и 
им подыгрывать, тем самым наносить ущерб своей стране, а можно 
вести себя по-другому, здесь много нюансов. Человек сам внутренне 
определяет для себя: он кто такой? У него есть какое-то чувство наци-
онального самосознания? Или он вообще хочет мимикрировать и чув-
ствовать себя уже не русским человеком, не рождённым в Советском 
Союзе, а кем-то другим? Человек сам для себя всё выбирает. 

Я вас уверяю, что рядовые граждане России, наши люди, они всё 
прекрасно чувствуют и всё прекрасно понимают, никого не обманешь. 
Если выбрал для себя человек какую-то новую судьбу, пускай попро-
бует себя там заявить, проявить и добиться результата. Потому что 
кто бы ни был, каких бы результатов ни добился – он добился [этого] 
здесь, и не факт, что он добьётся того же где-то в другом месте. Это 
их выбор. 

И. Доронов: Вопрос, как ни странно, про приватизацию и депри-
ватизацию. Есть сейчас идея о новой приватизации в России, но и те-
ма, которая сейчас очень сильно волнует бизнес и обсуждается и 
здесь, в кулуарах ВЭФа, и в Москве о ней говорят, – это деприватиза-
ция, когда государство как бы, можно сказать, забирает активы в свою 
пользу. И таких случаев уже несколько. 

Бизнесмены говорят о том, что мы не понимаем: изменились ка-
кие-то правила или как нам смотреть в будущее в этой ситуации? Те-
ма достаточно острая. Как Вы её прокомментируете? 

В. Путин: Нет, никакой деприватизации не намечается, никакой 
деприватизации не будет, это я Вам могу точно сказать. 

То, что прокуратура активно работает по отдельным направлени-
ям, по отдельным компаниям, – правоохранительные органы имеют 
право оценивать то, что происходит в экономике в конкретных случа-
ях, но это не связано с какими-то решениями по поводу деприватиза-
ции. Этого не будет. 

И. Доронов: То есть бизнес должен быть уверен, что «кошма-
рить», как Вы сказали несколько раз, его не будут? 

В. Путин: «Кошмарить» никого не будут, но все должны соблю-
дать законы Российской Федерации. А если не соблюдают, то тогда 
должны быть готовыми к тому, что и прокуратура, и Следственный ко-
митет, и Счётная палата – все эти структуры будут внимательно и 
дальше следить за тем, что происходит, в том числе в сфере экономи-
ки, и призывать всех к исполнению российских законов. А так пресле-
довать кого-то только по факту того, что человек бизнесом занимает-
ся, никто не собирается. 
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Больше того, я хочу подчеркнуть ещё раз, особенно в сегодняш-
них условиях: в целом российский бизнес ведёт себя в высшей степе-
ни ответственно – сохраняет рабочие коллективы, налаживает новые 
логистические цепочки, активно себя ведёт. Конечно, во многих случа-
ях востребовано появление нового класса, молодого класса бизнес-
менов, это тоже правда. Но никто не говорит, что нужно решать во-
просы деприватизации и что-то переделить. Нет, этого не будет. 

И. Доронов: Глава РСПП Александр Николаевич Шохин тоже дал 
нам, РБК, интервью, сегодня оно появилось. Там есть такая цитата: 
«Есть вопросы касательно новых собственников национализирован-
ных активов. Если какой-то актив приходит в госсобственность, куда 
он девается?» Это вопрос, который волнует бизнес. 

В. Путин: Если что-то обращается в собственность государства, 
дальше существуют процедуры, предусмотренные законом. Если это 
попадает в руки государственных структур, то они в соответствии с за-
коном могут им распорядиться, а здесь – только открытые конкурсы. 

И. Доронов: Про бизнес и развитие частной инициативы. Сего-
дня, так получилось, такая дата, я сейчас попрошу вас тоже поапло-
дировать, 12 сентября 1959 года СССР запустил межпланетную стан-
цию «Луна-2». Она стала первым в истории аппаратом, который до-
стиг поверхности Луны. Давайте скажем спасибо тем, кто делал эту 
станцию. 

А как мы знаем, «Луна-25» не смогла. 
Поэтому вопрос следующий: не пора ли нам задуматься о том, 

что, может быть, и в космосе ввести какую-то частную инициативу? 
Илон Маск успешно запускает. Вас не расстраивает тот факт, что мы 
начали терять лидирующие позиции в мировом космосе? 

В. Путин: Нет. Понимаете, космос – это сложная и ответственная 
работа, связанная, конечно, с высокими технологиями. У нас здесь не 
просто наработки, у нас отличные компетенции. 

Что касается посадки на ту площадку, где тоже ещё никогда никто 
не прилунялся, – да, это сложная работа, конечно, там будет прове-
дён соответствующий анализ, работа будет продолжена. Жаль, ко-
нечно, что прилунение не состоялось, но это не значит, что мы эту 
программу завершим, – будем работать дальше. А что, разве в других 
странах не было никаких ЧП подобного рода, даже более тяжёлых, с 
тяжёлыми последствиями? Конечно, это всегда связано с неизвестно-
стью. Поэтому ничего здесь такого нет необычного, хотя хотелось бы, 
чтобы всё на этот раз удалось. 

Но мы будем эту работу продолжать, будем усиливать даже от-
дельные направления. 

Что касается частного бизнеса, Илона Маска, он, безусловно, вы-
дающийся человек, это надо признать, я думаю, что это и признают во 
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всём мире. Он активный, талантливый бизнесмен, у него многое полу-
чается, в том числе и при поддержке американского государства. Мы 
со своей стороны тоже намерены развивать эту работу. В «Роскосмо-
се» приняты уже решения и поддержаны Правительством, что мы бу-
дем привлекать, мы уже привлекаем частных инвесторов в эту сферу 
деятельности, и достаточно успешно. 

И. Доронов: Хорошо, договорились. 
Проблема демографии. Она касается и России, и Дальнего Восто-

ка, Вы сейчас сами сказали, что за Уралом у нас живёт 12 миллионов 
человек. Есть статистика, она официальная: по данным Росстата, за 
прошлый год население страны сократилось на 555 тысяч человек. 

Как, по-Вашему, почему, несмотря на все меры, которые пред-
принимает государство, нам не удаётся переломить ситуацию в демо-
графии? 

В. Путин: Вообще, по-моему, нигде не удаётся: если тенденция 
есть такая минусовая, то преодолеть её очень сложно. Это связано с 
огромным количеством вводных, которые неспециалистам даже труд-
но понять. 

Связано это с уровнем жизни, со многими приоритетами, которые 
возникают у семей, у женщин детородного, репродуктивного возраста. 
Потому что хочется получить образование, потом начать карьеру, 
первый ребёнок появляется под 30 лет, [появление] второго уже не 
просматривается и так далее. Здесь очень много составляющих. 

Что касается России, то я уже много раз об этом говорил, специа-
листы это знают: у нас два огромных спада, которые дали нам относи-
тельно небольшое количество людей, которые могут воспроизвести 
новое потомство. Это 1943–1944 годы, когда было резкое падение 
рождаемости, и начало 90-х, к сожалению. 

Начало 90-х годов, в том числе и когда активно функционировал 
Анатолий Борисович Чубайс с командой. Вы знаете, здесь можно и 
посмеяться – они многое сделали для того, чтобы предпринять шаги к 
резкому переходу на рыночные рельсы экономики России. Трудно ска-
зать, кто мог бы сделать лучше и как. Критиковать всегда проще. 

Во всяком случае, делали они это жёсткими мерами, это привело 
в том числе к развалу социальной системы – практически полному, к 
обнищанию народа и резкому падению рождаемости: такому же, как 
во время Великой Отечественной войны, как в 1943–1944 годах. 

Поэтому эти два больших провала всё время волнами идут, вре-
мя от времени, через несколько лет – через десять, по-моему, или 
сколько там, 15 лет опять мы опускаемся в эту демографическую яму: 
появляются люди, которые достигают детородного возраста, но их по 
определению меньше становится, и сейчас мы в такой фазе находим-
ся. 
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Тем не менее у нас многое делается для этого. Был момент, когда 
у нас рождаемость увеличилась, вошла в позитивное значение. 

Здесь на что мы должны обратить внимание – на продолжитель-
ность жизни, у нас она растёт. В 2021 году она была 71 год, средняя 
продолжительность жизни в стране, а сейчас – 73 с лишним, по-
моему, 73,6 даже. Был момент, по-моему, в июне этого года, – 74 даже 
была с небольшим, если год к году считать. 

Второе – нужно, конечно, смертность уменьшать и рождаемость 
поднимать. Есть ещё один способ – это миграционный приток. Поэто-
му нам нужно над каждым фактором работать. 

Вы упомянули о том, что мы проводим целый комплекс мероприя-
тий по поддержке семей с детьми, по поддержке материнства, дет-
ства, сейчас даже не буду перечислять, это целый большой набор. Мы 
ввели материнский капитал, увеличиваем его объёмы, ввели мате-
ринский капитал на первого ребёнка и так далее. Надо наращивать 
эти меры, надо работать в сфере здравоохранения над поддержкой 
материнства и детства. Всё это будем делать. 

Даже совсем недавно мы фиксировали естественный прирост 
населения. К сожалению, не смогли удержать эту тенденцию. Рабо-
тать надо напряжённо по всем направлениям, в том числе, кстати го-
воря, и в информационной сфере – при поддержке общественности, 
средств массовой информации поднимать престиж материнства, от-
цовства, побуждать людей, да, иметь хорошую здоровую семью, 
укреплять наши традиционные ценности, в том числе, кстати говоря, и 
религиозные ценности. Это большой комплекс работ. Будем работать, 
но это нужно делать, конечно, всем обществом. 

И. Доронов: Вопрос, который выходит из темы демографии. 
Демографы Высшей школы экономики подсчитали: чтобы сохра-

нить население России на уровне 146 миллионов человек, каждый год 
на протяжении 80 лет нужно ввозить по 390 тысяч мигрантов. При 
негативном сценарии потребуется 1,1 миллиона мигрантов в год. 

Вы не видите в этом опасности? Не превратимся ли мы, как неко-
торые районы в США или в Бельгии, сейчас в Антверпене там что-то 
происходило, связанное с мигрантами, когда невозможно будет войти, 
например, полиции в этот район? 

В. Путин: Да, конечно, мы должны это иметь в виду и ни в коем 
случае не допустить такого развития событий в нашей стране. Это 
очень чувствительный момент в жизни Российского государства. Эко-
номика, конечно, требует использования трудовых мигрантов в от-
дельных секторах, больше всего в строительном секторе. По-моему, 
там 33 процента от всех работающих мигрантов. 

В целом у нас не так уж и много на рынке труда мигрантов рабо-
тает – это 3,7 процента, если к общему числу работающих, а работа-
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ющих у нас где-то, не помню сколько, 12 с лишним, что ли, миллионов. 
Поэтому это вопрос очень чувствительный, связанный и с экономикой, 
и с социальной сферой, и с моральным состоянием общества. 

Нам, кстати, легче, чем европейским странам или Штатам, потому 
что всё-таки у нас приток из бывших республик Советского Союза. Во-
первых, нам с ними легче работать, руководители этих стран всё по-
нимают, готовы с нами сотрудничать. 

Мы сейчас со многими государствами осуществляем программы 
довъездной подготовки тех людей, которые к нам едут. О чём речь? О 
том, чтобы они изучали русский язык, изучали законы Российской Фе-
дерации. Надо, чтобы люди понимали, что, если они уж приехали в 
другую страну, они обязаны соблюдать наши традиции и культуру и 
так далее, там много работы. Здесь нам нужно продолжать с ними ра-
ботать. 

Это, кстати, и для наших граждан, граждан Российской Федера-
ции, очень важно, чтобы не было какого-то раздражителя со стороны 
этого миграционного притока. А это самое главное. Мы, конечно, 
прежде всего должны думать об интересах граждан Российской Феде-
рации. 

Но если уж необходим приток мигрантов, то тогда нам нужно вы-
бирать всё-таки прежде всего тех, которые именно нужны для разви-
тия экономики страны. 

Есть ещё один способ, он и простой, и сложный одновременно. 
Простота заключается в том, что нам, может быть, и не потребуется 
такого большого притока иммигрантов, если мы будем вводить новые 
технологии, которые не требуют большого количества работников. 

Это значит как раз решение другой задачи – технологического 
развития страны, обновления производственной базы и так далее. В 
этом сложность, потому что это не сделаешь с сегодня на завтра, это 
требует больших капиталовложений, уверенных действий и работы по 
этому направлению. Способов решения этой непростой проблемы не-
мало, надо только работать. Будем это делать. 

И. Доронов:  
Спрошу тогда про президентские выборы в США. Что Вы ждёте от 

них? Они в следующем году. Тем более что сейчас там происходят 
довольное странные вещи, и мы понимаем, что Трамп в любой мо-
мент может быть арестован. 

В. Путин: А что нам об этом думать? Я думаю, что принципиаль-
ных изменений на российском направлении во внешней политике 
США не будет, кто бы ни был избран Президентом. 

Правда, мы слышим, что господин Трамп говорит, что он за не-
сколько дней решит острые проблемы, в том числе и украинский кри-
зис. Ну это не может не радовать, это хорошо. Но нам по большому 
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счёту… Кстати, хоть его и обвиняли в особых связях с Россией, что 
полная чушь и бред собачий, но он больше всего ввёл санкций в от-
ношении России, будучи Президентом. Поэтому что ожидать от ново-
го, будущего [Президента], кто бы ни был Президентом, нам трудно 
сказать, но вряд ли что-то изменится кардинальным образом, потому 
что нынешние власти настроили американское общество в антирос-
сийском ключе и духе, вот в чём всё дело. Они это сделали, а теперь 
как-то развернуть весь этот корабль в другую сторону им будет очень 
сложно. Первое. 

Второе. Они рассматривают Россию как экзистенциального, по-
стоянного противника или даже врага и вбивают это в голову простого 
американца. Это плохо, потому что это настраивает общество. Хотя, 
несмотря на это, у нас и в Америке очень много людей, которые хотят 
с нами выстраивать хорошие, дружеские, деловые отношения и, бо-
лее того, разделяют многие наши позиции, прежде всего, конечно, с 
точки зрения сохранения так называемых традиционных ценностей. И 
у нас много там друзей и много единомышленников. Но, конечно, их 
подавляют. 

Поэтому кто там будет избран, нам неведомо, но, кто бы ни был 
избран, вряд ли изменится, как я уже сказал, вектор антироссийской 
политики США. 

То, что касается преследования Трампа, это, конечно… Для нас 
то, что происходит, – в сегодняшних условиях, на мой взгляд, это хо-
рошо. Потому что это показывает всю гнилость американской полити-
ческой системы, которая не может претендовать на то, чтобы учить 
других демократии. 

Всё, что происходит с Трампом, – это преследование по полити-
ческим мотивам своего политического конкурента. Вот что это такое. И 
делается это на глазах общественности США и всего мира. Они про-
сто обнажили свои внутренние проблемы. И в этом смысле, если они 
пытаются с нами бороться, хорошо, потому что это показывает, как 
ещё в советские времена говорили, звериный облик американского 
империализма, звериный оскал. 

И. Доронов: Да, мы помним такое. 
Я хочу привести, если уж мы затронули эту тему, ещё одну цита-

ту, но сейчас специально не буду говорить, кто это написал, в конце 
скажу. «При изучении китайской, таиландской или любой африканской 
истории и культуры считается необходимым испытывать уважение к 
её своеобразию. По отношению же к русскому тысячелетнему восточ-
ному христианству западные исследователи во множестве испытыва-
ют лишь презрение и удивление: почему этот странный мир, целый 
материк всё не принимал западного мировоззрения и всё не шёл по 
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столь явно преимущественному западному социальному пути? Россия 
решительно осуждается за всё, в чём она не похожа на Запад». 

Вы сейчас сказали про экзистенциального врага, а эта цитата, 
между прочим, из Солженицына, который сам уезжал отсюда, жил на 
Западе, а потом вернулся. 

Как по-Вашему, в чём кроется причина такого отношения к нам? 
В. Путин: Во-первых, я хочу сказать, что моё личное общение с 

Александром Исаевичем Солженицыным убедило меня в том, что он 
был настоящим, истинным патриотом России. Он в известной степени 
был националистом – в хорошем смысле этого слова, в цивилизован-
ном смысле этого слова. И поэтому то, что он сказал такие вещи, для 
меня неудивительно. Это первое. 

Второе. Вот всё, что связано с отношениями между Россией и За-
падом, связано с геополитическими интересами западных стран. И 
атаки по всем направлениям, в том числе и в духовной сфере, они 
продолжение вот этого геополитического противоборства. Конечно, 
Запад давно стремился, скажем, «католизировать» Россию, перета-
щить её туда, под Святой престол. И когда это не удавалось, начина-
ли искать различные инструменты, как представить нашу страну ка-
кой-то «империей зла», хотя об этом Рейган сказал, но на практике со 
Средних веков всё это, а может, и дальше всё тянется. 

Как только Россия становилась сильнее, становилась реальным 
геополитическим конкурентом – именно конкурентом, – сразу начина-
лась политика сдерживания России. Так же как сегодня Запад пытает-
ся сдерживать развитие Китая, потому что видит, что Китай под руко-
водством КПК и под руководством нашего друга и Председателя КНР 
развивается семимильными шагами. Это повергает их в шок, и они 
делают всё для того, чтобы затормозить развитие Китая. Но это не 
удастся сделать, они опоздали. Всё, поезд ушёл. Это объективный 
процесс. 

И дело не только в Китае – дело и в Индии, допустим, в Индоне-
зии. Новые центры силы будут развиваться, а то, что делают некото-
рые западные страны во главе с США, – эти попытки сдерживания 
пойдут им только во вред. 

И. Доронов: Си Цзиньпин приезжал, и мы помним все то видео, 
когда Вы прощались с ним, и он сказал: мы начали перемены, которых 
не было 100 лет. Что он имел в виду? 

В. Путин: Вы знаете, мы же говорили с ним с глазу на глаз – че-
тыре часа сидели. Там очень много было нюансов, деталей. 

Я могу только сказать, что мы действительно за последние годы 
достигли беспрецедентного уровня наших отношений. Это касается 
всех сфер нашего взаимодействия. 
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Мы сегодня с китайской делегацией встречались, и, по данным 
китайской статистики, объём товарооборота даже больше, чем по 
данным нашей статистики. У нас все есть шансы – не знаю, получится 
или нет, там же конъюнктура всякая, и ценовая, и валютная, надо 
смотреть, как это будет влиять, – но, может быть, даже уже в этом го-
ду достигнем товарооборота в 200 миллиардов [долларов]. Не важны 
даже конкретные цифры, важно, что мы активно развиваем наше со-
трудничество. 

У нас действительно удивительные отношения сложились в сфе-
ре международной безопасности и согласования наших позиций. Мы 
действуем в интересах друг друга, стараемся прислушиваться друг к 
другу по очень многим важнейшим направлениям. И прислушиваться, 
и слышать, и реагировать и на правительственном уровне, и на 
уровне глав государств, на министерском уровне, по линии органов 
безопасности и по линии военных органов. Сотрудничество достигло 
беспрецедентно высоких показателей. 

Но вот что интересно: мы же не создаём военных союзов и мы не 
дружим против кого-то, мы дружим в интересах наших народов. Так и 
будем работать дальше. 

И. Доронов: Звучит всё здорово по отношениям с Китаем, но есть 
и некоторые проблемы. Я пообщался с бизнесменами – что называ-
ют? Например, Китай не спешит открывать производства в России, го-
тов в основном поставлять только готовую продукцию; [китайский] 
внутренний рынок для наших несырьевых товаров открытым назвать 
нельзя. Кроме того, мы не видим спроса китайских инвесторов на ин-
струменты российского рынка капитала. 

В чём «затык»? 
В. Путин: Вы знаете, Китай – самостоятельная страна, и Китай 

прежде всего исходит из своих интересов. И мы тоже так же делаем в 
своих интересах. 

Говорить о том, что мы не реагируем на запросы друг друга, не-
правильно. Вот один из таких чувствительных моментов, как открытие 
китайского рынка для наших угольщиков, для горняков. В Китае тоже 
есть проблемы в угольной отрасли, они тоже хотят, чтобы их горняки 
поставляли на внутренний рынок свою продукцию, тем не менее они 
открывают рынок для нашей угольной промышленности, открывают, и 
достаточно прилично. Да, мы не можем до сих пор договориться по 
свинине, но у них есть свои контракты, Правительство особенно не 
лезет в отношения с бизнесом, у которого налаженные связи. Нам 
нужно решить вопрос с АЧС, болезнью свиней. Ну что же, у нас это 
было? Было. Надо закрывать эти проблемы. 

Это всё текущие вопросы, требующие работы на разных уровнях 
взаимодействия. Мы двигаемся по каждому из них, и уверен, что будут 
решаться и те проблемы, о которых Вы заговорили. 
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Но нам тоже нужно активнее работать и показывать наши пре-
имущества. И наши китайские партнёры реагируют на это. Вы говори-
те – не открывают предприятия, а в Туле что открыли? 

И. Доронов: Автомобильный завод. 
В. Путин: Автомобильный завод. Как же – не открывают? Откры-

вают. 
Но им тоже нужно смотреть: каков рынок, сколько вложений они 

сделают, как окупятся эти вложения? Значит, на нашей стороне тоже 
[есть] вопросы, которые мы должны решить и предоставить инвесто-
рам хорошие условия. 

Мы неплохо работаем в высокотехнологичных областях. Мы про-
должаем возводить в Китае атомные электростанции – и в немалом 
количестве. Это то, где мы, безусловно, являемся лидерами и демон-
стрируем очень хорошие результаты внутри страны и на международ-
ном уровне. И китайские партнёры это оценивают и дают нам эту ра-
боту, дают нам эти площадки, хотя у них самих развивается атомная 
энергетика. Но, учитывая определённые конкурентные преимущества 
наших предложений, они идут на это. 

Мы должны договориться в области, скажем, широкофюзеляжных 
самолётов. Это сложная работа, но мы двигаемся, хотя переговоры 
идут давно, но тем не менее. А, скажем, в области вертолётостроения, 
где у нас очевидные конкурентные преимущества в мировом плане, – 
работаем там совместно с китайцами. И вертолёты с большой грузо-
подъёмностью будем производить, тоже договорённость есть. В кос-
мосе работаем, где, несмотря на определённые проблемы, у нас тоже 
есть конкурентные преимущества. Они спокойно идут на эту совмест-
ную работу. 

Мы должны признать, что и Китайская Народная Республика, ещё 
раз хочу подчеркнуть, под руководством сегодняшнего лидера доби-
лась больших результатов в сфере высоких технологий. Мы должны с 
ними проговорить всё это, и такая работа идёт, посмотреть, где их вы-
года для сотрудничества с нами, тоже дать хорошие условия. Это 
нормальная коммерческая деятельность. Важно то, что она основана 
на очень хорошем, прочном фундаменте взаимного доверия. Я уве-
рен, что будем двигаться вперёд. 

И. Доронов: Про высокие технологии Вы сказали. Наверное, не 
знаете, но сейчас китайцы напугали США тем, что они сделали свой 
чип – 7 нанометров, и поставили в новые смартфоны. 

В. Путин: Они не этим напугали. Они напугали тем, что они 
большие, их 1,5 миллиарда, и экономика развивается семимильными 
темпами, вот чем они напугали. Это проблема для Штатов, это да. А 
чипы – это важно, но это только один из элементов. 

И. Доронов: Хорошо. 
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Несколько вопросов в продолжение темы, связанной с Солжени-
цыным. 

В июле специальный корреспондент газеты «Коммерсант» Андрей 
Колесников, который завтра в «Коммерсанте» напишет про эту пле-
нарку замечательную статью, будем читать, он разговаривал с Вами и 
провёл параллели [между] нынешним временем и 1937 годом. Вы ему 
ответили, что сейчас 2023 год. 

Я с Андреем не согласен в этом смысле, мне на ум приходит дру-
гое: 1922 год, так называемый философский пароход – на самом деле 
был не один [пароход], и не только на пароходах людей отправляли, 
тогда людей заставляли уезжать из Страны Советов, делали это 
большевики. 

Сейчас у нас несогласные сами уезжают, их никто не выгоняет, но 
страна снова лишается талантливых людей. Как эта потеря, по Ваше-
му мнению, скажется на развитии России? 

В. Путин: Вы знаете, каждый человек сам делает свой выбор, мы 
уже об этом говорили. По разным подсчётам, те же журналисты под-
считывают, деятели культуры – примерно 160–170 человек – выехали 
за рубеж, они не согласны с политикой Российского государства. 

Можно быть не согласным с политикой Российского государства и 
быть здесь, говорить об этом, никто же ведь не запрещает, но кто-то 
предпочёл уехать. Связано это не только с позицией людей из сферы 
искусства – позицией несогласия с тем, что делает российское руко-
водство, связано это и с материальными вещами. 

Ведь накупили за последние годы домов, квартир за границей, 
счета там за границей, люди хотят это сохранить, боятся потерять. 
Поэтому в том числе – я не говорю, что это единственная причина, 
нет, конечно, – уезжают, сидят, чтобы всё сохранить. От них требуют – 
это же тоже хорошо известно, – чтобы они заявляли, требуют, чтобы 
критиковали, требуют, чтобы обличали. Вот они и критикуют, облича-
ют. 

Повторяю: есть и такие, которые искренне не согласны с тем, что 
Российское государство делает, российские власти. Но повторяю: ни-
кто же не мешает им критиковать, будучи здесь, но они предпочли 
уехать. Бог с ними, это их решение. 

Пострадала ли от этого российская культура? Наверное, если это 
талантливый человек уехал, который мог бы здесь что-то сделать, – 
наверное, что-то мы потеряли. 

С другой стороны, я честно скажу, может, лучше он тогда пускай 
делает там, за границей, интересы которой он хочет обслуживать, чем 
здесь будет капать на мозги миллионам наших граждан и продвигать 
какие-то нетрадиционные ценности. Это вопрос сложный, но в конеч-
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ном итоге человек сам вершитель своей судьбы. Приняли решение 
ехать – хорошо. 

У нас всё работает, слава Богу: театры, концертные залы, выста-
вочные площадки. Многие деятели искусства едут в зону проведения 
специальной военной операции, поддерживают наших ребят-героев 
на передней линии фронта. Они сделали вот такой выбор. И они – они 
точно – всё, что делают, – в интересах российского народа. 

И. Доронов: Наверняка завтра или сегодня эмигранты новой вол-
ны будут смотреть или читать в западных СМИ про эту пленарную 
сессию. Им важно понимать: для всех для них открыта дорога назад, в 
Россию, или нет? 

В. Путин: Никто не закрывал, они же сами поехали. Кто же сказал 
им «не приезжайте»? А мы не можем. Ведь дело в чём? Дело в том, 
что в соответствии с российским законом гражданин России может 
жить, где хочет, но никто не может его лишить гражданства и запре-
тить въезд в Российскую Федерацию. 

И. Доронов: Я спрошу ещё один вопрос. 
Так называемая трансформация наказания. Мы помним, вернее, 

читали все, что было в царской России – ссылка, каторга, потом в 
СССР – красный террор, репрессии, потом психушки. А у нас сейчас, в 
современной России, появилось звание иноагента. 

Я посчитал, сейчас в нашей стране количество и физических лиц, 
и организаций вместе взятых с таким званием перевалило уже за 400. 
И каждую пятницу мы видим новые фамилии, новые имена. 

По Вашему мнению, мы всех подряд не гребём? И есть ли меха-
низм? Хорошо, человек стал иноагентом, а как ему перестать быть 
иноагентом, что нужно сделать? 

В. Путин: Мы вообще никого не гребём. Кого мы гребём? Этот за-
кон действует с 37-го или 38-го года в США. Это почти калька, только 
он гораздо более либеральный, мы же постоянно об этом говорим. В 
законе Соединённых Штатов предусмотрено уголовное преследова-
ние и тюрьма за некоторые действия. 

Что такое иноагент в России? Это человек, который занимается 
общественной деятельностью за деньги иностранного государства. И 
этот закон не запрещает даже ему заниматься дальше этой деятель-
ностью, он только требует, чтобы человек открыл источники финанси-
рования. Мы же знаем хорошо, что там: кто платит, тот и заказывает 
музыку. Если платят здесь, внутри страны, тем людям, которые зани-
маются общественной деятельностью, то хотя бы покажи источник 
своего финансирования. Ничего здесь такого нет. 

Правда, есть много нюансов, и правозащитники неоднократно мне 
на это указывали, много нюансов, связанных с тем, что под этот закон 
попадают люди, которые реально публичной деятельностью не зани-
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маются, они занимаются экологией, ещё чем-то. Да, и мы вносим кор-
рективы. Я всё время прошу правоохранительные органы, прокурату-
ру, следственные органы вносить какие-то предложения по поводу то-
го, как можно совершенствовать эту процедуру. 

Но если Вы спрашиваете, можно ли выйти из этого статуса – да, 
можно, и такие прецеденты есть, через решение суда. 

И. Доронов: Вопрос, который связан с Украиной. 
Госсекретарь [США] Энтони Блинкен недавно побывал на Укра-

ине, потом вернулся и сейчас дал интервью ABC, в котором сказал, 
что Украина готова на переговоры с Россией, и добавил, что условия и 
будущие границы будут зависеть от мнения Украины. При этом в 
настоящее время, по его словам, мирные переговоры недостижимы, 
поскольку – цитата – «для танго нужны двое». То есть он как бы наме-
кает на то, что Россия не хочет идти на эти переговоры. У меня два 
вопроса: как Вы это прокомментируете? Второй: по-Вашему, с чем 
связана такая позиция госсекретаря? Он услышал то, что Вы сказали 
в Сочи, что контрнаступление провалилось и пора теперь разговари-
вать? 

И ещё третий вопрос: почему госсекретарь США делает такие за-
явления за Украину? 

В. Путин: Это Вы у него спросите, чего он делает за Украину ка-
кие-то заявления, я не знаю. 

Что касается переговорного процесса: если Соединённые Штаты 
считают, что Украина готова к переговорам, пусть тогда отменят указ 
Президента Украины, который запрещает вести переговоры. Там же 
декрет вышел Президента: он запретил вести переговоры сам себе и 
всем остальным. Блинкен говорит, что они готовы. Хорошо, указ этот 
или декрет, как у них называется, пусть отменят для начала, это пер-
вый шаг. 

Теперь в целом с чем связано. На мой взгляд, и мне, и многим 
другим понятно: Украина проводит так называемое контрнаступление. 
Результатов нет, конечно. Мы сейчас не будем говорить провал, не 
провал – нет результатов. Потери есть большие. С начала контрна-
ступления потери личного состава – 71,5 тысячи человек. Причём они 
любой ценой, как они говорят, хотят добиться результата. Иногда 
складывается впечатление, что это вообще не их люди, которых они 
кидают в это контрнаступление, как будто это вообще не их люди, это, 
честно говоря, так… Мне просто командиры рассказывают с поля боя. 
Это удивительно! 

Потери большие там: по танкам – 543 танка уже потеряли, по 
бронемашинам разных классов – уже почти 18 тысяч и так далее. По-
этому складывается впечатление, что они хотят – как их толкают за-
падные кураторы – по максимуму «отгрызть» [территории], извините 
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за моветон, то, что они смогут сделать. А потом, когда все ресурсы: и 
людские ресурсы, и по технике, и по боеприпасам – будут близки к ну-
левым значениям, добиться остановки боевых действий, сказать: мы 
давно говорим о том, что хотим переговоры, – и начать эти перегово-
ры с целью пополнить свои ресурсы и возобновить боеспособность 
своих вооружённых сил. 

Такая тактика возможна. Во всяком случае, это один из вариан-
тов. Повторяю, если это искреннее желание добиться чего-то в ходе 
переговорного процесса, тогда пусть делают это. Что же Блинкен-то?! 
Пускай украинцы сами об этом скажут, указ отменяют, о котором я 
сказал, или декрет и заявят. 

Они же публично сказали, что они не будут вести переговоры. 
Пусть теперь скажут публично, что хотят. Не вижу я здесь ничего тако-
го, что нанесло бы им какой-то имиджевый урон, имиджевые потери. 

И. Доронов: А что может быть первым шагом с той стороны, по-
сле чего мы готовы будем идти на переговоры? 

В. Путин: Послушайте, мне со всех сторон, со многих сторон те 
люди, с которыми общаемся, [которые] выступают или хотели бы вы-
ступить в качестве посредников, говорят: а вы готовы на прекращение 
боевых действий? Как же мы можем прекратить боевые действия, ес-
ли противная сторона осуществляет контрнаступление? Мы что долж-
ны сделать? Они будут контрнаступать, а мы скажем: а мы прекраща-
ем. Мы же не троцкисты: движение – всё, конечная цель – ничто. Это 
плохая теория. 

И. Доронов: То есть получается, что сначала Киев должен оста-
новить боевые действия, доказать это, после этого мы готовы будем 
разговаривать? 

В. Путин: Послушайте, я уже сказал: сначала они должны отме-
нить указ, декрет, запрещающий вести переговоры, и заявить о том, 
что они хотят, готовы к этому, вот и всё. А потом посмотрим. 

И. Доронов: Про поставки вооружения спрошу и потом задам Ви-
це-президенту вопрос, потому что для Вас это тоже больная тема, Вы 
чуть-чуть про неё сказали. Принято решение о поставках снарядов с 
обеднённым ураном. Сейчас говорят о том, что есть шанс, что ракеты 
большой дальности – до 300 километров – тоже появятся на Украине. 

Первое – как по-Вашему, поможет ли это переломить ситуацию на 
фронте? И второе – как мы будем на это реагировать? 

В. Путин: Вы знаете, мы уже об этом говорили, но вынужден по-
вторить. Совсем недавно Администрация США считала, что использо-
вание кассетных боеприпасов – это военное преступление, они пуб-
лично об этом сказали. Теперь они сами поставляют кассетные бое-
припасы в зону боевых действий на Украине. 
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И. Доронов: Но при этом говорят, что ни США, ни мы не подпи-
сывали запрет на их применение. 

В. Путин: Да, я же сейчас «не об этим», как говорят в деревне, я 
«о другим». Они объявили публично, что это преступление, и совер-
шают эти действия. Вообще они плевать хотели на то, что о них ду-
мают, они всегда делают исключительно всё только в своих интере-
сах. Вот они посчитали, что, поскольку заканчиваются боеприпасы 
155-го калибра и произвести их сложно – и в европейских странах, и в 
США, – они дают из арсеналов то, что есть. Вот есть кассетные, и 
пошло – кассетные. С обеднённым ураном – и это туда же. Всё это и 
есть преступления, о которых они сами сказали, не я, они сказали, что 
это преступления. Но они это делают. 

Ничего не помогает. Да, конечно, это наносит нам урон. С обед-
нённым ураном то же самое. Это же заражение местности происходит. 
Плохо? Очень плохо. 

И. Доронов: Гросси, кстати, глава МАГАТЭ, сказал: «Нет, ничего 
такого не будет». 

В. Путин: Да, мы знаем, что это такое. Заражение местности всё 
равно происходит. 

И в этой связи что? Поменяло это [ситуацию] до сих пор? Вот они 
уже давно, англичане, поставляют эти снаряды. Поменяло это что-
нибудь на поле боя? Нет. Вот они собираются F-16 поставлять. Поме-
няет это? Нет. Это просто затягивает конфликт. 

У них выборный процесс начинается в ноябре, им во что бы то ни 
стало нужно показать хоть какой-то результат. И они толкают украин-
цев к продолжению боевых действий, чего бы публично ни говорили, 
потому что им украинцев не жалко. Как ни странно, и сегодняшнему 
украинскому руководству не жалко своих людей, бросают, как в топку, 
просто, и всё. 

Поменяет ли это что-нибудь? Думаю, что нет, уверен, что нет. А 
затянет конфликт? Да, затягивает. 

Но нас беспокоит другое, у них ограничений нет. Вот сейчас вам 
историю одну расскажу. 

Совсем недавно на нашей территории Федеральная служба без-
опасности в ходе боестолкновения несколько человек уничтожила, 
остальных взяли в плен. Выяснилось, что это диверсионная группа 
украинских спецслужб. Идут допросы. Что они показывают? Задача у 
них была нанести ущерб одной из наших атомных электростанций, 
подорвать ЛЭП, линии высоковольтных электропередач, с целью 
нарушить деятельность энергетической установки в конечном итоге. И 
это не первая такая попытка. При этом они на допросе показали, что 
готовились под руководством британских инструкторов. Они вообще 
понимают, с чем они играют, или нет? Они что, нас провоцируют на 
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какие-то ответные действия по украинским атомным объектам, атом-
ным электростанциям? 

И вообще британское руководство и Премьер-министр знают, чем 
занимаются их спецслужбы на Украине, или, может быть, вообще не 
знают? Допускаю и такое, что в свою очередь британские спецслужбы 
действуют по указанию тех же самых американцев, конечный бенефи-
циар всё равно нам известен. Они понимают, с чем они играют, или 
нет? Мне кажется, что они просто недооценивают ситуацию. 

И. Доронов: У них же не было Чернобыля. 
В. Путин: Вы знаете, я знаю, что после моих слов сейчас там 

очередной вой начнётся: «Это опять угроза, ядерный шантаж» – и так 
далее. Я Вас уверяю, что это полная, абсолютная, чистая правда – то, 
что я сейчас сказал. 

Эти гаврики сидят у нас и показания дают. Знаю и возможную ре-
акцию: «Да они там всё, что скажете, под дулом пистолета трансли-
руют». Нет, это не так, и руководство британских спецслужб знает, что 
я говорю правду. Но я не уверен, вообще понимает ли руководство 
Великобритании, что это такое? 

Такие вещи действительно беспокоят, потому что они не чувству-
ют краёв, как у нас в народе говорят, и могут довести до серьёзных 
последствий. 

И. Доронов: Но мы же понимаем, что мы не ударим по атомной 
энергоструктуре. 

В. Путин: Я Вам сказал, что, может быть, они провоцируют нас на 
эти действия. 

И. Доронов: Госпожа Вице-президент, Вам вопрос. Вы затрагива-
ли тему кассетных боеприпасов. Война во Вьетнаме закончилась, ес-
ли я не ошибаюсь, в 1975 году. Насколько сейчас бомбардировки, ко-
торые были в Лаосе, повлияли на жизнь мирных людей и как они про-
должают влиять до сих пор? 

П. Ятхоту (как переведено): Что касается кассетных боеприпасов, 
а также неразорвавшихся снарядов, остатков войны, я думаю, что 
число таких объектов по-прежнему крайне высоко, мы всё ещё не 
обезвредили их все. Конечно, мы испытываем серьёзные проблемы 
из-за этих неразорвавшихся боеприпасов. Мы получаем гуманитарную 
помощь, техническую помощь со стороны России, со стороны между-
народных организаций, однако, до сих пор нам не удалось расчистить 
нашу территорию. 

Наиболее опустошительными последствиями для нашего народа 
являются всевозможные травмы, и, конечно, многие жизни были уне-
сены. В связи с этим в ЛНДР очень много сирот, чьи родители погибли 
из-за неразорвавшихся боеприпасов. 



ОРЛОВСКИЙ ВОЕННЫЙ ВЕСТНИК № 9 (137), 2023 

68

Более того, такие объекты являются препятствием на пути разви-
тия сельского хозяйства, поскольку многие пахотные земли серьёзно 
пострадали от кассетных боеприпасов. В этой связи Правительство 
Лаоса придаёт огромное значение решению этого гуманитарного во-
проса, в том числе в партнёрстве с Россией, равно как и с междуна-
родными организациями. 

И. Доронов: У Правительства Лаоса есть понимание, сколько 
ещё лет потребуется, для того чтобы полностью разминировать тер-
риторию? 

П.Ятхоту: Война в Лаосе продолжалась на протяжении более 30 
лет. Это одна из самых длительных войн в истории. 

Использование кассетных боеприпасов было одной из черт такти-
ки, применявшейся в той войне. Мы по-прежнему не имеем расчётов 
относительно того, сколько ещё лет уйдёт на то, чтобы обезвредить 
неразорвавшиеся остатки войны. Но, вне всякого сомнения, Прави-
тельство ЛНДР работает в тесном сотрудничестве как с дружествен-
ными странами, так и с международными организациями для того, 
чтобы решить эту проблему как можно быстрее. 

И. Доронов: Спасибо. 
Хотите прокомментировать это? 
В. Путин: Нет. Я хочу только добавить, что мы не только прини-

маем участие в разминировании, наши специалисты, но мы обучаем 
местных специалистов. Уже подготовили 150 человек, которые зани-
маются разминированием, из местных граждан. 

И. Доронов: Владимир Владимирович, я сейчас спрошу про Арме-
нию. Год назад здесь, на этой сцене Никол Воваевич Пашинян сидел, 
я видел, как вы общаетесь в кулуарах. Мне показалось, что было аб-
солютно нормальное общение. 

Сейчас мы читаем про то, что вчера, по-моему, начались армяно-
американские учения. Жена Пашиняна ездила в Киев. Спикер парла-
мента Армении позволял себе в адрес нашего МИДа очень нелице-
приятные высказывания. 

Почему произошёл этот разворот Армении? Как это скажется во-
обще на обстановке на границе с Азербайджаном? И к чему это вооб-
ще может Армению привести? 

В. Путин: Я не думаю, что есть какой-то разворот. Мы видим и 
понимаем, что происходит. Знаете, об этом можно много говорить. Мы 
предлагали свои варианты урегулирования. 

Что скрывать, мне кажется, это хорошо известно, Армения кон-
тролировала семь районов, которые поставила под свой контроль по-
сле известного армяно-азербайджанского конфликта. Мы предлагали 
договориться с Азербайджаном таким образом, чтобы два района – 
Кельбаджарский и Лачинский – остались под юрисдикцией фактически 
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Армении – и весь Карабах, но армянское руководство с этим не согла-
силось, хотя мы пытались убедить армянское руководство в течение 
десятилетия, лет десять, а то и 15. Разные варианты, но в конечном 
итоге всё сводилось к этому. На наш вопрос: «Что вы будете делать?» 
– нам отвечали: «Будем сражаться». Ну, ладно. 

В конечном итоге всё пришло к той ситуации, которая сегодня 
сложилась. Но дело не только в результатах этого последнего кон-
фликта, дело ещё в том, что армянское руководство по сути – ну, не 
по сути, а по существу признало суверенитет Азербайджана над Ка-
рабахом и в своём Пражском заявлении просто зафиксировало это на 
бумаге. 

И мы знаем об этом, здесь чего говорить. Теперь мне Президент 
[Азербайджана Ильхам] Алиев говорит: Вы же знаете, что Армения 
признала, что Карабах наш, что вопрос о статусе Карабаха больше не 
стоит, он решён. И армянское руководство об этом публично заявило, 
посчитав и всю территорию до 1991 года в рамках Азербайджанской 
ССР и назвав цифру, в которую входит, конечно, и территория самого 
Карабаха. Это состоялось, это же не наше решение, это решение се-
годняшнего армянского руководства. А если так, говорят нам, то вы 
теперь все вопросы, если вы хотите чем-то заниматься по Карабаху, 
должны с нами решать на двусторонней основе. Ну, а что нам сказать-
то здесь? Здесь и сказать нечего. Если сама Армения призналась, что 
Карабах – это часть Азербайджана, ну что нам делать? 

Конечно, здесь возникают другие вопросы, связанные с гумани-
тарной составляющей и с мандатом наших миротворцев. Это правда. 
Мандат ещё действует. А вопросы гуманитарного характера, недопу-
щения там каких-то этнических чисток, конечно, они никуда не делись, 
я с этим полностью согласен. Надеюсь, что азербайджанское руковод-
ство, как и говорили всегда нам и до сих пор говорят, не заинтересо-
вано в каких бы то ни было этнических чистках. Более того, наоборот, 
заинтересовано в том, чтобы этот процесс происходил мягко. 

И. Доронов: Насколько, по Вашему мнению, вообще обоснованы 
претензии Еревана, когда говорят, что Россия не помогла, ОДКБ не 
помогло, блокаду Нагорного Карабаха тоже не сняли и там гуманитар-
ная катастрофа происходит? 

В. Путин: Если Армения признала, что Нагорный Карабах – это 
часть Азербайджана – всё, о чём речь-то? Это ключевая составляю-
щая всей проблемы. Статус Карабаха определила сама Армения. В 
этом же вся проблема. 

И. Доронов: Ещё очень важный вопрос, возвращаясь к событиям 
на Украине. Сейчас очень много слухов пошло о том, что якобы воз-
можна новая мобилизация в стране, у нас, в России. 

Что Вы ответите тем, кто сейчас нас смотрит? 
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В. Путин: Послушайте, на Украине происходит насильственная 
мобилизация – там одна волна за другой. Я уже не знаю, кого они сей-
час будут мобилизовывать. 

Мы провели частичную мобилизацию, как известно, 300 тысяч че-
ловек мы призвали. Сейчас у нас, за последние шесть-семь месяцев, 
добровольно подписали уже контракты на службу в Вооружённых Си-
лах и в добровольческих подразделениях 270 тысяч человек. 

И. Доронов: Это дополнительно к частичной мобилизации? 
В. Путин: Конечно, это за последние шесть-семь месяцев. Люди 

приходят в военкоматы и подписывают контракты. 270 тысяч человек. 
Больше того, у нас этот процесс продолжается. Ежедневно 1000–1500 
человек приходят для подписания контракта, ежедневно. 

Вы знаете, это то, что отличает российский народ, российское 
общество. Я не знаю, честно говоря, в какой-то другой стране это воз-
можно или нет, ведь люди сознательно идут на военную службу в се-
годняшних условиях, понимая, что в конечном итоге они окажутся на 
фронте. Мужики наши, мужчины российские, понимая, что их ожидает, 
понимая, что они могут жизнь отдать за Родину, получить тяжёлое ра-
нение, всё равно на это идут сознательно и добровольно, защищая 
интересы Родины. 

Вы сейчас только говорили о выборах. Они же прошли везде, в 
том числе и в Запорожской, Херсонской областях, в Луганской, Донец-
кой республиках. В тяжёлых условиях проходили, я удивлён мужеству 
работников избирательных участков. Там когда обстрелы начинались, 
а противник пытался обстреливать и избирательные пункты, люди 
уходили в подвалы, обстрел заканчивался – они поднимались и про-
должали работать. А другие приходили на избирательные участки и в 
очередях стояли, несмотря на опасность их обстрела. 

Почему я это говорю? Потому что наши солдаты, ребята наши, 
герои, которые там воюют на передке, они знают, что им есть кого за-
щищать, и это ключевой момент: мы защищаем наших людей. 

И. Доронов: 1 сентября в школы поступил новый учебник по ис-
тории. Я не буду его подробно обсуждать, потому что мы делали ин-
тервью с Вашим помощником Владимиром Ростиславовичем Медин-
ским, и он подробно изложил позицию. 

Но там есть такая цитата: «Знаете, жизнь всегда сложнее, чем 
любые идеологические и журнально-газетные штампы. Пройдёт деся-
тилетие, и наше время станет предметом скрупулёзного изучения. 
Учёные-историки будут задаваться вопросом, какие шаги мировых ли-
деров, в том числе и руководства нашей страны, были предприняты 
правильно и своевременно, а в каких случаях следовало поступить 
иначе». 
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Если можно, я хотел бы попросить: давайте не будем ждать учё-
ных из будущего. Что было, с Вашей точки зрения, правильно сдела-
но, а где ошибки совершили за это время? 

В. Путин: Давайте подождём учёных из будущего. Только буду-
щие поколения могут объективно оценить то, что мы сделали для 
страны. 

Вы знаете, я вспоминаю то, что князь Потёмкин написал когда-то 
Екатерине II, когда речь шла о присоединении Крыма, я не смогу вос-
произвести дословно эту цитату, но смысл передать смогу. Написал 
он следующее: пройдёт время, и будущие поколения поставят вам в 
вину то, что вы могли присоединить Крым и не сделали этого, и вам 
будет стыдно. Интересы государства прежде всего. Мы руководству-
емся именно этими соображениями, это ставим во главу угла, и за это 
нам точно не стыдно. 

И. Доронов: У меня один вопрос, связанный со спортом – с 
Олимпиадой, которая пройдёт во Франции в следующем году. 

Прежде чем его задать, я хочу, чтобы мы все с вами поаплодиро-
вали нашему Даниилу Медведеву, который бился в финале US Open в 
Нью-Йорке. Вообще, финал хороший получился – русский и серб иг-
рали, два православных человека. 

Давайте скажем Даниилу спасибо, что он смог это сделать. Прав-
да, не было – я смотрел эту трансляцию – никакого флага, не было 
никакого упоминания о том, что он из России. 

И [Президент Франции Эммануэль] Макрон, когда сказал про 
Олимпиаду, которая пройдёт во Франции, как я сказал, в следующем 
году, сказал, что не будет там ни российских, ни белорусских флагов – 
ничего. 

Что Вы можете сказать нашим спортсменам, для которых Олим-
пиада – это прям цель их жизни? Они ждут, и им придётся её пропу-
стить. 

В. Путин: Я вот что скажу. Конечно, мы должны, прежде всего, ру-
ководствоваться интересами спортсменов в данной ситуации. И каж-
дый из них, кто годами, некоторые десятилетиями, готовился к важ-
нейшим стартам, должен сам для себя принять определённое реше-
ние. 

Но что касается самого олимпийского движения, то я бы вот что 
сказал. Я думаю, что сегодняшнее руководство международных фе-
дераций, самого Международного олимпийского комитета, они извра-
щают изначальную идею Пьера де Кубертена: спорт должен быть вне 
политики, он должен не разъединять, а объединять людей. 

Что произошло за последние десятилетия? Олимпийское движе-
ние попало в ловушку финансовых интересов. Произошла недопусти-
мая коммерциализация международного спорта и международного 
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олимпийского движения, а как результат этой коммерциализации… О 
чём я говорю? Спонсоры, рекламное время, ведущие западные ком-
пании, которые в конечном итоге создают экономическую и финансо-
вую базу функционирования самого Международного олимпийского 
комитета и всего движения в целом, они в свою очередь находятся в 
прямой зависимости от политических структур и правительств своих 
стран. 

Вся эта цепочка привела к тому, что сам международный спорт и 
олимпийское движение деградируют, они не выполняют свои важней-
шие функции. И ведь дело не только в том, чтобы ставить рекорды, а 
дело в том, чтобы объединять людей, а вот эту функцию международ-
ное олимпийское движение утратило. И это очень прискорбно для са-
мого олимпийского движения, потому что, так или иначе, будут созда-
ваться альтернативные движения, ничего с этим не поделать, это 
объективный процесс. 

Мы в следующем году будем проводить Игры дружбы, мы будем 
проводить соревнования в рамках БРИКС, с удовольствием все будут 
в этом участвовать – те, кто деполитизирован. Это будет соответ-
ствующим образом убивать сегодняшние международные структуры. 
Надо их обновлять, ещё и кадрово обновлять. 

Прискорбно, что это происходит, но мы, конечно, будем защищать 
интересы наших спортсменов – первое. И второе – будем создавать 
для них альтернативные возможности, в том числе и по финансовым 
результатам их достижений. 

И. Доронов: Минспорта привёл статистику на ВЭФ или перед 
ВЭФ: 55 спортсменов по олимпийским видам спорта сменили россий-
ское гражданство на какое-то другое, вместе с неолимпийскими – бо-
лее ста. Вы понимаете этих людей? 

В. Путин: Я уже сказал об этом в начале этого ответа, что люди 
десятилетиями шли к какой-то цели, но теперь по политическим сооб-
ражениям они не могут её достигать. 

Вы знаете, есть ещё одна составляющая: не знаю, можно ли так 
говорить, но, тем не менее, некоторые говорят, что спорт и соревно-
вания на международном уровне – это как бы сублимация войны. В 
этом что-то есть. 

Я никого не осуждаю, но просто для спортсмена, особенно высо-
кого класса, когда он выходит на пьедестал почёта, звучит гимн его 
страны и поднимается флаг, знамя, это тоже имеет определённое 
значение. Но в конечном итоге каждый человек делает свой собствен-
ный выбор. Я так считаю. 

И. Доронов: Задам последний вопрос. 
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Мы начали сегодняшнюю пленарную сессию с того, что десять 
лет назад мы провозгласили, что Дальний Восток, Сибирь, Арктика 
для нас приоритет. 

Я бы хотел всё-таки посмотреть чуть-чуть вперёд и поразмыш-
лять над образом и Дальнего Востока, и Сибири, и вообще в целом 
над образом России через лет десять, предположим. 

Сейчас мы видим некую такую реинкарнацию на новом витке, мо-
жет быть, [можно] сравнить с Советским Союзом, когда были пионеры, 
а теперь «Движение первых» появилось, у нас в своё время вернулась 
музыка советского гимна, на ВДНХ у нас сейчас готовится выставка 
«Россия», и это тоже напоминает то, что было тогда. 

Образ будущего, например, для Украины нарисован понятно – это 
членство в НАТО и членство в ЕС. На Западе образ будущего тоже 
выглядит – как сказать – «радужным». 

Какой этот образ будущего для России? 
В. Путин: Вы сейчас сказали, что для некоторых стран образ бу-

дущего в том, что они были членами каких-то организаций: НАТО, Ев-
росоюза. Вы понимаете, что Вы сказали? То есть они за образ буду-
щего, связанный не только с взаимодействием с кем-то, а образ бу-
дущего, связанный с их полной зависимостью от кого-то. 

В сфере обороны им нужно, чтобы их кто-то прикрывал, иначе они 
не смогут. В сфере экономики им нужно, чтобы были направлены 
деньги из соответствующих фондов, иначе им не подняться. Кстати 
говоря, и мира на Украине никто не хочет, потому что, если война пре-
кратится, надо же будет отвечать перед народом за экономическую и 
социальную составляющую, а показать-то нечего. Я сомневаюсь, что-
бы после окончания боевых действий там потоком пошёл бы какой-то 
процесс восстановления украинской экономики. Кто кормить-то там 
будет? Я сомневаюсь в этом. 

Наше будущее зависит от нас. Я недавно встречался с молодыми 
учёными в Сарове. Они меня тоже спрашивали, мы говорили во вся-
ком случае об этом. О чём? Хочу это сказать, может быть, в другом 
формате, но ту же самую мысль повторить. Учёные занимаются свои-
ми разработками. Промышленники работают в сфере материального 
производства: в сельском хозяйстве, в промышленности. Деятели 
культуры создают образы для того, чтобы поддержать наши ценности, 
которые лежат в основе духовного мира каждого человека и каждого 
нашего гражданина. Всё это вместе, безусловно, будет давать нам ре-
зультат. Это всё должно воплотиться в том, что наша страна, в том 
числе в сфере безопасности и обороны, должна быть самодостаточ-
ной. Но это не значит изоляции страны. Это значит, что мы в сотруд-
ничестве с нашими партнёрами и друзьями, в интеграции с подавля-
ющим большинством стран, которые представляют большинство 
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населения [мира], будем развивать свою собственную страну и делать 
её ещё более сильной. 

Я уже говорил: промышленность, наука и так далее. Но при этом 
мы обязательно должны сохранить душу России, нашего многонацио-
нального и многоконфессионального народа. Вот эта гуманитарная 
составляющая вместе с наукой, образованием, вместе с реальным 
производством будет той базой, на которой страна будет двигаться 
вперёд, ощущая и понимая себя как суверенное, в полном смысле не-
зависимое государство, имеющее перспективы развития. Так оно и 
будет. 

Ведь смотрите, несмотря на все ограничения, которые были вве-
дены в отношении России… На что рассчитывали? Что у нас финан-
совая система рассыплется, экономика рухнет, предприятия остано-
вятся, многотысячные коллективы останутся без работы. Ведь этого 
ничего не произошло. Россия по результатам прошлого года вошла в 
пятёрку крупнейших экономик мира по паритету покупательной спо-
собности, по объёму экономики. У нас есть все шансы и дальше дви-
гаться по этому пути. Да, я сказал, у нас инфляция немножко подрос-
ла, но она в рамках соответствующих показателей находится. Безра-
ботица на историческом минимуме – три процента. Такого никогда не 
было, три процента всего безработица в стране. 

Да, в этой связи возникают некоторые другие вопросы с трудовы-
ми ресурсами, но они тоже решаются. Впервые за несколько лет у нас 
растут реальные доходы населения. Да, это скромные доходы, я гово-
рил, но тенденция правильная. И реальные располагаемые доходы, и 
реальная заработная плата подрастает. Всё это вместе даёт нам все 
основания полагать, что Россия не только имеет такое надёжное и хо-
рошее будущее, но оно обеспечено усилиями всего нашего многона-
ционального народа. 

И. Доронов: Хочется в заключение сказать, что звучит как пред-
выборная программа, но до декабря об этом говорить нельзя. 

Большое спасибо, будем завершать нашу пленарную сессию. Мы 
проговорили практически три часа, попытались ответить на многие 
вопросы, но невозможно объять необъятное. 

Госпожа Вице-президент [Лаоса], большое спасибо, что приехали. 
Владимир Владимирович, большое спасибо, что ответили на все мои 
вопросы. 

Спасибо. Всем хорошего вечера. 

Источник: http://www.kremlin.ru/events/president/news/72259 
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1 (14) сентября 1917 года (106 лет назад) 
по постановлению Временного правительства была провозгла-

шена Российская республика –  
Российская империя прекратила своё существование 

 
Александр Хлудеев 

Российская империя 
 

 
Подписание Ништадского  мира 

 

Россия, усовершенствовав своё внутреннее устройство и одержав 
в Северной войне победу над Швецией, в начале XVIII века стала 
сильнейшим государством в Европе. 30 августа 1721 года в финском 
городе Ништадте представители Русского царства и Шведского коро-
левства  подписали мирный договор (Ништадский мир), по которому 
Россия получила выход к Балтийскому морю. Второго ноября 1721-го 
года в Свято-Троицком соборе Санкт-Петербурга, после Божествен-
ной Литургии и чтения ратификационной грамоты Ништадского мира, 
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Прави́тельствующий Сенат и Святе́йший Прави́тельствующий Синод 
преподнесли царю Петру Алексеевичу прошение принять титулы – 
Отца Отечества, Императора Всероссийского и Петра Великого. «Его 
Величество, по  Своей обыкновенной и достохвальной умеренности, 
того принять долго отрекался, и многими явленными резонами от 
того уклоняться изволил. Однако ж, по долгом оных Господ Сена-
торов прошении и предложенным важным представлениям, последи 
склонился на то Всемилостивейше позволить». Титулы царь Пётр 
Алексеевич милостиво принял и стал императором с тронным именем 
– Пётр Первый.

Провозглашение Петра Первого императором 

Россия став империей не утратила преемственности от Русского 
царства. Пётр I даже не стал повторно короноваться, считая, что до-
статочно венчания на царство, совершившегося при вступлении его на 
царский престол. Кроме того, титул императора не отменял его цар-
ского достоинства. Зато, в 1724 году, он торжественно короновал свою 
супругу Екатерину императрицей, причём корону возложил на неё сам. 
Этим Пётр хотел поднять статус и жены, и дочерей, рождённых ею до 
брака, через которых хотел породниться с европейскими монархами. 
С принятием правителем государства императорского титула – Россия 
превратилось из царства в империю. 
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Подтверждением права Российского государя на Императорский 
титул, Сенат и Синод посчитали исторический прецедент, когда в До-
говоре с императором Священной Римской империи Максимилианом 
от 1514 года Великий князь Василий III  именовался не только «царём 
и государем всея Русии», но и «императором русов». Первым монар-
хом, признавшим Петра Великого императором, стал король Пруссии 
Фридрих Вильгельм. Затем своё признание выразила Венецианская 
республика. В 1722 году согласились считать Россию империей – Ни-
дерланды, Швеция, Швейцария и ряд немецких княжеств. Спустя год к 
этому списку прибавились – Норвегия и Дания. В 1739 году, при под-
писании Белградского мира Османская империя официально призна-
ла имперский статус России. От Австрии и Англии признание последо-
вало в 1742 году, а  от Испании и Франции в 1745 году. А Речь Поспо-
литая сделала это лишь в 1764 году. 

Российская империя сложилась на основе Российского централи-
зованного государства. Империя располагалась в Восточной и Север-
ной Европе, Северной и Средней Азии, а также (до 1867 года) в Се-
верной Америке. Она простиралась от Северного Ледовитого океана 
на севере,  до Чёрного и Каспийского морей на юге, от Балтийского 
море на западе,  до Тихого океана на востоке. К 1914 году протяжён-
ность территории Российской империи составляла с севера на юг 
4383 версты (4676 км) и с востока на запад – 10 060 вёрст (10 732 км). 
Общая длина сухопутных и морских границ – 64 909 вёрст (69 245 км), 
из которых на долю сухопутных границ приходилось 18 640 вёрст 
(19 942 км), а на долю морских – 46 270 вёрст (49 360 км). 

Территорию  Российской империи составили русские земли Цен-
тра Европейской России, Урал, Сибирь, Левобережная Украина, а 
также завоёванные в ходе Северной войны Лифляндия, Эстляндия и 
Ингерманландия. В результате добровольного присоединения, коло-
низации, заключения международных договоров, войн в состав Рос-
сийской империи вошли казахские Младший и Средний жузы (1860 г.), 
Новороссия (1791 г.), Южный Алтай (1756 г.), Белоруссия, Литва, Кур-
ляндия, Правобережная Украина (1772–1795 гг.), Крым (1783 г.), Бес-
сарабия (1812 г.), Кавказ (кон. XVIII в. – 1864 г.), Русская Америка (кон. 
XVII в. в 1867 продана США), Великое княжество Финляндское 
(1808 г.), Царство Польское (1815 г.), о. Сахалин (1855 г.), Приамурье 
(1858 г.), Приморье (1860 г.), основная часть Средней Азии (1860–
85 гг.), Илийский край (1871 г.). на положении протектората находи-
лись Бухарский эмират (с 1868 г.), Хивинское ханство (с 1873 г.), Урян-
хайский край (Тува, с 1914 г.). В 1916 объявлено о принадлежности 
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Российской империи всех островов, являющихся продолжением на 
север Сибирского континентального плоскогорья, и островов, распо-
ложенных вблизи европейского  побережья Российской империи. 

Площадь территории Российской Империи в начале XX века со-
ставляла 22,8 млн. кВ. км. и она  делилась на 81 губернию и 20 обла-
стей; насчитывался 931 город. Часть губерний и областей была объ-
единена в генерал-губернаторства (Варшавское, Иркутское, Киевское, 
Московское, Приамурское, Степное, Туркестанское и Финляндское). К. 
началу 1914 года население России достигло 178,4 млн. человек. Все 
население считалось подданными Российской империи, мужское 
население (от 20 лет) присягало на верность Императору. Подданные 
Российской Империи делились на 4 сословия («состояния»): дворян-
ство, духовенство, мещане и сельские обыватели. Местное население 
Казахстана, Сибири и ряда других национальных районов выделялось 
в самостоятельное «состояние» («инородцы»). На территории России 
проживало свыше 100 народов; 57% населения составляли нерусские 
народы. В период правления Петра I начала формироваться государ-
ственная концепция триединого русского народа как совокупности ве-
ликороссов, малороссов и белорусов. 

Российская Империя была абсолютной наследственной монархи-
ей во главе с императором, обладавшим самодержавной властью на 
основе идеологической доктрины – «Православие, Самодержавие, 
Народность». Правящая династия формировались путём передачи 
власти по линии кровного родства. Российской империей последова-
тельно правили две императорские династии – Романовы (2 ноября 
1721 г. – 25 декабря 1761 г.) и Гольштейн-Готторп-Романовы (25 де-
кабря 1761 г.- 2 марта 1917 г.), которые восходили к царю Михаилу 
Романову избранному на престол Земским собором в 1613 году и по-
ложившим начало династии Романовых. Правление Гольштейн-
Готторп-Романовской династии началась с момента восшествия на 
престол императора Петра III – урождённого герцога Голштинского 
Карла Петера Ульриха. Он был внуком Петра Великого от его дочери 
Анны Петровны, выданной замуж за герцога Голштинского. На Рос-
сийском престоле пребывали четырнадцать правящих императорских 
персон. Из них, только две – Екатерина Первая (Марта Скавронская) и 
Екатерина Вторая (София Августа Фредерика, принцесса Ангальт-
Цербстская), не состояли в кровном родстве с основателем династии. 
Но после них, принцип передачи власти по линии кровного родства 
восстанавливался. Власть передавалась либо указом правящего мо-
нарха, а при отсутствии этого указа, решением высшего государствен-
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ного органа. Было и два случая дворцовых переворотов, так взошли 
на престол – Елизавета Петровна и Екатерина II. Императором Пав-
лом I в 1797 году, было провозглашено – «Учреждение об Император-
ской Фамилии» – закон о престолонаследии. Императором Николаем 
II 6  августа 1905 года были подписаны – Манифест об учреждении 
Государственной думы, Закон о Государственной думе и Положение о 
выборах в Думу. В дальнейшем (17 октября 1905 г.) он подписал и 
Манифест, повелевавший – «Даровать населению незыблемые осно-

вы гражданской сво-
боды на началах 

действительной 
неприкосновенности 
личности, свободы 
совести, слова, со-
браний и союзов. 
Установить как 
незыблемое прави-
ло, чтобы никакой 
закон не мог вос-
приять силу без 
одобрения Государ-
ственной Думы и 
чтобы выбранным от 
народа обеспечена 
была возможность 

действительного 
участия в надзоре за 

закономерностью 
действий постав-
ленных от нас вла-
стей». 

Российская им-
перия началась с 
Петра Великого. 
Ещё своё царское 
правление Пётр 
Алексеевич начал с 
продвижения к Чёр-
ному морю, в виду 

 
Император Пётр Великий 



ОРЛОВСКИЙ ВОЕННЫЙ ВЕСТНИК № 9 (137), 2023 

80

чего, началась война с Османской империей и Крымским ханством. 
Взятие турецкой крепости Азова стало первой победой русских войск 
и созданного в России флота – началом превращения России в мор-
скую державу. Эта война показала необходимость перемен в русской 
армии. Поездка русской дипломатической миссии в Европу, в которой 
участвовал сам царь, подготовило почву для борьбы за выход в Бал-
тийское море. В 1700 году началась Северная война со Швецией, 
продолжавшаяся 21 год. 

В первый период войны (1700-1706 гг.), после поражения русских 
войск под Нарвой, царь Пётр смог не только собрать новую армию, но 
и перестроить на военный лад промышленность страны. В 1705 году  
был введён регулярный рекрутский набор и раздельное командование 
пехотой и конницей. Создана Военная коллегия ведавшие, боевой 
подготовкой и обеспечением войск. К началу похода Карла XII против 
России (лето 1708 года) пехота полевой русской армии состояла из 32 
пехотных полков, 4 гренадерских полков и 2 гвардейских полков (всего 
57 тыс. человек). Русская конница в 1709 году состояла из 3 конно-
гренадерских, 30 драгунских полков и трёх отдельных эскадронов. 

Овладев ключевыми пунктами в Прибалтике и основав в 1703 г. 
город Санкт-Петербург, царь Пётр закрепил русские войска на побе-
режье Финского залива. Во второй период войны (1707-1709 гг.) шве-
ды через Украину вторглись в пределы России, но, потерпев пораже-
ние у деревни Лесной, были окончательно разгромлены в Полтавском 
сражении в 1709 г. Третий период войны приходится на 1710-1718 гг., 
когда русские войска овладели многими городами Прибалтики, вытес-
нили шведов из Финляндии, а российский флот одержал  победу при 
мысе Гангуте в 1714 г. 

В ходе четвёртого периода Северной войны, Россия окончательно 
утвердилась на берегах Балтийского моря. Северная война заверши-
лась в 1721 г. подписанием Ништадтского мира. Швеция признавала 
присоединение к России Лифляндии, Эстляндии, Ижорской земли, ча-
сти Карелии и ряда островов Балтийского моря. 

В результате петровских преобразований Россия получила посто-
янную, регулярную, централизованно снабжаемую армию и флот. К 
концу царствования Петра I численность регулярных сухопутных войск 
достигала 210 тыс. (из них числилось 2600 в гвардии, 41 560 в конни-
це, 75 тыс. в пехоте, 14 тыс. в гарнизонах) и до 110 тыс. иррегулярных 
войск. Также, за время его царствования было построено 111 линей-
ных кораблей, 60 бригантин, 8 шняв, 67 галер, брандеры, ишаки, пра-
мы, а также 300 транспортных судов, 

В первой четверти XVIII века произошла перестройка всех отрас-
лей жизни страны, а также осуществлялись реформы системы госу-
дарственного управления и политической системы. Для упорядочива-
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ния денежного обращения была проведена денежная реформа (1698 
г.). Российский рубль,  содержащий 28 граммам чистого серебра, стал 
равен основной западноевропейской серебряной монете — талеру. В 
1702 г. на смену Боярской думе пришла «Консилия министров», а с 
1711 г. верховным учреждением в стране стал Прави́тельствующий 
Сенат. В 1717-1718 гг. вместо системы приказов были созданы колле-
гии, каждая из которых получило определённое направление дея-
тельности. Учреждение в 1721  году Святейшего Прави́тельствующего 
Синода,  во главе с обер-прокурором, поставило Церковь в зависи-
мость от государственной власти, а патриаршее управление было 
приостановлено. Был издан указ «О единонаследии» (1714 г.) соглас-
но которому поместья дворян были приравнены к боярским вотчинам. 
«Табель о рангах», принятая в 1722 году,  упорядочила государствен-
ных служащих и поставила их под контроль императора. Согласно ей 
военные, гражданские и придворные звания были разбиты на четыр-
надцать рангов. Всякий получивший чин 8-го ранга становился потом-
ственным дворянином. За свою службу чиновники получали денежное 
содержание. Такая система давала возможность служебного роста 
любому человеку, вне зависимости от его происхождения. Была вве-
дена подушная подать и в связи с этим для учета мужского населения, 
ставшего объектом налогообложения, была проведена его ревизия 
(перепись). В 1723 г. был издан Указ о престолонаследии, по которому 
монарх сам получил право назначать своих преемников, невзирая на 
родственные связи и первородство. 

При Петре начинается развитие геологоразведки, благодаря чему 
на Урале находят богатые месторождения руды. На Урале при Петре I 
было построено около 30 металлургических заводов; (только на 9 
уральских заводах работало 25 тыс. рабочих). В Москве, Туле, Санкт-
Петербурге были основаны – пороховые заводы, лесопильни, сте-
кольные мануфактуры. В Астрахани, Самаре, Красноярске налажива-
лось производство поташа, серы, селитры, создавались парусные, по-
лотняные и суконные мануфактуры. К концу царствования Петра I су-
ществовало уже 233 завода, в том числе более 90 крупных мануфак-
тур. Были крупные верфи (только на Санкт-Петербургской верфи ра-
ботало 3,5 тысяч человек). Содействуя развитию промышленности, 
Пётр I учредил центральные органы, ведавшие торговлей и промыш-
ленностью. Покровительственный тариф 1724 г. ограждал новые от-
расли промышленности от иностранной конкуренции. Был введён 
гражданский алфавит, открыты школы первой ступени, училища по 
специальностям и Российская Академия наук. В стране возникла сеть 
типографий и начала выходить первая в стране газета, возник первый 
музей. Император установил летоисчесление от Рождества Христова 
и начало года с 1 января. 
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Госуда́рственный герб Росси́йской импе́рии — официальный  
государственный символ Российской империи.  

При императоре Николае Павловиче Первом официально было закреплено 
одновременное существование двух типов государственного орла 

Со второй половины XIX века существовали три разновидности госу-
дарственного герба:  

Большой герб, также считавшийся личным Большим гербом  
российского императора;  
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Средний герб, являвшийся также Большим гербом  

Наследника Цесаревича,  

  
и Малый герб — в двух вариантах 
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Коронационные регалии Российской империи 

Российская империя жила и действовала почти двести лет. По-
следним Всероссийским царствовавшим императором был Николай 
Второй. Высочайший Манифест от 21 октября 1894 года извещал о 
вступлении его на престол, в тот же день ему приносилась присяга. 
Коронация императора Николая Второго и его супруги Александры 
Феодоровны состоялась 14 мая 1896 года в Москве. Титул императора 
Николая Второго был таковым. «Божиею поспе́шествующею мило-
стию, Мы, Николай Вторы́й, Император и Самодержец Всероссий-
ский, Московский, Киевский, Владимирский, Новгородский; Царь Ка-
занский, Царь Астраханский, Царь Польский, Царь Сибирский, Царь 
Херсонеса Таврического, Царь Грузинский; Государь Псковский и ве-
ликий князь Смоленский, Литовский, Волынский, Подольский и Фин-
ляндский; Князь Эстляндский, Лифляндский, Курляндский и Семи-
гальский, Самогитский, Белостокский, Корельский, Тверский, Югор-
ский, Пермский, Вятский, Болгарский и иных; Государь и Великий 
Князь Новагорода низовския земли́, Черниговский, Рязанский, По-
лотский, Ростовский, Ярославский, Белозерский, Удорский, Обдор-
ский, Кондийский, Витебский, Мстиславский и всея Северныя стра-
ны́ Повелитель; и Государь Иверския, Карталинския и Кабардинския 
земли́ и области Арменския; Черкасских и Горских Князей и иных 
Наследный Государь и Обладатель, Государь Туркестанский; 
Наследник Норвежский, Герцог Шлезвиг-Голштейнский, Стормарн-
ский, Дитмарсенский и Ольденбургский и прочая, и прочая, и прочая». 
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В январе 1897 года в России была осуществлена денежная ре-
форма установившая золотой стандарт рубля. Основой русской де-
нежной системы стал золотой рубль. Золотые монеты имели свобод-
ное хождение наравне с бумажными кредитными билетами. Ста-
бильность золотого рубля имела в своём основании золотой запас 
Российской империи, который в 1897 году превысил 1 млрд. рублей 
(775 тн. чистого золота). Золотой рубль содержал 17,424 долей  
(0,774234 г.) чистого золота. 2 июня 1897 года был издан Закон об 
ограничении рабочего времени, которым устанавливался максималь-
ный предел рабочего дня не более 11,5 часов в обычные дни и 10 
часов в субботу. На фабриках, имевших более 100 рабочих, вводи-
лась бесплатная медицинская помощь, охватившая 70% общего чис-
ла фабричных рабочих (по состоянию на 1898 год). В июне 1903 года 
были утверждены «Правила о вознаграждении потерпевших от 
несчастных случаев на производстве», обязавшие предпринимателя 
выплачивать пособие и пенсию потерпевшему или его семье в раз-
мере 66% содержания потерпевшего. Было разрешено существова-
ние профсоюзных организаций. 

 

 
Государственный совет Российской империи 

 

Согласно повелению Николая II, министр иностранных дел граф 
Муравьёв 12 августа 1898 года вручил всем представителям ино-
странных держав циркулярную ноту, гласившую среди прочего: «По-
ложить предел непрерывным вооружениям и изыскать средства 
предупредить угрожающие всему миру несчастия — таков ныне 
высший долг для всех Государств. Преисполненный этим чув-
ством, государь император повелеть мне соизволил обратиться к 
Правительствам государств, Представители коих аккредитованы 
при Высочайшем Дворе, с предложением о созвании конференции в 
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видах обсуждения этой важной задачи» В 1899 и 1907 годах состоя-
лись Гаагские конференции мира, отдельные решения которых, дей-
ствуют и по сей день. За инициативу по созыву Гаагской мирной кон-
ференции и вклад в её проведение Николай II был номинирован в 
1901 году на Нобелевскую премию мира. В Секретариате ООН по сей 
день стоит бюст Николая II и помещено его Обращение к державам 
мира о созыве первой Гаагской конференции. 

Царствование Николая II явилось периодом экономического ро-
ста: в 1885—1913 годы темпы роста сельскохозяйственного произ-
водства составляли в среднем 2 %, а темпы роста промышленного 
производства — 5 % в год. Добыча угля в Донбассе увеличилась с 
4,8 млн тонн в 1894 году до 24 млн тонн в 1913 году. Началась добы-
ча угля в Кузнецком угольном бассейне. Развивалась добыча нефти 
в окрестностях Баку, Грозного и на Эмбе. В четыре раза увеличива-
ются объёмы выплавки чугуна, а добыча меди возросла в 5 раз. Воз-
растает и количество рабочих – с 2 млн. до 5 млн. человек. Продол-
жалось строительство железных дорог, суммарная протяжённость ко-
торых к 1913 году превысила 70 тыс. километров. По суммарной про-
тяжённости железных дорог Россия превосходила все страны и усту-
пала только США. Существенно увеличивается казна. В начале 
правления Николая II (1895 г.) она составляла 1,2 млрд. рублей, а в 
1916 году – 3,5 млрд. рублей. 

Отречением от российского престола 2 марта 1917 года импера-
тора Николая Второго за себя и несовершеннолетнего сына Великого 
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князя Алексея Николаевича в пользу своего младшего брата Велико-
го князя Михаила Александровича, а затем и отречением Михаила 
Александровича в пользу Учредительного Собрания, правление 
Гольштейн-Готторп-Романовской династии в России прекратилось.  

14 сентября (нов. ст.) 1917 года Манифестом коллегия мини-
стров Временного Правительства Российская империя была провоз-
глашена Российской республикой, а в январе 1918 года на заседании 
Учредительного собрания было принято название — Российская Де-
мократическая Федеративная Республика. В 2000 году российский 
император Николай Второй и вся его семья были канонизированы 
Русской Православной Церковью в лике святых страстотерпцев. 

 

 
Император Николай Второй с семьёй 
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Судьбы фронтовиков 
Олег Турчин  

Негенерал. 
Старинов Илья Григорьевич (02.08.1900 – 18.11.2000) 

Эпиграф. 
«В течение так называемо-

го «конрнаступа» ВСУ понесли 
потери в 8(!) раз большие чем 
ВС РФ». 

Из интервью Президента РФ 
В.В. Путина в октябре 2023 года. 

Одной из главных причин про-
вала «конрнаступа» ВСУ с июня по 
октябрь 2023 г. является миниро-
вание «предполья» главной линии 
нашей обороны. Благодаря ди-
станционному и стационарному 
минированию, массовому героизму 
наших воинов, прикрытых минны-
ми заграждениями, противник, 

оснащённый вооружением США и европейских стран, практически не 
смог дойти до основных оборонительных линий наших войск. Таким 
образом, военные и политические планы нашего врага были сорваны. 

Следует помнить, что основоположником минно-диверсионного 
дела в нашей Армии был уроженец Орловской области полковник 
Старинов Илья Григорьевич. 

В СВО одну из ведущих ролей играют части специального назна-
чения. Старинов Илья Григорьевич является одним из организаторов 
нашего Спецназа. Бойцы специального назначения помнят об этом и 
уважительно называют его Дед. 

«Загадки его биографии и закон диалектики». 
Определимся с терминами. 

Что есть закон? В философском смысле. 
Закон – объективные связи явлений и событий, существующие 

независимо от того, известны они кому-нибудь или нет. Выделим из 
этого определения «объективные», то есть независимые от нашего 
сознания или, тем более, желания. 
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Одним из философских законов в учении о развитии мира (диа-
лектики) является закон о переходе количественных изменений собы-
тия или явления в новое качество. Таким образом, накапливаемые ко-
личественные факторы приводят к появлению нового качества и это 
известно любому школьнику, да и в обычной жизни примеров такого 
бесконечное множество. 

Как же работает данный закон в рассматриваемой нами биогра-
фии Старинова Ильи Григорьевича? 

Возьмём отдельные фрагменты, отдельные, но очень важные. 
Звание полковника присвоено Старинову И.Г. 17 февраля 1938 года. 

Ушёл из жизни Старинов И.Г. 18 ноября 2000 г. В звании полковника. 
Зададим вопрос «почему?». Не хватило «количественных» фак-

торов для перехода в новое «качество»? 
И ещё одним вопросом озадачим. 
В эпиграфе мы обозначили, чем известен наш герой, награды его 

мы покажем ниже. Скажу заранее, что высшей награды СССР, высшей 
награды Российской Федерации у него нет. 

Для информации: за время существования СССР, высшей награ-
ды звания Героя Советского Союза, удостоены 12 777 человек., в Рос-
сийской Федерации (с 1992 года по апрель 2022 г. – 1134 человека 
(замечу: 490 человек посмертно). 

Имени Старинова И.Г. в списках Героев Советского Союза и Ге-
роев РФ нет. 

Это более чем удивительно. «Количества» в его жизни и, именно 
что боевой биографии, более чем достаточно чтобы «вывести» такого 
человека в иное, заслуженное им «качество». 

 

«Накопленное количество…». 
Существует уровни получения званий и наград в армейской службе: 
– совершенные подвиги, т.е. действия выходящие за пределы 

обязанностей военнослужащего, закреплённые в Уставе. Как правило 
подобные действия носят инициативный характер; 

– занимаемая должность, т.е. соответствие уровня положения 
успешности решаемых задач. 

Существует и так называемые «продвижения» и «награждения» 
за выслугу лет. Этот вариант рассматривать не будем. 

Рассмотрим действия и поступки Старинова Ильи Григорьевича. 
Подходят ли они под определение поступка, выходящего за рамки 
обязанностей военнослужащего, закреплённых в Уставе? 

«Хотя до первого ранения в 1919 году он не знал врачей, зато 
потом болел серьёзно и подолгу. В середине 20-х лечил желудок. В 
1927-м спасал мост во время ледохода и застудился в ледяной воде 
так, что заболел ревматизмом. Через семь месяцев, выписавшись 
из госпиталя с пороком сердца, подлежащий увольнению из армии, 
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командир железнодорожной роты Старинов приступил к своим обя-
занностям, едва добредая до казармы...». 

«Ещё в годы Гражданской войны он обратил внимание на то, 
что «адские машины» для подрыва железных дорог являются слиш-
ком громоздкими и неэффективными. В 1920-х года Старинов раз-
рабатывает собственную портативную мину, которая получит из-
вестность как «поездная мина Старинова». Именно взрывные 
устройства подобного типа станут самым эффективным оружием 
партизан. За эту разработку Илья Старинов получил звание канди-
дата технических наук. Тогда же, в 1920-х, Старинов придумал и 
способ противодействия диверсантам, планирующим подрывы же-
лезнодорожных мостов. На неохраняемых объектах устанавлива-
лись мины-ловушки, взрывавшиеся при несанкционированном входе 
на сооружения. Одной ловушки было достаточно, чтобы оглушить 
человека, но не убить его. Мины оказались чрезвычайно эффектив-
ны — количество диверсий снизилось, а несколько контуженных 
злоумышленников были задержаны». 

«В 1931-м врачи категорически запрещают ему прыжки с пара-
шютом. Игнорирует – совершает несколько тренировочных ночных 
прыжков особой сложности: диверсант обязан уметь прыгать! На 
финской войне снайпер противника тяжелейше ранил его в правую 
руку. Перебитые нервы сшили, кости срослись, но рука так и оста-
лось «уже не той». Справку о негодности к военной службе он за-
прятал куда подальше и впервые показал её только в начале 1990-х 
сотрудникам, которые помогали ему готовить мемуары к печати». 

«… после Гражданской войны, он отучился в двух школах воен-
но-железнодорожных техникумов, а в 1935 году окончил Военно-
транспортную академию Красной Армии, сложилось так, что ему 
больше приходилось не созидать на дорогах, а устраивать на них 
диверсии. И обучать этому других. Оправдывало его с коллегами 
только то, что все эти поезда, которые не доехали до места свое-
го назначения, были вражескими и везли на фронты живую силу, 
технику и боеприпасы». 

«…между техшколами и академией Старинов только и зани-
мался тем, что готовил (преимущественно на Украине) диверсан-
тов и партизан для действий в тылу врага по планам подготовки 
советских Вооружённых Сил к будущей войне. А заодно и китайцев, 
а также партийных лидеров некоторых зарубежных стран вроде 
Вильгельма Пика. За девять лет этой работы он изобрёл также 
несколько мин, одна из которых, «ПМС» («противопоездная мина 
Старинова») пользовалась у партизан Великой Отечественной 
такой же популярностью, как танк «Т-34» у танкистов или само-
лет «Як-3» у летчиков-истребителей. За четыре года войны бла-
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годаря его минам было пущено под откос более двенадцати 
тысяч военных эшелонов, сам Старинов организовал подрыв 
256 средних и малых мостов. Мало того, он тогда же набросал и 
первые намётки своей будущей кандидатской диссертации (назы-
валась она «Минирование железных дорог»). Он защитит её потом, 
в 1940-м, а пока ему предстояло обрести опыт ведения минной вой-
ны в Испании, где вспыхнул мятеж фашиствующих генералов про-
тив законно избранного республиканского правительства». 

«…за время испанской командировки Старинов и его подопеч-
ные совершили около 200 диверсий и засад, в результате которых 
минимальные потери противника составили более двух тысяч че-
ловек. Но необходимо заметить вот что. Изящество, с каким не-
которые из них были выполнены, как бы затмевает масштаб влия-
ния их на общий ход войны или отдельной ее кампании – хотя имен-
но это наиболее важно. Взрыв поезда в железнодорожном туннеле 
на единственной ветке, по которой снабжались мятежники, привел 
к срыву наступления фашистов на позиции республиканской армии. 
Позже под Кордовой Рудольфо(псевдоним Старинова в Испании) с 
подопечными пустили под откос поезд, в котором ехал штаб целой 
воздушной дивизии, ее асы и авиаспециалисты. Ни один не уцелел. 
Масштаб акции – аэродром не работал несколько суток, а также 
была парализована разведка мятежников, все силы которой бросили 
на поиск виновных в крушении» 

«Для того, чтобы вывести из строя важный тоннель на участ-
ке Пеньярроя-Кордова, мину замаскировали под автомобильную ши-
ну и разместили между рельсами. Проходящий эшелон с боеприпа-
сами для войск Франко зацепил и уволок шину в туннель, где вскоре 
раздался взрыв. Пожар и детонация боеприпасов продолжались не-
сколько суток». 

«Он мог изготовить мину буквально из ничего. В Испании те же 
замедлители (которые приводят мину в действие в нужный момент 
и в нужный час) делали из картофеля и яблок, а чуть позже один из 
учеников Старинова предложил более совершенный «испанский ва-
риант» – из апельсинов. В июле 1941 года, будучи назначен началь-
ником вновь созданной партизанской школы, при катастрофическом 
отсутствии взрывчатки в начале войны, он однажды для изготов-
ления «адских машинок» реквизировал для своих минных нужд все 
«изделия # 2» Баковского резинового завода, что имелись в наличии. 
Не только их, конечно, но именно это требование полковника по-
вергло провизора в шок: война идет, а тут, понимаешь… Антиза-
чаточные средства были нужны Старинову для того, чтобы 
надёжно обеспечить водонепроницаемость взрывных устройств, 
которые, что называется, на ходу были придуманы им из прочих 
подручных веществ и материалов». 
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«Четыре испанских ученика Старинова спустя много лет выса-
дятся вместе с Фиделем Кастро на Кубе с яхты «Гранма», начав 
Кубинскую революцию». 

«22 июня 1941г. Старинов проснулся от начавшейся бомбёжки, 
подумав сначала, что ведутся взрывные работы. Звено за звеном на 
город пикировали бомбардировщики. По московскому радио переда-
вали урок утренней гимнастики. Старинов оказался в самой гуще 
событий, стал свидетелем полного расстройства управления вой-
сками. Как он и предполагал, немцы смогли легко овладеть основ-
ными автомобильными и железнодорожными мостами. Его срочно 
вызвали в Москву и назначили командиром оперативно-инженерной 
группы, в задачи которой входило уничтожение транспортной ин-
фраструктуры перед наступающим противником. В двух сапёрных 
батальонах, которые поступили в распоряжение Старинова, на 
трёх бойцов приходилась одна винтовка, выделенных мин и ВВ было 
явно недостаточно, почти не было инженерного имущества. 27 
июня оперативная группа Старинова выехала на Западный фронт 
по Минскому шоссе. Свой первый бой в Великой Отечественной 
войне Старинов принял под Оршей. Местные жители заметили 
приземление группы немецких парашютистов и сообщили о них 
проезжающей группе Старинова. В ходе короткого боя парашюти-
сты были уничтожены. 

В штабе Западного фронта Старинов снова встретился с те-
перь уже командующим фронтом Д.Г. Павловым, а 1 июля присут-
ствовал при его аресте». 

«А уж когда в его руках оказывались настоящие, инженерные 
мины!.. Там, где устанавливал их Старинов (или его ученики), фри-
цы были бессильны что-либо предпринять. Одна из его знаменитых 
операций – это минирование стратегических объектов Харькова 
осенью 1941 года. . Тогда, в ночь на 14 ноября он отправил к праот-
цам генерал-лейтенанта фон Брауна, назначенного комендантом 
Харькова, «второй украинской столицы», приведя в действие (из 
Воронежа!) радиомину, которую немцы не имели шансов найти. Из 
всей той операции вспоминают почему-то только этот эпизод. 
Гитлер был взбешён: как это так, у русских («этого колосса на гли-
няных ногах!» – кричал фюрер) есть радиоуправляемая мина, а у Ве-
ликой Германии нет, и приказал найти и уничтожить подложившего 
её русского диверсанта. Но ведь куда важнее то, что благодаря 
всем тем стараниям Старинова было серьёзно приостановлено 
наступление фашистских войск, развиваемое ими в направлении к 
Дону и Волге». 

«13 июля 1941 г. Старинов приказом Наркома обороны был 
назначен начальником первой фронтовой партизанской школы За-
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падного фронта. Прибыв в Рославль, где находилась школа, Стари-
нов убедился, что никто из людей, поставленных на подготовку 
партизан, не имел никакого понятия о тактике действий парти-
занских отрядов. Все приходилось начинать сначала! Опыт 1930-х 
годов был утрачен, кадры уничтожены! Началась плановая подго-
товка партизанских кадров. Шестьдесят часов подготовки – и 
партизаны отправлялись в тыл противника. Время явно не доста-
точное, но выбора не было. Школа постоянно двигалась на восток. 
Война приближалась к Москве. Подготовленных в школе инструк-
торов диверсионного дела передавали в другие школы. В конце июля 
Старинов едет в Киев, где когда-то служил и где когда-то был 
мощный центр по подготовке партизанских кадров. Ни одного быв-
шего инструктора найти не удалось! Подготовку партизан вели 
партийные чиновники, которые в этом ничего не понимали. Пять 
дней Старинов ведёт занятия в Киеве, позже проводит короткие 
занятия в Чернигове, организует школу в Орле. 

В сентябре в Орёл для подготовки прибыли группы из Тулы и 
Курска. Старинов, таким образом, организует подготовку диверси-
онных кадров в масштабе нескольких фронтов, областей, трёх со-
юзных республик! Фактически он оказался единственным специали-
стом в Красной Армии, который знал диверсионное дело. Во второй 
половине сентября Старинов получил задание осуществить мини-
рование и уничтожение важнейших объектов промышленной и 
транспортной инфраструктуры Харькова. Приказ на проведение 
работ Старинов получил в Ставке Верховного Главнокомандования 
лично от начальника Генерального Штаба Б.М. Шапошникова. В 
Харькове он встречается с Н.С. Хрущевым, который в должности 
Члена Военного совета фронта согласовывает план установки 
минных полей. В дальнейшем, как признается Старинов, Хрущёв 
трижды спасал его от ареста. В Харькове отрядом Старинова бы-
ло установлено сотни мин – такой масштаб минирования в ходе 
войны был применён впервые. В одном из партийных особняков 
Старинов установил радиомину большой мощности. На глубине бо-
лее двух метров в подвале был установлен 350-килограмовый заряд 
ВВ на неизвлекаемость с радиовзрывателем (в то время радиомины 
находились на вооружении только в Красной Армии). Ближе к по-
верхности была установлена ложная мина малой мощности – 
“блесна”. Предполагалось, что обнаружив её, немецкие сапёры по-
считают объект разминированным, потеряют бдительность и 
дальнейшие поиски прекратят. Радиомины были установлены и в 
других зданиях города. Ночью 14 ноября с мощной радиостанции Во-
ронежа был дан сигнал на подрыв радиомин. В заминированном 
особняке на воздух взлетел комендант Харькова генерал-
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лейтенант Георг фон Браун и офицеры штаба 68-й пехотной диви-
зии. Этот диверсионный акт вошёл в анналы диверсионного искус-
ства и специальные учебники». 

«Старинов выступил против операции «Рельсовая война». Он 
противопоставил этому плану идею уничтожения подвижного со-
става у противника. И оказался прав: белорусские партизаны в 
июле пустили под откос 743 поезда врага, а в августе, в самый раз-
гар «рельсовой войны», – только 467. А вот на Украине благодаря 
Старинову «рельсовая война» была отчасти проигнорирована. В то 
время он был назначен заместителем начальника Укрштаба парти-
занского движения по диверсиям, и ему удалось убедить как руко-
водство штаба, так и первого секретаря украинского ЦК Никиту 
Хрущёва в глубоком абсурде задуманного. И в то время, когда дру-
гие партизанские штабы выполняли «первый этап» упомянутого 
плана, на Украине в тот же период был, например, полностью пара-
лизован Ковельский узел (123 эшелона потеряли здесь немцы), фак-
тически выведен из строя участок Шепетовка-Тернополь.». 

«В 1942 году украинские партизаны пустили под откос чуть 
более 200 вражеских эшелонов. В 1943 году планированием дивер-
сий и подготовкой диверсантов в Украинском штабе партизанского 
движения занялся полковник Старинов, и в итоге число уничтожен-
ных эшелонов противника выросло до трёх с половиной тысяч». 

«Старинов находился на тверской земле с весны по середину 
августа 1942 года. В этот период и состоялся один из важнейших 
этапов создания Спецназа. В Центральном Штабе партизанского 
движения Старинов возглавил школу по подготовке минёров и тех-
нический отдел по производству специальных мин. Началась при-
вычная работа по подготовке кадров и заброска их в партизанские 
отряды .В январе 1943 Старинов выехал на Кавказ для планирова-
ния операций в тылу противника. С собой он увозит значительную 
группу испанцев. В тыл противника в район между Ростовом, Саль-
ском, Тихорецкой и Краснодаром с интервалом в несколько дней бы-
ло десантированно на парашютах 16 диверсионных групп. Позже 
стали разрабатываться операции по выводу групп в тыл против-
ника на торпедных катерах в районы Новороссийска и Крымского 
полуострова». 

«В дальнейшем Старинов участвовал в повышении боеспособ-
ности партизанских отрядов на территории Польши, Югославии (в 
сентябре – ноябре 1944 года был начальником военной миссии СССР 
при И.Б. Тито), Румынии. С конца 1944 года до окончания войны за-
нимался разминированием объектов на территории Германии За 
годы войны Старинов прошёл практически по всем фронтам, со-
здал десятки школ по подготовке диверсантов, лабораторий по 
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производству мин, подготовил лично свыше 2.000 подрывников. 
Его ученики и подготовленные ими минёры пустили под откос 
12.000 эшелонов противника». 

«… Старинов сделал решающий вклад в создание в 1950 году 
войск специального назначения – Спецназа ГРУ ГШ. Он разработал 
в деталях тактику и стратегию его применения, создал десятки 
образцов специальной техники, в т.ч. ПМС – поездная мина Ста-
ринова и АС – автомобильная мина Старинова. Именно Стари-
нов сумел доказать, что “мины не только оборонительное, но и 
наступательное оружие” – “заложенная в нужном месте мина 
бьёт без промаха” в отличие от слепого снаряда». 

«В послевоенное время Илья Старинов сосредоточился на пре-
подавании в учебных заведениях КГБ. Он подготовил не один деся-
ток высокопрофессиональных сотрудников спецназа, которые лас-
ково звали его «Дедом». Илью Григорьевича Старинова еще при 
жизни стали называть – “легенда русского Спецназа”. Безусловно, 
Старинов сыграл решающую роль в создании предпосылок для воз-
никновения специальных диверсионных частей, разработал основы 
их тактики, создал специальные виды вооружения и техники для их 
эффективной деятельности». 

«Чечня была его последней болью. Чеченцы отчасти учли опыт 
партизанских действий во Второй мировой войне – его, Старинова, 
опыт. Они отлично вооружились, заложили многочисленные схроны 
с оружием, медикаментами и продовольствием. Эти искусные 
укрытия до сих пор находят разведчики федеральных сил, особенно 
пограничники, в Аргунском ущелье. Старинов говорил, что если бы 
чеченцы учли весь опыт организации и ведения партизанских дей-
ствий, это привело бы к роковым для нас последствиям. Он начал 
поднимать свой опыт контрпартизанской войны. Впервые он обрел 
его, противодействуя бандеровским бандам. В 1979-м Старинов ин-
структировал группу спецназа КГБ, отправляющуюся брать дворец 
Амина в Кабуле. В его архиве имеется ряд документов, свидетель-
ствующих о том, насколько целенаправленной и точной была борь-
ба диверсионно-штурмовых групп наших «зелёных фуражек», дей-
ствующих против банд моджахедов в приграничных провинциях Аф-
ганистана. Все это могло пригодиться в Чечне» 

«В январе 1996-го в своей маленькой московской квартире Ста-
ринов, склонясь с лупой над картами, разработал операцию по осво-
бождению заложников и захвату бандитов в Кизляре (памятный 
«поход» Салмана Радуева). Рекомендации «дряхлого пенсионера» 
никому не понадобились, Радуеву дали уйти. Только несколькими ме-
сяцами позже Федеральная пограничная служба создала спецподраз-
деление «Сигма», которое, используя опыт борьбы с украинскими 
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легионерами УНА-УНСО и моджахедами в Афганистане, начала со-
ответствующую подготовку». 

«Он, например, советовал отряды Хаттаба и Шамиля Басаева 
заманить в ловушку на специально подготовленные объекты в Да-
гестане и, используя радиомины, взорвать, как это было проделано 
им в Харькове с генералом фон Брауном. Правда, на такую опера-
цию у государства не было ни средств, ни специалистов. Он пони-
мал это по беседам со своими учениками и младшими коллегами, 
которым посчастливилось с ним работать «. 

«В конце 80-х Старинов ещё читал (на девятом десятке сво-
их лет!) двухчасовые лекции в Академии Советской Армии – супер-
секретном заведении, находящемся в ведомстве ГРУ. Правда, он ни 
намёком нигде не обмолвился о том, чему конкретно был посвящён 
его курс. Но вот дело, которое всецело захватило его с середины 
90-х и до последних дней жизни, – это как раз решение проблемы 
эффективного противодействия современному терроризму». 

Конечно далеко не всё о боевой биографии Старинова в этом 
наборе «количества» сказано, многое секретно до сих пор. 

Но достаточно… 
Стоит только добавить, что руководитель Югославии Иосип Броз 

Тито приглашал Старинова в Югославию «на постоянное место жи-
тельства» и, что особенно интересно, король Испании Хуан Карлос 
звал Старинова, обещал создать ему уникальные условия. 

Уважали старика… 
Старинов отказался… 
Зарубежные лидеры его ценили 
А как наша страна отметила своего героя? 
Перед нами список наград полковника Старинова И.Г. за боевую 

работу в СССР, Российской Федерации. Именно боевую работу вёл 
ветеран до последних дней жизни. 

Награды 
– Орден Мужества (02.08.2000)
– Два ордена Ленина (1937, 1944)
– Орден Октябрьской Революции (01.08.1980, № 87256)
– Пять орденов Красного Знамени (1937, 1939, 1944, 1944, 1945)
– Орден Отечественной войны 2-й степени (11.03.1985, №

1123764) 
– Орден Дружбы народов (17.08.1990, № 77089)
– Медаль «XX лет Рабоче-Крестьянской Красной Армии»

(22.02.1938) 
– Медаль «За оборону Сталинграда» (24.02.1944)
– Медаль «За оборону Кавказа» (IX.1944)
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– Медаль «Партизану Отечественной войны» 1-й степени 
(25.10.1944) 

– Медаль «За оборону Москвы» (30.10.1944) 
– Медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной 

войне 1941—1945 гг.» (06.08.1945) 
– Медаль «30 лет Советской Армии и Флота» (29.04.1948) 
– Медаль «В память 800-летия Москвы» (22.10.1948) 
– Медаль «40 лет Вооружённых Сил СССР» (1958) 
– Медаль «Двадцать лет победы в Великой Отечественной войне 

1941—1945 гг.» (1965) 
– Медаль «50 лет Вооружённых Сил СССР» (01.04.1969) 
– Медаль «В ознаменование 100-летия со дня рождения Влади-

мира Ильича Ленина» (13.04.1970) 
– Медаль «За отличие в охране государственной границы СССР» 

(29.10.1970) 
– Юбилейная медаль «Тридцать лет Победы в Великой Отече-

ственной войне 1941—1945 гг.» (06.05.1975) 
– Медаль «Ветеран Вооружённых Сил СССР» (30.03.1977) 
– Медаль «60 лет Вооружённых Сил СССР» (09.06.1978) 
– Юбилейная медаль «Сорок лет победы в Великой Отечествен-

ной войне 1941—1945 гг.» (23.04.1985) 
– Медаль «70 лет Вооружённых Сил СССР» (23.02.1988) 
– Медаль «50 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941—

1945 гг.» (22.03.1995) 
– Медаль «В память 1500-летия Киева» 
– Медаль Жукова (19.02.1996) 
– знак «50 лет пребывания в КПСС» 
 
Награды иностранных государств 
– Орден Красной Звезды (ЧССР) 
– Партизанский памятный знак 1941 года (СФРЮ) 
– Медаль «20 лет войны в Испании» (1956) 
– Медаль «20 лет Освобождения Украины» (1964) 
– Медаль «20 лет Освобождения Чехословакии» (1964) 
– Медаль «За восстановление железных дорог Германии» (1965) 
– Медаль «25 лет Великой Отечественной войне» (24.04.1967) 
– Медаль «За вашу и нашу свободу» (ПНР) (19.02.1968) 
– Медаль Болгарии (1981) 
– Медаль «60 лет Гражданской войны в Испании» (04.12.1996) 
– Медаль «55 лет Победы» (2000) 
Имеем: 
11 орденов (2 ордена Ленина, 5 Боевого Красного Знамени, 1 Ок-

тябрьской революции,1 Отечественной войны,1 Дружбы народов, Ор-
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ден Мужества – это уже российская награда, обратите внимание на 
дату награждения – 02.08.2000 г. – за четыре месяца до ухода из 
жизни). 

1 орден ЧССР. 
30 медалей. 
Все правильно, человек награждён за боевые дела. 
И всё неправильно: человек провоевал четыре войны, после Оте-

чественной войны боролся с «бандеровщиной», стоял у истоков Спец-
наза. Он и в штабах был как на переднем крае, вёл секретную работу 
и …не удостоен высшей награды. 

Ни СССР, ни РФ, ни посмертно… 
Не хватило «количества» для получения высшего в этой связи 

«качества»? 
Совести у «власть предержащих» не хватило… 
Разбираться будем ниже. 
Теперь ещё один вопрос «количества» и «качества». 
Старинов Илья Григорьевич пробыл в звании полковника 62(!) го-

да. Достойно Книги Рекордов… 
Служить Родине честно можно в любом звании, но всё же загля-

нем в его послужной список. Документ подобного рода совершен-
но секретный, мы попробуем восстановить прохождение службы пол-
ковника Старинова, пользуясь открытыми источниками. 

1. Илья Григорьевич Старинов родился 2 августа 1900 года в селе
Войново ныне Болховского района Орловской области. 

Закончил Тверское реальное училище, после чего работал в губерн-
ской управе писцом и делопроизводителем. 

2. 18 июня 1918 года Старинов был призван в ряды РККА и направлен
в 20-й полк 3-й стрелковой дивизии, которой командовал Солоду-
хин. После месячного обучения принимал участие в боевых дей-
ствиях на Южном фронте против войск под командованием Дени-
кина. В районе города Короча Курской губернии попал в окруже-
ние и плен, но бежал. После ранения в ногу лечился в госпитале, 
расположенном в Туле. После излечения был направлен в 27-ю 
сапёрную роту 9-го инженерного батальона, в составе которой 
принимал участие в боевых действиях против войск под командо-
ванием Деникина и Врангеля на Южном фронте в Крыму. Стари-
нов в составе 27-й сапёрной роты дошёл до Керчи. 

3. В сентябре 1921 года был направлен на учёбу в Воронежскую шко-
лу военно-железнодорожных техников, по окончании которой в 
сентябре 1922 года был назначен на должность начальника под-
рывной команды 4-го Коростенского Краснознамённого железно-
дорожного полка, дислоцированного в Киеве. 
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4. Осенью 1923 года был направлен на учёбу в Ленинградскую школу 
военно-железнодорожных техников, по окончании которой осенью 
1924 года был назначен на должность командира роты 4-го Коро-
стенского полка, который строил железную дорогу Орша — Ле-
пель. Там Старинов занимался подготовкой подрывников, с 1925 
по 1928 годы обучал загражденцев в Киеве, а в 1929 году обучал 
диверсантов в киевской школе Кочегарова. 

Член ВКП(б) с 1924 года. 
5. С 30 декабря 1930 года Илья Григорьевич служил в 4-м отделе 

штаба Украинского военного округа, где готовил партизан-
диверсантов, а также занимался разработкой и совершенствова-
нием диверсионной техники. В 1931 году работал в школе у Коче-
гарова и Лисицина в Купянске, в Святошине, где готовил дивер-
сантов, проводил мероприятия по подготовке к возможной парти-
занской войне. 

6. Март 1932 года был назначен на должность начальника развед-
пункта, литер А Украинского военного округа, после чего одно-
временно готовил партизан-диверсантов в Тирасполе. 

7. Март 1933 года был переведён в Москву на должность сотрудника 
отдела Главного разведывательного управления при Генштабе 
РККА. 

8. В сентябре 1933 года был направлен на учёбу в Военно-
транспортную академию, во время которой состоялся плодотвор-
ный диалог с единомышленником, начальником кафедры военно-
го искусства Академии Фрунзе М.С. Свечниковым. 

По окончании академии в мае 1935 года был назначен на должность 
заместителя военного коменданта станции Ленинград-
Московская, находясь на которой, встречал и сопровождал высо-
копоставленных лиц, среди которых были К. Е. Ворошилов, 
Б.М. Шапошников, М. Н. Тухачевский, В. К. Блюхер и В. М. Прима-
ков. По совместительству работал на должности преподавателя 
техники заграждений на дорогах в Военно-транспортном институте. 

9. В ноябре 1936 года Илья Григорьевич Старинов был направлен в 
командировку в Испанию, где непосредственно подчинялся Я. К. 
Берзину и его заместителям Р. Я. Малиновскому, К. А. Мерецкову 
и Г. М. Штерну. Прошёл путь от советника диверсионной группы 
до советника 14-го партизанского корпуса численностью в 3 000 
человек. Действовал в районе Теруэля, Сарагосы, под Мадридом 
и Барселоной. Готовил крупные диверсионные операции. 

10. В ноябре 1937 года Старинов сдал дела Кристапу Салныню и с 
шофёром выехал в Париж, где остановился в посольстве, после 
чего из Бреста вместе с танкистом П. И. Липиным отплыл на паро-
ходе в Ленинград, по прибытии в который встретился с разведчи-
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ками, после чего выехал в Москву, где встретился с исполняющим 
обязанности начальника Главного разведывательного управления 
С.Г. Гендиным, был с ним на приёме у К.Е. Ворошилова 

11. В феврале 1938 года был назначен на должность начальника цен-
трального научно-испытательного полигона железнодорожных 
войск на станции Гороховец Горьковской железной дороги 

12. Ноябрь 1939 года должность начальника группы по разминирова-
нию на Карельском перешейке, находясь на которой, принимал 
участие в советско-финской войне. Получил тяжёлое ранение. 

13. 13 августа 1940 года Старинов был назначен на должность началь-
ника отдела минирования и заграждений Главного военно-
инженерного управления Красной Армии, находясь на которой, в 
Нахабино готовил специалистов по заграждению и разминированию 

14. 28 июня 1941 года Илья Григорьевич Старинов был назначен на
должность начальника оперативной группы заграждений на За-
падном фронте, а 13 июля — по совместительству на должность
начальника Оперативно-учебного центра Западного фронта. Под-
чинялся командующему фронта Д. Г. Павлову, а затем А. И. Ерё-
менко. В конце сентября был назначен на должность начальника
оперативно-инженерной группы Юго-Западного фронта и подчи-
нялся Военному совету фронта

15. 17 ноября 1941 года был назначен на должность заместителя
начальника штаба инженерных войск Красной Армии, находясь на
которой, участвовал в минировании, устройстве заграждений и
разрушении мостов и дорог под Москвой на Калининском и За-
падном фронтах от Серпухова до Калинина

16. В декабре 1941 года был назначен на должность начальника опе-
ративно-инженерной группы на Южном фронте под Ростовом-на-
Дону и в своём распоряжении имел пять батальонов, которые 
устанавливали заграждения, а также производили минирование. 
Мины производили в мастерских Ростовского государственного 
университета. В феврале 1942 года принял участие в ледовых по-
ходах через Таганрогский залив. 

17. В апреле 1942 года был назначен на должность командира 5-й от-
дельной инженерной бригады спецназначения на Калининском 
фронте в районе Торжка, в составе которой было 5 батальонов 
численностью в 4 тысяч солдат и офицеров. Бригада под коман-
дованием Старинова занималась устройством противопехотных и 
противотанковых полос от Ржева до Сурожа общей протяжённо-
стью в 400 километров 

18. В августе 1942 года был назначен на должность начальника Выс-
шей оперативной школы особого назначения Центрального штаба 
партизанского движения, находившейся в распоряжении главно-
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командующего партизанским движением К. Е. Ворошилова и дис-
лоцированной на станции Быково. Школа готовила специалистов 
и командиров высшего класса, а также планировала операции и 
испытывала новую диверсионную технику 

19. В сентябре 1942 года был назначен на должность помощника 
начальника штаба по диверсиям у П. К. Пономаренко. Составлял 
инструкции, разрабатывал планы операций. Был в командировках 
на Кавказе, в Ростове-на-Дону и Новороссийске, где организовы-
вал партизанские операции. 

20. 18 марта 1943 года стал членом Военного совета Юго-Западного 
фронта. Организовывал обучение партизанских групп для заброс-
ки в тыл врага. 

21. В мае 1943 года был назначен на должность заместителя началь-
ника Украинского штаба партизанского движения по диверсиям 
Т.А. Строкача, находясь на которой, создавал диверсионные 
службы в штабе и в партизанских соединениях. 

22. В апреле 1944 года был назначен на должность заместителя 
начальника польского Штаба партизанского движения 
А. Завадского. Занимался организацией партизанской борьбы, 
взаимодействием с советскими партизанами на границе с Поль-
шей. В это время за написанную до войны диссертацию получил 
звание кандидата технических наук. 

23. С июня 1944 года был начальником штаба советской миссии в 
Югославии, располагавшейся в Бухаресте. Занимался организа-
цией взаимодействия между РККА и Национально-
освободительной Армии Югославии (НОАЮ). Несколько раз 
встречался и беседовал с маршалом Иосипом Тито 

24 С февраля 1945 года был начальником оперативно-инженерной 
группы по разминированию автомобильных и железных дорог на 
территории Германии и подчинялся Р.Я. Малиновскому и 
И.С. Коневу. Работали севернее Будапешта, в районе Потсдама, 
в городах на Рейне. День Победы встретил в Берлине. 

25. В ноябре 1945 года Старинов был назначен на должность заме-
стителя начальника 20-го управления железнодорожных войск 
Советской Армии во Львове. Осуществлял разминирование и вос-
становление железных дорог и принимал участие в борьбе с 
остатками Украинской повстанческой армии. 

26. В сентябре 1946 года был назначен на должность начальника ка-
федры тыла Военного института МГБ СССР. 

27. В 1949 году – был назначен на должность начальника оперативно-
тактической группы партизанской борьбы. 

28. В январе 1956 года полковник Илья Григорьевич Старинов вышел 
в отставку. 
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29. В 1957 году был назначен на должность старшего научного со-
трудника Института марксизма-ленинизма

30. В 1964 году был назначен на должность преподавателя тактики
диверсий на Курсах усовершенствования офицерского состава
(КУОС).!

31. С 1966 года по 1973 год преподавал на Курсах усовершенствова-
ния офицерского состава КГБ.! 

32. В 1984 году присвоено звание профессора. До 1987 года препода-
вал в учебных заведениях КГБ! 

Документ получился интересный. 
Интерес в том, что во всех открытых источниках место службы 

Старинова И.Г. указана Советская Армия. Но ведь по роду службы он 
должен был находиться в кадрах НКВД/НКГБ – именно эти организа-
ции «курировали» партизанское и уж тем более диверсионное движе-
ние. Если он в кадрах этих организаций, то звание «полковник НКВД»в 
переводе на звание армейское это уже генерал-майор и даже выше. 

Старинов везде фигурирует в армейском звании «полковник». 
Значит он работает по линии РУ ГШ КА (это предшественник ГРУ). Но 
тогда много «неудобств»: если он и его группы принадлежат к 
НКВД/НКГБ все более или менее ясно: в петлицах/погонах и цвете 
околышей, просветов погон в Армии хорошо разбирались и лишних 
вопросов не задавали. Работа Старинова и его группы/групп осложня-
ется сугубой секретностью их миссий, конечно у них были соответ-
ствующие документы и распоряжения. Часто предъявлять подобные 
бумаги – секретностью рисковать. Специфика работы групп Старинова 
заставляла их появляться в прифронтовой полосе, на линии боевого 
соприкосновения, выход за линию фронта не всегда можно было осу-
ществить парашютным десантированием .Режим охраны был стро-
жайший и генеральские петлицы/погоны могли хоть в какой то степени 
помочь не нарваться на приказ или ненужное, опасное разбиратель-
ство старшего по званию или должности… 

Странно! 
Странно и другое. В армии звание зависит во многом от должно-

сти занимаемой. Если внимательно посмотреть на таблицу увидим 
следующее, по отдельным пунктам: 

– п. 11. –1938 г. научно-испытательный полигон в Гороховце – это
целый город, насыщенный железнодорожной техникой. Конечно зва-
ниями тогда не разбрасывались как сегодня, но должность вполне се-
бе генеральская, учитывая характер объекта. Впрочем я не военный 
кадровик.. 

– п. 13 – начальник отдела минирования и заграждений Главного
военно-инженерного управления Красной Армии. Начальник целого 
отдела ГВИУ КА. И это должность очевидно генеральская. 
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– п. 14 -28 июня 1941 начальник оперативной группы заграждений 
на Западном фронте, а 13 июля — по совместительству должность 
начальника Оперативно-учебного центра Западного фронта. Прямое 
подчинение командующему фронтом! Можно спорить, но по функцио-
налу похоже должность генеральская. 

– п. 15 – 17 ноября 1941 года должность заместителя начальника 
штаба инженерных войск Красной Армии. Подчеркнём: заместитель 
начальника штаба инженерных войск всей КА! 

Должность значимая – звание не меняется – полковник. 
– п. 17 – апрель 1942 года командир 5-й отдельной инженерной 

бригады спецназначения: 5 батальонов, 4 тысячи человек личного со-
става. Прикрывают минными заграждениями фронт в 400км. 

Интересно узнать: а в настоящее время в каком звании был бы 
командир подобной бригады? 

– п. 18 – август 1942 года должность начальника Высшей опера-
тивной школы особого назначения Центрального штаба партизанского 
движения, находившейся в распоряжении главнокомандующего пар-
тизанским движением К.Е. Ворошилова. Школа готовила специалистов 
и командиров высшего класса, а также планировала операции и испы-
тывала новую диверсионную технику. 

Неужели начальник подобной школы даже не генерал-майор? Нет 
полковник! 

– п. 20 – 18 марта 1943 года член Военного совета Юго-Западного 
фронта. Должность генеральская. По статусу. 

– п. 23 – июнь 1944 года начальник штаба советской миссии в 
Югославии, располагавшейся в Бухаресте. Занимался организацией 
взаимодействия между РККА и Национально-освободительной Армии 
Югославии (НОАЮ). На прямом контакте с маршалом Тито. 

Без комментариев! 
– п. 26 – сентябрь 1946 года начальник кафедры тыла Военного 

института МГБ СССР. Обращаем внимание: военный институт какого 
ведомства! И всё-таки негенерал! 

 
Что имеем? С 1938 года по 1946 6(!) раз находился на гене-

ральских должностях. Можно ещё некоторые должности «при-
плюсовать», но там некоторая спорность… 

Тем не менее звания генерал не получил. 
Не получил никогда. 
Непонятно? 
Да. 
Может не «представляли»? 
Высшая награда? 



ОРЛОВСКИЙ ВОЕННЫЙ ВЕСТНИК № 9 (137), 2023 

104

Его четырежды представляли к званию Героя Советского 
Союза и дважды уже в наше время ходатайствовали о награжде-
нии Звездой Героя России, но в ответ – молчание… 

Что ж, наступило время группировать вопросы: 
1. Почему не удостоен звания Героя Советского Союза?
2. Почему не удостоен звания Героя Российской Федерации?
3. Почему не удостоен звания Героя Российской Федерации (по-

смертно)? Прецедент есть – А.И. Маринеско. 
4. Почему не присвоено звание генеральское?
Сразу отвечу на 3 вопрос: по Указу Президента СССР 

М.С Горбачева после расследования, проведённого по инициативе га-
зеты «Известия» в 1990г. А.И. Маринеско был удостоен звания Герой 
Советского Союза (посмертно). Он получил высшую награду ещё су-
ществующей страны. 

Что мешало новым властям России удостоить высшей награды 
человека, столько для России сделавшего… 

Будем разбираться. 
Если разберёмся, то подтвердим действие одного из важнейших 

законов диалектики… 
Автор не сумел найти сколько ни будь внятных причин произо-

шедшего с И.Г. Стариновым. 
Позволю выдвинуть свою версию. 

«Версия Автора и подтверждение законов диалектики». 
А что за человек Старинов Илья Григорьевич? Если не обратить 

внимание на его качества личные, думаю, ответить на вопросы будет 
невозможно. 

Забегая вперёд, предлагаю вывод: он убеждённый коммунист-
патриот и фанатик-профессионал. Сочетание весьма «взрывоопас-
ное». Кто много говорит о преданности идее, тот прежде всего боится 
потерять место. «Идейные болтуны» востребованы на время, про-
фессионалы необходимы всегда. Плохо то, что занимаясь делом, 
профессионалам некогда быть у власти. «Идейные болтуны» же, 
меняясь в силу разных причин и условий, пользуются властью посто-
янно… 

Подтвердим наши утверждения фактами биографии Старинова И.Г. 
В 19 лет довольно образованный парень мобилизован в Красную 

Армию. Я не нашёл фактов его участия в революционном движении 
до 1917 года. Да, таких фактов не было: слишком юн был наш персо-
наж для этого, жизнь учила и без пропагандистов. 

Семья жила очень бедно, постоянно меняла место жительства. С 
большим трудом парень выучился… Революция для него, как и для 
многих, стала социальным лифтом. Агитации не требовалось – жизнь 
подготовила все сама… 
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Он воюет и попадает в плен к «белым». Мог бы и остаться: целые 
полки меняли «цвет» в ходе Гражданской войны: он бежит к своим. 
Свои для него «красные» и навсегда… 

В их рядах он дошёл до Керчи, т.е. был на острие борьбы, в са-
мом главном месте, которое определило победу в Гражданской войне. 

Тяжело ранен: ему едва ногу не ампутировали, служил в сапёр-
ных частях: при форсировании реки, в ледяной воде, получил тяжёлую 
форму ревматизма. Имел все основания быть демобилизованным, но 
справку о негодности к службе военной «спрятал» очень далеко (он 
показывал её своим помощникам по работе над воспоминаниями уже 
в наше время!). Едва подлечившись, возвращается в свою часть. Ему 
категорически запретили парашютные прыжки. Но ведь готовил он 
партизан-диверсантов. Поэтому прыгал, совершая технически самые 
сложные прыжки. 

Каковы мотивы этого? 
Не поверю, что только «паёк», который в те страшно голодные го-

ды, положен военнослужащему… Нет, здесь чувство долга перед той 
страной и системой, которая его, простого парня, из самой глубинки 
Орловской, поставила в один ряд, вне зависимости от принадлежно-
сти к тому или иному сословию: ибо провозглашены равные права и 
возможности для всех. 

В этом бесподобная привлекательность коммунистической 
идеи… 

В жизни так не всегда бывает? Но вот верили… 
Прав поэт Долматовский. Он очень верно «ухватил» символ ве-

ры людей того времени: 
 

Комсомольцы-добровольцы! 
Надо верить, любить беззаветно, 
Видеть солнце порой предрассветной – 
Только так можно счастье найти! 
 

Это целое поколение. Достаточно сказать, что Старинов вступает 
в коммунистическую партию в 1924 году. 

Ленинский призыв! 
Профессионал. Он полюбил минно-инженерное дело с юности: 

отец – железнодорожник остановил поезд петардой, предотвратил 
крушение и гибель людей. 

Всю жизнь Илья Григорьевич будет учиться и учить. Достигнет 
самого высокого совершенства в минно-инженерном деле. Из этого 
дела возникнет способ применения им изобретённых, уникальных мин 
(в его руках мины – не только оборонительное оружие, но и насту-
пательное!): это диверсии, проводимые специально подготовленны-
ми людьми. 
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Спецназ! 
Во время Зимней – советско-финской войны он, естественно, на 

переднем крае: предполье линии Маннергейма до предела насыщено 
минами всех видов. Задача Старинова и его подразделе-
ния/подразделений снять минную опасность и обеспечить пехоте и 
танкам «свободное» движение… и это в адских условиях Карельского 
перешейка: мороз за -40, непроходимая тайга и незамерзающие боло-
та, укрепрайоны врага идеально приспособленные к местности, фин-
ские лыжники-снайперы, возникающие буквально со всех сторон. 

Именно пуля снайпера его находит. Старинов получает тяжёлое 
ранение руки. Это рука минёра. Сколько раз может ошибиться минёр с 
такой рукой? 

Старинов, после излечения, возвращается в профессию и… не 
ошибается ни разу! 

Профессионал всегда находит нестандартные решения: диверси-
онные действия его групп в Испании на долгое время останавливают 
наступление франкистов. Подрыв тоннеля (уникальная по красоте и 
дерзости операция) – останавливает вражеское наступление больше 
чем на неделю; уничтожение штабного поезда итальянской авиадиви-
зии лишает авиаподдержки целый вражеский фронт, гибель эшелона 
марроканской кавалерии – красы и гордости, гвардии Франко… Это 
лишь малая часть подвигов, совершенных группами Старинова в Ис-
пании. 

Но диверсия 1942 года в оккупированном фашистами Харькове – 
событие выдающееся по многим причинам. 

Техническая оснащённость Германии и её вермахта на уровне 
близком к высочайшему. Немцы позиционируют себя в минном и осо-
бенно радиоминном деле первыми в мире и не без основания. 

Старинов «переигрывает» этих хвастливых вояк и психологически 
и профессионально. 

Его действия буквально «наводят» гитлеровский штаб занять 
лучшее здание Харькова, но фашисты понимают – это не просто так 
большевики оставили нетронутым такое здание. Его тщательно об-
следуют и находят мину. Вот и не удалось большевикам их уловка! 

Эту мину-приманку Старинов остроумно называет «блесной». 
Рыбаки поймут! 
Немецкий штаб во главе с генералом фон Брауном спокойно за-

нимает здание и готовится отмечать новоселье. Когда все собрались 
и хорошо «расслабились», наши подпольщики сообщили в Воронеж, 
что «можно»… поступивший радиосигнал привёл в действие настоя-
щую мину и похоронил в развалинах дома весь немецкий штаб во гла-
ве с генералом… 
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Реакция на диверсию поступила с «самого верха»: Гитлер жутко 
орал на своих подчинённых. И дело было не только в погибшем штабе 
с генералом. 

«Откуда у «отсталых большевиков» такое (!) оружие!!!?. Как 
могли не знать!!!?» 

Вскоре узнали – есть в Красной Армии такой супердиверсант Ста-
ринов Илья Григорьевич. Он автор и исполнитель… 

Пока узнавали, грянули взрывы административных и военных 
зданий в оккупированном Киеве… 

Думается после этого, немцы перестали спокойно спать по всей 
линии фронта и на приличную глубину оккупированной территории… 

История применения подобного оружия получила продолжение и 
в наше время. 

Глубокий старик Старинов дожил до ужасов и позора чеченской 
войны. Им была разработана красивая операция по «заманиванию» 
террористов Басаева и Хаттаба на радиоуправляемое минное поле. 
Специалисты посчитали операцию разумной и результативной. 

Но руководители КТО посчитали, что старик не может понимать 
и отвергли его предложения. 

Провели свою операцию : Хаттаба отравили, Басаева сначала 
ранили,потом добили, боевики их ушли к другим полевым команди-
рам. 

Старинов предлагал нечто другое: уничтожить всю банду вместе с 
командирами… 

Вот это и есть тот бесподобный сплав убеждённого коммуниста-
патриота и высокого профессионала, фанатика своего дела. Таких 
людей мало, но именно они в безвыходных условиях «поднимаясь» в 
полный рост в атаку, ведут за собой и побеждают. 

 

«Есть в военном приказе 
Такие слова! 
Но они не подвластны 
Уставам войны. 
Есть — 
Превыше устава — 
Такие права, 
Что не всем, 
Получившим оружье, 
Даны... 
…И без кожуха 
Из сталинградских квартир 
Бил «максим», 
И Родимцев ощупывал лёд. 
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И тогда 
еле слышно 
сказал 
командир: 
— Коммунисты, вперёд!..  

Коммунисты, вперёд!» 
Очень сильные и правильные слова Александра Межирова сего-

дня почти забыты. Это стихотворение редко исполняют именно из за 
рефрена «коммунисты вперёд!». 

Неправильно это. Такие коммунисты как Старинов спасли нашу 
Родину от гибели. Делом, а не болтовней и лозунгами подтвердили 
свой патриотизм. 

И было таких людей большинство. 
Но почему не отмечен Старинов по заслугам? 
Но прежде чем попробовать ответить давайте о другом… 
Есть такое выражение «Богом поцелованный…», что означает 

«невероятно удачливый по жизни…». 
Илья Григорьевич именно из них. 
Судите сами: всю жизнь с минами и ни одной ошибки! Ведь жив и 

не покалечен! И это с его рукой… 
Ещё пример. 
В те времена часто проходили так называемые «чистки», т.е. 

проверяли не провинился ли человек перед властью хоть в настоя-
щем, хоть в прошлом. Часто «вычищали» человека не только с долж-
ности, но из жизни. Старинов по роду своей деятельности неодно-
кратно проходил подобные проверки. 

По ряду причин он не должен был пройти эти проверки. 
Он прошёл. 
Рассмотрим. 
1.Был в «белом» плену, бежал, но ведь был. И одно это могло

стать поводом к оргвыводам. Не стало. Повезло? 
2. По окончании академии в мае 1935 года был назначен на долж-

ность заместителя военного коменданта станции Ленинград-
Московская, находясь на которой, встречал и сопровождал высокопо-
ставленных лиц, среди которых были К. Е. Ворошилов, 
Б. М. Шапошников, М. Н. Тухачевский, В. К. Блюхер и В. М. Примаков. 

Вот фото этого периода его деятельности. На переднем плане 
К.Е. Ворошилов пожимает Старинову руку. Нет на фото персонажей, 
выделенных в тексте красным цветом, уже нет. Но ведь общались они 
со Стариновым и не раз. Хватило бы этих знакомств на 2-3 приговора 
к ВМН в те годы, годы Большого Террора. Да и другие персонажи фо-
тографии (Автор не установил их личности) с большой долей вероят-
ности прошли мясорубку Террора. 
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.1937
 

Тогда ежовские палачи «вырубали» семьи уничтоженных в Тер-
роре, знакомых, знакомых знакомых и т.д по нисходящей и восходя-

щей… 
Старинов уцелел в этом страшном 

году, скорее всего потому, что отправ-
лен на Гражданскую войну в Испанию: 
мало было там специалистов его про-
филя и, как выяснилось, такого уровня. 

3.Рассмотрим ещё одно фото. 
Смотрим внимательно и предпола-

гаем. Это фото могло быть сделано по 
возвращении Старинова из команди-
ровки в Испанию. Вернее не только. Он 
возвращался странным маршрутом: 
автомобилем в Париж, оттуда в порт и 
домой, в Ленинград. Думаю, во Фран-
цию заезжали не только за покупка-
ми… хотя… 

Редкое фото, где Илья Григорье-
вич в гражданской одежде. А здесь он 
и жена одеты явно не от «Моссельпро-
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ма».Впрочем я не историк моды, но ведь вполне могло быть… 
Очень много таких фото возвращавшихся из загранкомандировок, 

из тех «горячих точек». И очень многие из командировочных сразу 
попадали на «конвейер» пыток в НКВД. 

Старинову сообщили, что готовится представление на него к зва-
нию Героя Советского Союза… 

Увы, вместо этого был доставлен в НКВД и получил ряд вопросов 
на тему его знакомств и связей с «врагами народа». Можно было себе 
представить состояние вернувшегося из командировки Старинова и 
ЧС (вполне могли добавиться к этой аббревиатуре ещё две буковки 
ИР). Расшифровка простая: члены семьи изменника Родины. И целая 
гирлянда статей УК, обрекающая на невиданные страдания … 

История его очередного спасения весьма загадочна. 
Вот вам сюжет. 
С просьбой о защите Старинов обращается к наркому обороны 

К.Е. Ворошилову. Вполне мог – (см. фотографию выше) – знакомы. 
Далее Ворошилов звонит Ежову и уговаривает прекратить дело про-
тив Старинова. 

И вот здесь Автор сомневается. 
Климент Ефремович безрассудно смел был в бою, что не раз до-

казал и в Гражданской и в Великой Отечественной. Но в делах аппа-
ратных никогда инициативу не проявлял, тем более не заступался за 
кого либо перед Ежовым. Просто по-человечески боялся. И только од-
но могло подвигнуть Ворошилова на подобное действие. 

Просить после согласования со Сталиным. 
Ежов не прислушался бы к Ворошилову, он вообще никого ни во 

что не ставил, кроме одного человека, разумеется. Хотя в последнее 
время своей деятельности кровавой явно «потерял берега». 

Скорее всего, было так: Ворошилова нельзя было заподозрить в 
очевидной глупости: после Испании он понял, что специалиста такого 
уровня в таком специфическом деле каким был Старинов нет. Из чи-
сто прикладных целей обратился к старому другу Кобе и объяснил. А 
Сталин понял, кого можно потерять и согласовал просьбу старого друга 
Клима. Ворошилов при разговоре с Ежовым, скорее всего, сослался на 
согласование и Старинова оставили в покое, конечно относительном. 

Ну а представление к Герою конечно отменили… как говорится не 
виновен, но осадок остался. 

Так Старинова «Бог поцеловал» в очередной раз… но не в по-
следний. 

И ещё: Сталин знал о Старинове. Он не встречался с ним. Однако 
был в курсе, какой специалист у него есть. 

4. А Старинов искал встречи со Сталиным. Он был против «рель-
совой войны», т.е. предлагал уничтожать не рельсы, а подвижной со-
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став. Всё логично, но ведь идею «рельсовой войны» предложил 
Иосиф Виссарионович лично. Старинов пишет в Ставку, доказывает, 
рельс у противника достаточно не только для ремонта коммуникаций, 
но и для вывоза на переплавку и тратить драгоценные мины на под-
рыв рельс нерационально. Это не даст главного –коммуникации про-
должат работать. Сталин его принять не смог, начальник ПУ КА Мех-
лис, зная об авторстве Вождя в идее «рельсовой войны», как всегда 
считал идею гениальной, а Старинова пригрозил пристрелить, если 
тот не прекратит досаждать т. Сталину. Шёл 1941 год. Гремела Мос-
ковская битва, вопрос снабжения для врага становился всё острее… 

В 1942 г. Старинов добивается приёма у начальника Генштаба 
А.М. Василевского. Приняли его весьма холодно, ну хоть пристрелить 
не обещали… 

У врага шла подготовка к операции «Цитадель». Весна и лето 
1943 года самый напряжённый период перевозок к фронту. В июле 
1943 года белорусские партизаны провели 743 крушения вражеских 
составов. С 3 августа 1943 год объявлена «рельсовая война». На 
коммуникациях в Белоруссии (а они главные в снабжении немецких 
групп армий на Курской дуге) 467 результативных диверсий. Быстро 
немцы ремонтировали рельсы. 

Кто прав? 
А вот на Украине благодаря Старинову «рельсовая война» была 

отчасти проигнорирована. В то время он был назначен заместителем 
начальника Укрштаба партизанского движения по диверсиям, и ему 
удалось убедить как руководство штаба, так и первого секретаря 
украинского ЦК Никиту Хрущёва в глубоком абсурде задуманного. И в 
то время, когда другие партизанские штабы выполняли «первый 
этап» упомянутого плана, на Украине в тот же период был, 
например, полностью парализован Ковельский узел (123 эшелона 
потеряли здесь немцы), фактически выведен из строя участок 
Шепетовка-Тернополь В одной из своих книг Старинов утвержда-
ет, что если бы в 1943 году украинские партизаны своевременно 
получили достаточное количество мин и прочих взрывчатых ве-
ществ, они могли бы каждый месяц производить до 2000 круше-
ний. Что это значит, можно понять, если привести ещё одну циф-
ру. По оценкам Генштаба Красной Армии, у противника в тот пе-
риод на всей оккупированной территории СССР, было менее пяти 
тысяч годных к эксплуатации паровозов. 

Делайте выводы сами… 
Но Старинов, попытавшийся противоречить самому Верховному и 

его окружению, всё-таки жив остался, не тронули. А вот чтобы не ум-
ничал обошли и в наградах и званиях.. 

От дела не отставили, и для Ильи Григорьевича это было глав-
ное… 
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Думаю Автору удалось убедительно доказать как же «везло» пол-
ковнику Старинову, «Богом поцелованному…». 

Много раз беда обходила его стороной. 
В очередной раз Автор отмечает, что не понимает причин отно-

шения руководителей Армии и Страны к деятельности Ильи Григорье-
вича. 

Но более глубокое знакомство с обстановкой тех лет (до Великой 
Отечественной войны, в течение и после) сложило некоторые предпо-
ложения, скорее даже впечатления. 

Толковый словарь русского языка Дмитриева впечатлением 
называет совокупность образов и переживаний, которые возника-
ют у вас когда вспоминаете о пережитом, случившемся. 

Впечатление такое, что его боялись и завидовали ему. 
На мой взгляд, ничего невероятного здесь нет. 
Люди разные: один человек принципиален, он никогда «не посту-

пится» своими принципами и убеждениями. На любом месте он будет 
«несгибаем», считая себя правым (исходя из принципов и убеждений, 
если хотите из идейных установок) идёт к цели. 

Сложно ответить на вопрос : а если цель не та? 
Ответ прост: необходимо рассматривать случай конкретный. И в 

случае Старинова сомнений нет. 
Цель: защищать Родину. 
Цель эта святая! 
Все, что умеешь поставить на службу народу. И ведь не только 

грозное оружие, которым владеешь в совершенстве. 
Силу убеждения, что применяешь это оружие против врага. 

Убеждения, которые не могут меняться и не зависят ни от какой 
конъюнктуры. 

Сила она всегда в правде, как убеждал один из героев из-
вестного фильма. 

Опасна эта сила для тех, кто привык «прогибаться» и «коле-
баться» вместе с «генеральной линией». 

Они, «прогибающиеся» и рационально «колеблющиеся» уже до-
стигли «степеней известных». 

Дело не только в том, что место можно потерять. 
Очень много людей вышедших вверх потерять место как раз не 

боятся, ещё неизвестно, где проще: на докладе у Верховного или на 
фронте. Конечно карьеристы и тогда имели место, но суровый отбор 
сталинского режима выводил вверх лучших – иначе не победили бы. 

Опасность в том, что оказавшись наверху начинает человек счи-
тать что правильное мнение, верная оценка ситуации только его мне-
ние и только его оценка. 
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Не стоит здесь говорить, что мнение и оценки Сталина определя-
ли всё. 

Для людей типа Мехлиса – безоговорочно, для Шапошникова, Ва-
силевского, Жукова – по-другому. 

Внешне принимая всё, они пытались спорить с Верховным осто-
рожно и убедительно. 

Удавалось не всегда. 
Но Сталин – человек очень умный, всё же допускал обсуждение и 

был восприимчив к решению верному. Классика здесь – это случай с 
Рокоссовским перед операцией «Багратион». 

Удавалось не всегда. 
До сих пор идёт дискуссия в специальной и даже художественной 

литературе (см. К.Симонов «Солдатами не рождаются», в частно-
сти диалог Серпилина и его друга,работника Генштаба) по поводу 
того стоило ли бросать силы на ликвидацию Сталинградского котла 
или котёл бы «сдох» сам по себе, а войска которые большой кровью 
котёл добили, бросить на Батайск и «запереть» немецкую группу ар-
мий «А» на Кавказе, устроить котел грандиозней Сталинградского, об-
рушить весь южный фланг немецкого фронта, что позволило бы за-
вершить войну раньше, со всеми вытекающими… 

Впрочем всем все видно когда война уже закончилась… 
Попробуем смоделировать рассуждения окружения Сталина куда 

Старинов «вышел». 
С устоявшимся мнением часто приходилось сталкиваться Стари-

нову. 
Мы уже вели речь о «рельсовой войне». Цифровые выкладки по-

казывают – Старинов во многом прав. 
Доказать он не смог: Мехлис за револьвер хватается, а Василев-

ский откровенно не хочет обсуждать ситуацию… 
С Мехлисом полная ясность, но другие грамотные и опытные 

профессионалы почему так себя ведут? 
Допускаю – не понимают и не хотят понимать. 
Попробуем смоделировать рассуждения окружения Сталина. 
«Кто это даёт советы, противоречащие указанию Верховного? 
Полковник Старинов? 
Полковник? 
Да у нас генералы и маршалы дрожат от одной мысли, что 

Верховный… 
А ну-ка дать его сюда! Посмотреть, что он из себя представ-

ляет! 
Так, профессионал-минёр. 
Другого равного ему нет? 
Действительно нет! 
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Но много берёт на себя. 
А к себе брать нельзя : мало ли что придёт ему в голову выска-

зать, а вдруг Самому…? 
А если Сталин слушать станет? Выводы сделает: мне сове-

туют, меня консультируют генералы, военные стратеги. 
А вот какой-то полковник!? 
А почему генералы и генштабисты не то советуют? Разо-

браться и доложить! 
Так вполне может быть. И было. Помните историю взрывчатки 

А-IX -2 или ТГА…Ведь сам нашёл этого химика Ледина, много голов 
слетело: почему не знали и не доложили… 

Нет, противоречить Верховному не будем, «рельсовая» так 
«рельсовая», да и не можем понять, почему надо крушить подвиж-
ной состав, думаем что мы правы… 

Полковника ближе к фронту. 
Пусть там свои супермины использует. Особенно и не нужен он 

со своими минами в Москве, мало ли что… 
Двигать по званиям его не надо, меньше умничать будет, 

награждать умеренно. Но в поле зрения держать – нужны такие лю-
ди на войне. 

И ещё – он ведь готовит партизан-диверсантов! 
Следить «в оба»! 
Они, говорят, на него прямо молятся и кроме него других авто-

ритетов не признают! 
Много в его группах иностранцев, особенно испанцев, которые 

выехали с ним и вслед за ни м– они мало что преданы своему Ро-
долфо (псевдоним Старинова в Испании), но и мало управляемы . 
Только он им отец и командир! 

Контролировать! Держать постоянно в поле зрения!» 

Имеет ли подобная модель право на существование? 
Да имеет. 
Доказываю. 
Просмотрел биографии командиров партизанских соединений в 

годы Великой Отечественной войны. Одни соединения курировали ор-
ганы НКВД ,например отряд Дм. Медведева, именно там воевал воис-
тину «сильный духом» Николай Иванович Кузнецов, отряд знаменито-
го Сидора Артемовича Ковпака формировался во многом стихийно, но 
превратился в партизанскую армию, совершающую глубокие рейды по 
дальним тылам противника– чем не Второй фронт? Отряды Фёдоро-
ва, Сабурова. Фёдоров – партийный руководитель – секретарь об-
ластного комитета партии, Сабуров работник НКВД. Соединения мощ-
нейшие, отвлекающие большие силы врага. Перечислять можно мно-
гих, но упомяну Михаила Дуку – раненный красноармеец, поправив-
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шись организовал отряд на Брянщине, когда Сталину доложили о 
действиях отряда Дуки, приказал присвоить ему звание генерал-
майора. 

Так в военном билете у Дуки и стоят звания: 
1. Рядовой. 2. Генерал-майор. 
Было и так. 
Какими качествами должен обладать командир партизанского со-

единения? 
В его подчинении несколько тысяч человек. Значит должен обла-

дать умением руководить этими людьми. Военные навыки руковод-
ства приобретать необходимо очень быстро. Здесь нет фронта, здесь 
нет «локтевой» связи с соседом, тыл здесь понятие очень условное и 
резервы не запросишь у вышестоящего командования. Решения при-
нимать следует мгновенно и права на ошибку практически нет. Осо-
бые, прямо скажем, должны быть навыки у такого военного руководи-
теля. Напомним, что в середине 30-х годов подготовка партизанских 
командиров была свёрнута, базы ликвидированы. 

Подготовка всех партизанских командиров «по ходу дела»… 
Ещё он должен обладать качествами выдающегося хозяйственни-

ка: снабжать соединение приходится много чем, от боеприпасов, про-
дуктов питания до банно-прачечных принадлежностей. Всё важно, ме-
лочей нет. Большая земля конечно помогает, но… 

Соединение находится в постоянном движении. Необходимо учи-
тывать особенности (географические, природные, психологию людей 
как соединения, так и местного населения) передвижения. 

Партизанские соединения совершают рейды на территорию со-
предельных, оккупированных государств. Командир должен обладать 
качествами дипломата, разбираться в политической ситуации, искать 
союзников и уничтожать врагов. 

Я далеко не все качества командиров-партизан перечислил, ра-
зумеется. 

Но вот главное. 
У партизанских руководителей вырабатывается чувство 

обострённой самостоятельности, они быстро отучаются от па-
терналистского менталитета. 

Получил директиву – решай Сам как её реализовать! 
В этих условиях партизанские командиры быстро освобождались 

от мелочной опеки военных и партийных чиновников. Происхо-
дило это ещё и потому, что инспектора не очень любили летать в 
партизанские края. Ибо очень опасно! 

Не вечна война. Очень скоро такие кадры должны стать в пер-
вом ряду первой обоймы руководителей государства. Государ-
ство надо восстанавливать после страшной войны. 



ОРЛОВСКИЙ ВОЕННЫЙ ВЕСТНИК № 9 (137), 2023 

116

А кто сказал, что врагов у нашей Родины не будет после Победы? 
У нас страна героев – это так. Но героями надо руководить не ка-

бинетным командирам (без них тоже не обойтись!), но заслужившим 
в боях славу и уважение. 

Руководители партизанских соединений, обладающие 
навыками результативной работы в экстремальной ситуации 
должны быть крайне востребованы. 

А получилось на практике не так. 
Не оказалось этих людей в «первой обойме». 
Многие вернулись к своей обычной работе (Фёдоров), многие за-

седали в Верховном Совете страны, союзных республик (выше всех 
С.А. Ковпак «поднялся» – был депутатом Верховного Совета СССР, 
УССР и даже заместителем Председателя Верховного Суда УССР), упо-
мянутый Михаил Дука закончил военную службу командиром дивизии. 

И почёт и слава были у этих людей. 
Но вот потенциал их не был использован государством и партией 

практически от слова совсем! 
Система не нашла им места в этой самой «первой обойме». 
Интересно, а в славной Отечественной войне 1812 года где пар-

тизанские, «летучие» отряды сыграли очень важную роль, отмечены 
ли были партизанские командиры? 

Да отмечены: многие сделали хорошую военную или гражданскую 
карьеру, стали выдающимися литераторами (Д. Давыдов). 

Но политическую карьеру сделал, попав именно что в «первую» 
обойму, только один! 

Это заместитель командира партизанского отряда Фердинанда 
Винценгероде …лихой вояка Александр Христофорович Бенкендорф. 

Да, да тот самый руководитель III отделения ЕИВ Канцелярии. 
Согласитесь на этом посту он проявил весь свой потенциал! Это 

без иронии – со своей задачей справился блестяще! 
Другие партизанские командиры той войны как-то не на слуху… 
А вот это уже закономерность: любая тоталитарная система от-

торгает людей самостоятельно мыслящих, не нуждающихся в посто-
янных указаниях сверху, мелочном и часто глупом контроле. 

Допусти Система таких людей в свою среду – станет очевидна 
ненужность и вредность системы носящей название номенклатурной. 

Именно таких людей номенклатура боится, завидует их умениям и 
будет «затирать» как только может. 

А вот уничтожать и «затирать» грамотных и самостоятельных, 
да ещё убеждённых в торжестве Великой Идеи Справедливости, но-
менклатура умеет виртуозно. 

У Автора впечатление, что Старинов Илья Григорьевич попал 
именно в эти номенклатурные жернова. 
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Он убеждённый и честный коммунист, высокий профессионал, он 
готовит партизан-диверсантов, которые беспредельно ему верят . 

Вот именно поэтому он 62 года полковник и не отмечен геройской 
звездой. 

Он не мог соперничать в подлости с номенклатурой и остался тем 
кем был. 

К счастью для нас! 
Надо сказать, что чиновники военные стремились Старинова по 

тихому «задвинуть» и создать условия для него такие, чтобы он и из 
армии ушёл и тихо «сидел» на гражданке. 

Как это сделать? Чиновники это умеют делать ловко: получит 
уволенный из армии синекуру, будет ему тепло и сытно. А нам спо-
койно. 

Всё просто. 
Вернёмся к Послужному Списку Старинова И.Г. 
В январе 1956 года полковник Илья Григорьевич Старинов вышел 

в отставку. 
Первая часть интриги сработала. Полковнику 56 лет – вполне ра-

ботоспособен. Это для чиновников не важно. 
Теперь следующий ход. Найти синекуру. Тёплое место, условия 

спокойные, пайки жирные – живи не хочу! 
Такое место нашли. 
В 1957 году был назначен на должность старшего научного со-

трудника Института марксизма-ленинизма. 
С этого места попробуем подробнее. 
Автор не знает почему такая должность была предложена и Ста-

риновым принята. Как вариант: не было других вакансий для отстав-
ника – полковника, нужно было переждать пока вакансия откроется, 
всё может быть… 

Но Автору что то не очень верится в подобное. Он хорошо знаком 
с организацией под названием Институт марксизма-ленинизма. 

Была такая контора, главной задачей которой было нести свет-
лые идеи марксизма-ленинизма в широкие народные массы. Идеи эти 
несколько потускнели, но кормили исполнителей внедрения в упомя-
нутые широкие народные массы исправно и сытно. Представьте себе 
этих исполнителей, которые ни за что не отвечают, ничего не произ-
водят, сидят в теплом и светлом кабинете, получают море льгот, хо-
рошую зарплату. В конце 50-х годов прошлого века жизнь уже конечно 
лучше чем после войны, но тяжко людям продолжать жить в комму-
налках, испытывать во всем острейший дефицит и т.д. 

По всей стране создана грандиозная по своей затратности и 
ненужности сеть Университетов марксизма-ленинизма, куда после ра-
боты буквально загоняют слушателей для приобщения к светлым 
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идеям… за это работники упомянутых Университетов находятся в но-
менклатуре обкомов КПСС, пользуясь большими льготами, в частно-
сти получить отдельную квартиру для них очень просто, для простых 
граждан (скажем учителей школ) это немыслимо – ожидание может 
затянуться на десятилетия, продуктовые пайки-наборы здесь просто 
обыденность по умолчанию. 

Автор учился на двух факультетах подобного Университета (в по-
рядке партийной дисциплины, разумеется, добровольно туда было 
никого не загнать), имеет два диплома оттуда и не может внятно 
объяснить внукам что означают данные красные книжки (полиграфи-
чески исполненные гораздо лучше чем его диплом о высшем образо-
вании)! 

Место работы Старинова выше по уровню. Институт марксизма-
ленинизма – это явная номенклатура ЦК КПСС. Здесь не учат, здесь 
разрабатывают теорию для применения к практике. Он старший науч-
ный (интересно, а что научного в подобной теории?) сотрудник. Ме-
сто по тем временам просто фантастически привлекательное – льго-
ты, зарплата, возможность жить в столице и т.д. 

Так матерого диверсанта, гения минной войны, человека, при-
выкшего быть на переднем крае опаснейшей борьбы, попытались 
просто успокоить, купив именно что «сладкой жизнью»… 

Не вышло… Не с тем столкнулась номенклатурная гниль… 
В 1964 году он был назначен на должность преподавателя тактики 

диверсий на Курсах усовершенствования офицерского состава 
(КУОС). 

Для информации: 
С 1966 года по 1973 год преподавал на Курсах усовершенствова-

ния офицерского состава КГБ. 
В 1984 году присвоено звание профессора. До 1987 года препо-

давал в учебных заведениях КГБ. 
А вот это уже его профиль, и не сумела Система ни «вытолк-

нуть», ни «купить», ни обойтись без него. 
До 87 лет профессор Старинов Илья Григорьевич передаёт свои 

знания и умения тем, кто должен заменить его на боевом посту. 
Наступили новые времена. Распался СССР. Возникла новая 

страна – Российская Федерация. Новая Россия искала всё новое: по-
литическое устройство, рыночную экономику, как основу благосостоя-
ния. Новую национальную идею существования и развития вместо 
ушедшей в небытие идеи коммунистической. 

Автор не ставит задачу описать результативность преобразова-
ний, достаточно знать, что лучше не стало. Во главе всего стала 
нажива дикого капитализма со всеми её пороками. Человек перестал 
быть человеком если не умел, как минимум, воровать. Сгубившая 
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СССР номенклатура, ничуть не испугавшись, массово перетекла в 
новые структуры и с озверелой жадностью стала разворовывать всё, 
«перекидывая» на Запад мост к своему личному благосостоянию… 

Чисто внешне стали возвращать национальные традиции, культу-
ру, героев былых времён. 

Подчеркнём – чисто внешне. 
Ведь предавали презрению и охаиванию героев ушедшей тотали-

тарной эпохи. 
Да и оболваненное телевидением, СМИ, позже социальными се-

тями Интернета, население думало о том как элементарно выжить, 
вдаваться в тонкости рассуждений не могло, да и не хотело. 

Старинов Илья Григорьевич на исходе своей жизни, целое десяти-
летие, застал этот «дикий период». Не сомневаюсь в том, как он ко 
всему этому относился. Такие люди как он своих убеждений не меняют. 

Но были его ученики, они были и в армии и в структурах безопас-
ности, в структурах власти. Бесконечно уважая своего Учителя, счита-
ли, что настало время исправить несправедливость допущенную в 
бывшее время. Старинов ничего от новой власти, которую считал по-
ганой, не хотел и не принял бы. Он оставался при здравом уме и 
крепкой памяти, аналитический склад его мышления не позволял 
строить иллюзии и покупаться на враньё… 

Но ученики его были последовательны и считали, что если в 
СССР он не удостоился геройской Звезды, то уж в новой России учтут 
заслуги этого необыкновенного человека. 

Но для начала о одном из его учеников. Опыт действий спецназа 
ГРУ в Афганистане, к примеру, был обобщен только в конце 1990-х 
Сергеем Козловым, который издал книгу “Спецназ ГРУ” (2000г). Сер-
гей, результативный офицер кандагарского батальона спецназа, смог 
самостоятельно выполнить работу за целый институт! Но сегодня он 
работает всего-навсего начальником склада в Москве. 

Старинова 5(!) раз предоставляли к генеральскому званию, без 
последствий… 

Зато сегодня генералов бездарных и генеральш смазливых много. 
Слава Богу, что Старинов не входит в это позорное сообщество. 
 

Орден Мужества вместо звезды Героя. 
В 1998 году президент Ассоциации ветеранов подразделения ан-

титеррора «Альфа» Сергей Гончаров направил президенту Ельцину 
письмо, в котором поставил вопрос о награждении старейшего спец-
назовца страны звездой Героя России. Ответа не последовало. 

В 2000 году, когда Илье Григорьевичу Старинову исполнилось 100 
лет, аналогичное обращение последовало в адрес президента Пути-
на. Оно не осталось незамеченным, но вместо звезды Героя пол-
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ковник Старинов получил орден Мужества, ставший последней 
наградой старого солдата. 

Несколько слов об этом награждении. И почему Автор, уверен не 
он один, считает это последнее награждение заслуженного ветерана 
очередным издевательством все той же гнилой чиновничьей номен-
клатуры над заслуженным человеком. У чиновников, которые проигно-
рировали представление Ассоциации ветеранов подразделения анти-
террора «Альфа» в 1998году, а в 2000г. произвели вот такое бессо-
вестное награждение 100-летнего ветерана есть имена и фами-
лии…очень хотелось бы их знать. Для того, чтобы граждане нашей 
страны знали кто определяет уровень их заслуг перед Россией… 

Вчитайтесь в статус Ордена Мужества. 
Орден Мужества был учреждён указом президента РФ от 2 

марта 1994 года № 442 «О государственных наградах Российской 
Федерации». 

Орденом Мужества награждают: 
— граждан, проявивших самоотверженность, мужество и отва-

гу при охране общественного порядка, в борьбе с преступностью 
или при спасении людей в чрезвычайных ситуациях; 

— граждан, совершивших смелые и решительные действия при 
исполнении воинского, гражданского или служебного долга в услови-
ях, связанных с риском для жизни; 

— иностранцев, проявивших самоотверженность, мужество и 
отвагу при спасении граждан РФ в чрезвычайных ситуациях. 

Орденом Мужества также награждают посмертно. 
Награждённые орденом Мужества получают разовую выплату в 

размере пяти должностных окладов. При увольнении со службы об-
ладателям награды выходное пособие увеличивается с двух до трёх 
(если выслуга лет менее 20) или с семи до восьми (при наличии вы-
слуги более 20 лет). Лица, награждённые тремя орденами Муже-
ства, при совершении ещё одного подвига или иного мужественного 
и самоотверженного поступка могут быть представлены к званию 
Героя РФ. 

Слов нет, орден уважаемый и награждать им следует людей до-
стойных. 

Но! 
Особенно удивляет первая формулировка Статуса по отношению 

к Илье Григорьевичу Старинову. 
Вот вторая формулировка точно характеризует его деятельность. 

Но в связи с такой формулировкой Старинов мог быть награждён в го-
ду этак 1938, за Испанию . А он и был награждён не Орденом, в корот-
ком Статусе которого дважды упоминается чрезвычайная ситуация, 
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а полноценным и высшим Орденом СССР, где чётко указаны его геро-
ические действия. 

В России учреждены 24 ордена, медаль Героя Российской Феде-
рации. Уважаемый Орден Мужества по градации старшинства нахо-
дится на 17(!) месте. 

Вот уж никогда не скажешь про подобное награждение, что это 
достойная награда для полковника Старинова Ильи Григорьевича… 

Илья Старинов умер 18 ноября 2000 года, на 101-м году жизни. 
На его похороны на Троекуровском кладбище собрался весь цвет 

отечественного Спецназа — известные и неизвестные герои нашей 
Родины. 

 
Заключение. 
Оно будет коротким. 
Закон диалектики о переходе количества в качество на примере 

жизни Ильи Григорьевича Старинова действует и подтверждён. 
Он не генерал и не имеет звание геройского. 
Но он живёт в нашей памяти как человек, который перевёл в но-

вое качество свое Дело. 
Илья Григорьевич оставил после себя Школу, которые прошли 

настоящие защитники Родины, герои Спецназа. 
 

Свою именную звезду он всё-таки получил, но её не наде-
нешь на военный мундир – она сияет в созвездии Льва. 
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Оружие 
Куда пропали «Белые лебеди»?  

Почему не летают наши лучшие ракетоносцы 
и что с программой ПАК-ДА,  

которая должна прийти им на смену 

Кто-то в западных СМИ уже назвал Ту-160М2 «Чёрным лебедем». Поэтично,  
хотя и достаточно спорно из-за двойного значения английской версии этого  

словосочетания. Впрочем, Ту-160М2 может действительно стать  
«чёрным лебедем» для всей современной системы ПРО США и НАТО. Фото МО РФ 

Не секрет, что стратегические бомбардировщики – один из самых 
консервативных видов авиации, Там до сих пор остаются актуальными 
машины, сконструированные в 50-х годах прошлого венка, а каждая 
новая разработанная модель, в итоге пошедшая в серию, становится 
даже не событием года, а скорее, целого десятилетия. И чем дальше 
от времени появления этого типа авиации, тем путь до серии таких 
разработок становится всё труднее. Очевидные проблемы имеются у 
новейшего американского бомбардировщика Р-21 «Райдер». Его уже 
заведомо представили как самолёт будущего, но пока так и катают от 
ангара до цеха под светом софитов, даже примерно не объявляя, ко-
гда таки состоится первый полёт. Явные задержки с вводом в строй 
и у российской новейшей разработки, в рамках программы ПАК-ДА. 
В 2020 году без особой помпы начали собирать первый лётный экзем-
пляр, под кодовым названием «Посланник», и в 2023 году он должен 
был совершить первый полёт. Но потом вокруг самолёта возник ин-
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формационный вакуум. И только в нынешнем июле стало известно, 
что концу этого года отечественный комплекс дальней авиации «пято-
го поколения» должен выйти на статические испытания, и его полёт 
состоится не позднее 2025 года. Будем надеяться, что здесь наши 
информационные службы больше напускают тумана войны, потому 
как британские источники утверждают, что «Посланник» находится 
в очень приличной стадии готовности. 

 

 
 

Один из эскизных проектов будущего ПАК-ДА (Перспективный авиационный ком-
плекс дальней авиации) «Посланник». Известно, что в этом году успешно испыта-
на система спасения экипажа для него и полностью оформлен внешний облик са-

молёта. Картинка «Ростех» 
 

Как бы то ни было, новых серийных образцов в этой области не по-
являлось со времён премьеры безумно дорогого и мало летающего В-
2»Спирит», сделанного в количестве 21 экземпляра (-3 на сегодняшний 
день). И основная причина, что и старые машины вполне себе закрыва-
ли потребности в стратегической авиации. Созданные в начале «Холод-
ной войны» «Медведи» и «Стратокрепости», и более поздние В-1В и Ту-
160 имели достаточно конструктивного резерва, чтобы становится при-
емлемыми платформами для любого перспективного оружия, в том чис-
ле и гиперзвукового. Сейчас многие любители авиации и просто читате-
ли стали задавать вопросы, почему в последнее время так мало летают 
наши лучшие стратегические ракетоносцы Ту-160 «Белый лебедь», фак-
тически не упоминаемые в последних военных сводках. Заметили это и 
западные источники, естественно не упустив случая поспекулировать на 
данной теме. Дескать, возможно какие-то из них могли быть потеряны в 
результате ударов дронов на родных авиабазах. На счёт потери, это 
очевидная чушь, поскольку скрыть такое, при нынешних возможностях 
электронной разведки, физически невозможно. И эта жирная жареная 
информация моментально разлетелась бы, в сопровождении тысячи 



ОРЛОВСКИЙ ВОЕННЫЙ ВЕСТНИК № 9 (137), 2023 

124

спутниковых снимков в высоком разрешении. А в целом, тут ответ до-
статочно прост. 

Такой видится разница между Ту-160 и ПАК-ДА журналистам  
американского издания «Поп-механика» 

Сейчас все 18 действующих машин такого класса проходят пол-
ную модернизацию по программе М-М1-М2, а ещё десять «Белых ле-
бедей» будут произведены «с нуля» по программе М2, про которую 
говорят, что это будет новый самолёт в старом, хорошо зарекомендо-
вавшем себя планере. Первый из этой десятки уже приступил к госу-
дарственным испытаниям, начиная с января 2022 года, и в следую-
щем году поступит на вооружение. Второй борт модификации М2, на 
базе строевого «Белого лебедя», тоже проходит тесты в Жуковском. 
Обновление этих машин достигнет 80%, включая знаменитые двига-
тели НК-32 второй серии. Модернизацию нашего лучшего «стратега» 
планируется закончить в 2026-2027 годах. Тогда же, когда по оптими-
стичным расчётам можно ждать появления первых серийных экзем-
пляров в рамках программы ПАК-ДА. Ну и вторая причина, это конеч-
но, желание приберечь ценный стратегический ресурс на случай бо-
лее серьёзной опасности нашему суверенитету. 

Основная новация «Белых лебедей» состоит в достаточно карди-
нальной смене основного калибра, стратегических крылатых ракет. 
Обновлённые Ту-160М уже получили на вооружение новейшую ракету 
Х-БД. За счёт повышенной дальности и умению закладывать хитрые 
маневры она способна обходит все современные и перспективные си-
стемы ПРО, вроде американской NORAD и европейской European Sky 
Shield Initiative (ESSI). Но основная интрига, это конечно же вопрос, 
стоит ли ждать перевооружения Ту-160 на гиперзвуковые ракеты. В 
качестве нескольких версий, в западных источниках фигурирует либо 
воздушная модификация ракеты «Циркон», либо продвинутый вари-
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ант совместной российско-индийской ракеты «БраМос» третьей серии, 
которую в скором времени обещают научить летать со скоростью 9 
Мах, либо перспективный воздушный комплекс Х-95. Новости об этой 
разработке впервые прозвучали в августе 2021 года и с тех пор появ-
ляются только у иностранных изданий, чаще всего, в виде слухов и 
домыслов. Так что выбор здесь вроде как есть, хотя он не очевиден. 

 

 
 

Выкатка из цеха одного из бортов, модернизированного по программе М1.  
Фото ОАК 

 

 
 

Первый полет построенного с нуля ракетоносца Ту-160М2. Не считая различных 
прототипов, за долгое время это был первый заново произведённый «стратег» 

не только в России но и в мире. Фото ОАК 
 

Сейчас и Х-БД достаточно хороший проект для «Белых лебедей», 
давший нашему лучшему ракетоносцу ещё более «длинную руку». Ра-
кета способна нести как обычную боеголовку, так и специальную бое-
вую часть до 1 Мт, на расстояние до 8000 км, и наносить высокоточ-
ные удары с направлений, не защищённых противоракетной оборо-
ной. Это то, что есть здесь и сейчас. Гиперзвуковые ракеты непремен-
но появятся, причём достаточно скоро. И пусть это будет ещё одним 
милым сюрпризом разным нашим недоброжелателям. 

 
Источник: https://dzen.ru/a/ZRCr0ss_rk8QRJFf?referrer_clid=1400& 
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Из истории военного снаряжения  
и обмундирования 

Полки различаются воротниками, 
лацкенами и обшлагами. Армия Павла I 

Закончу предложение, начало которого в названии статьи. И так: 
«Полки различаются…; иные мундиры без воротников, с лацкенами, 
другие – без воротника и лацкенов.» И дальше, следуя пунктам «Ге-
нерального замечания..»: Камзол и исподнее платье …, положены 
быть палевые, белые или жёлтые. Униформа полка с которым мы се-
годня: «пообщаемся», целиком укладывается в эти два положения 
Павловской мундирной «идеи» 

Добрый день друзья: постоянные читатели канала и те кто слу-
чайно забрёл на эту страницу. Перед нами Нарвский мушкетёрский 
или, для любителей «заката» Российской империи, 3-й пехотный 
Нарвский генерал-фельдмаршала князя Михаила Голицына полк 
(с 19.07.1903 г.) 

Сформирован в Москве, 6 Декабря 1703 года, как солдатский 
Адама фон Шенбека (Шокобека) полк. И сразу попадает в Петербург, 
на «стройку века». Не удивляйтесь, солдаты тоже города строили, 
и каналы рыли, особенно в Петровское время. Отчего «бегунков», 
в его полках, всегда хватало (тех кого ловили, кстати говоря, вешали, 
без всяких либеральных соплей). 

Но уже на следующий год полк Шенбека участвует в штурме 
Нарвы (1704 г.). И как утверждали полковые историки за это и получил 
от Петра I наименование – Нарвский ( 10.03.1708 г.) Под этим названием 
сражался при Головчине (1708 г.), Полтаве (1709 г.) Прошёл не только 
Северную войну, но и поучаствовал во всех крупных войнах, которые 
вела Российская корона (за мелкими исключениями.) 

Времена Павла I прошли для Нарвского полка вполне спокойно. 
29.11.1796 – Нарвский мушкетёрский 
31.10.1798 – муш. генерал-лейтенанта Ротгофа полк. 
При Александре I, 22.02.1811 г., стал Нарвским пехотным. После 

присоединения (28.01.1833 г. при Николае I ) 1-го Егерского полка, 
назван Нарвским егерским. 17.04.1856 г. полк вновь становится пехот-
ным. Вернёмся, однако, в Павловское правление. 

Униформа полка Мундир темно-зелёный с красною подкладкою. 
Обшлага и лацканы красные без воротника. На рукавах по 2 петлицы 
серебряные без кисточек, пуговицы белые. Камзол и штаны палевые. 
Офицерские шляпы обшиты узеньким серебряным галуном. У грена-
дерских шапок задники красные, а околыш темно-зелёный. Налобники 
белые (лужёные). 
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Полковое и ротное знамёна; патронная сума; гренадерская шапка;  
мушкетёр Нарвского мушкетёрского полка. 1798-1801 гг. 

 

Как видно из описания, полк этот, при наличии лацканов, не имел 
воротников. Что не типично для Русской армии, даже времён Павла. 
Полков имеющих такие отличия было всего четыре. В данном случае 
конечно чувствуется прусские «наклонности» Павла Петровича. Или 
это опять « в подражание отцу своему»? Между прочим сама импера-
трица Екатерина II, сравнивала Гатчинские войска, тогда ещё Цесаре-
вича Павла, с «Батюшкиной армией». Явно намекая на Голштинский 
корпус Петра III. Никак ни с Пруссаками. Я уже писал про этот момент. 

Напоследок, по традиции, о знамёнах. 30.10.1798 года Нарвскому 
мушкетёрскому жалуется 10 знамён. На одном (полковом) знамени – 
Крест белый, углы мордоре со светло-голубым пополам. На 9-ти (рот-
ных) – Крест мордоре, углы светло-голубые, древки белые (цвет мор-
доре в идеале – это красновато-коричневый с золотым отливом). 
В 1812 году в Нарвском полку числилось два знамени этого образца. 
Остальные три были уже Александровского образца 1803 года. Эти 
знамёна были пожалованы 13.06.1810 года за отличие под Базарджи-
ком (во время Русско-турецкой войны 1806-1812 гг.) Три старых зна-
мени образца 1797 года, были утрачены полком во время Аустерлиц-
кого сражения 20 Ноября 1805 года. Во время правления Павла I 
Нарвский мушкетёрский состоял в Украинской инспекции, квартиры 
имел в Заславе. 

 

Источник: https://dzen.ru/a/X3yqSHpzEDAxyK2W 
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Б. ЕРОФЕЕВ 
Полковая песня 

12 гусарский AХТЫРСКИЙ генерала Дениса Давыдова  
ныне Е.И.В.В.К. ОЛЬГИ АЛЕКСАНДРОВНЫ полк 

Давно, при Царе Алексии, 
В степях, где дрались казаки, 
На гранях Московской России 
Родилися наши полки. 

Но вот, миновали походы 
И, сбросив зелёный жупан, 
Ахтырец, в Петровские годы 
Надел с треуголкой кафтан. 

При Екатерине Великой, 
Полка золотые ряды 
Летая по Таврии дикой, 
Громили османов орды. 

При Павле наш ментик и ташку, 
Лосины и белый парик 
Не раз видел, в гибельной схватке 
Повстанец — калужский мужик. 

При славных других Государях 
Событья военной страды 
Рождали в Ахтырских гусарах 
Порыв на лихие труды. 

Отдельным лихим эскадроном 
Иль целым полком «сабли ввысь», 
Бея страх пред тяжким уроном, 
Водил нас в атаку Денис. 

Так пейте, гусары, беспечно, 
Как пили гусары в боях, 
О вас будут внуки петь вечно, 
О славных Ахтырских делах. 

ПРИПЕВ — поётся после каждого куплета: 
Не даром сердца наши бьются 
При звоне серебряных чар 
И громкие песни несутся 
Про славу Ахтырских гусар. 

Источник: http://militarysong.ru/ 
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Чины и знаки различия 
Русской Императорской Армии времён 

Первой Мировой 1914-1917 
 
Расскажу про все чины Русской Армии, вспоминая: «Я сомнева-

юсь, подпоручик, была ли у вас мать» или же «Полковники Генштаба 
не бегают, они ездят в командировку». 

Русская императорская армия, как много или мало мы знаем про 
неё? Действительно, если советские звания и чины относительно непло-
хо знает каждый гражданин, то разобраться в знаках отличия до револю-
ции 1917 года, сможет далеко не каждый, если не сказать – что единицы. 

Эта тема мне близка и интересна, именно поэтому – сегодня 
наглядно посмотрим на то, какие чины были, как по уставу было поло-
жено обращаться к солдатам и офицерам, и собственно, как выгляде-
ли эти самые погоны в нашей армии! 

Нужно отметить, что уже в конце XIX века русская армия насчиты-
вала большое количество самых разных родов войск, так сухопутные 
это: пехота, кавалерия, артиллерия и инженерные войска. 

Нужно отметить, что при последнем императоре Николае II армия 
преображалась, крайне медленно и слабо, но она менялась в лучшую 
сторону. Так, согласно уставу о воинской повинности, призывали муж-
чин от 21 до 43 лет, которые изначально служили 6 лет в строю и ещё 
9 лет числились в запасе. С 1906 года срок действительной службы 
составил 3-4 года. 

 

 
 

Мало кто знает, что евреев не допускали к службе (строго по ре-
лигиозному признаку), а так же мусульмане освобождались от воин-
ской повинности – просто платили денежный налог. 
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Таким образом, основная часть военных это – православные, за-
тем шли католики – 13%, далее протестанты и мусульмане. 

На 1914 год – начало Первой Мировой русская армия имела в 
своём составе более 1 млн. 420 тыс. человек (около 40 тысяч офице-
ров), а возросла за годы 1914-1917 до 5 млн человек, это без малого 
70 пехотных дивизий. 

Сегодня, в моем материале нам будет помогать отличный кино-
фильм 1969 года »Адъютант его превосходительства», вместе с филь-
мом «Дни Турбиных» 1976 года. Поддержите автора своим лайком! 

Сразу отмечу, что весь состав армии разделялся на классы, воин-
ские звания или чины. 

Так, самым высшим являлся генералитет, следом за ним были 
штаб-офицеры, обер-офицеры и нижние чины. 

Так, интересный факт – все монархи Российской Империи служи-
ли в армии, при этом на момент вступления на престол у них фикси-
ровалось их звание, допустим Николай II успел дослужиться до чина 
полковника РИА в кавалерии Лейб-гвардии Гусарского полка. 

А допустим, его отец – император Александр III был в чине гене-
рала от инфантерии и от кавалерии. Другие же представители семьи 
Романовых, порой имели крупные чины ещё совсем в юном возрасте. 

Очень важно отметить такой нюанс, а именно – как обращались 
солдаты к офицерам и наоборот, знаете ли вы это? 

Так, любой офицерский чин официально обращался к солдату на 
«ты», однако взаимностью ответить солдат-рядовой не мог. 

Ему нужно было употреблять следующую фразу: ваше благоро-
дие к офицерам, а к нижним чинам по званию, условно господин ун-
тер-офицер или прапорщик. 

Далее, нужно было говорить: ваше высокоблагородие и к старшим 
чинам ваше превосходительство, а к генералам обращались: »ваше 
высокопревосходительство». 

Младший офицер к старшему мог подойти и начать разговор со 
слов: «господин капитан, разрешите!». А если, человеку повезло полу-
чить титул при рождении, что чаще всего и бывало в ХХ веке, то между 
собой аристократия общалась по титулам, диалог строится по форме: 

«Ваша Светлость – вы сегодня в отличной форме, а в ответ можно 
было услышать – Ваше Благородие, спасибо и вы приятно выглядите!». 

И конечно, обращение к Императору строилось по форме: »Ваше 
Императорское Величество». 

Но, перейдём к самим чинам и начнём мы с самого низа, а значит 
самое массовое явление в любой армии мира! 
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Рядовой 
 

Ефрейтор 
 

Нижние чины открывало всем хорошо известное звание, а именно 
чин – рядового. 
Рядовой – имел погоны без нашивок и знаков отличия. Аналогич-

но канонир или казак. 
Второе по счёту или первое звание, которое получали очень мно-

гие в первую мировую, это: 
Ефрейтор имел на погонах одну узкую поперечную нашивку, 

в других войсках назывался бомбардир или приказный. 
 

  
 

Младший унтер-офицер Старший унтер-офицер 
 
Младший унтер-офицер или младший урядник, младший фейер-

веркер имел уже 2 узкие поперечные нашивки. 
Старший унтер-офицер или старший урядник, старший фейервер-

кер имел уже 3 узкие поперечные нашивки. 
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Фельдфебель Подпрапорщик 

Фельдфебель или вахмистр носил 1 широкую поперечную нашив-
ку на погонах. Интересно то, что это звание полностью пришло к нам 
из Германии. Фактически – это самое высокое звание унтер-
офицерства. Появилось оно в России благодаря Петру Великому в 
1722 году. Обязательно фельдфебель должен был быть в каждой ро-
те, это своего рода современный ротный командир. 

Подпрапорщик имел одну галунную нашивку в длину всего погона. 
Огромное количество бывших крестьян становились солдатами в 1914 
году, и благодаря своему мужеству и таланту могли получить такое 
высокое звание, учитывая – что солдаты редко получали чины из раз-
дела «нижние чины РИА». 

Зауряд-прапорщик Прапорщик 
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Самое последнее звание в этом списке: Зауряд-прапорщик, как 
самое высокое звание (чин) у всей категории нижних чинов имел одну 
галунную нашивку в длину погона с одной звёздочкой на нашивку. 

Многие при выходе в отставку получали именно такой чин. 
Если нижних чинов у нас было сразу 7 видов, то офицеров всего 5. 
Обер-офицеры, самые младшие офицерские чины в армии. 
Прапорщик имел на погоне одну полоску и в центре одну звёздочку. 
Как показано на фото – мы видим, что есть специальные цифры, 

обычно они означали конкретную армию, дивизию, словом место 
службы. 

 

  
 

Подпоручик Поручик 
 

Подпоручик или корнет, хорунжий имел уже две звёздочки по бо-
кам от полоски. Именно с таким офицерством чаще всего взаимодей-
ствовали нижние чины и их видели чаще остальных, к ним и обраща-
лись: «ваше благородие», хотя опыт Первой Мировой показал, что 
и без этого самого благородия – многие верные солдаты получали та-
кой чин за особые заслуги, были в подобном звании и женщины. 

Поручик или сотник имел уже три звёздочки в форме треугольника. 
Пожалуй, одно из самых известных званий – да и многие его хо-

рошо знают, а знаете ли вы – какое жалование было у поручика? 
Так, все нижние чины имели от 20 до 30 рублей в месяц, плюс 

различные добавки за службу, а поручик мог получать до 60 рублей. 
Вполне приличные деньги, можно было жить – если ты не из дворян-
ской или аристократичной семьи, где в карты можно было проиграть 
годовое жалование, а ещё хорошая форма, портсигар, личный конь 
и множество мелких расходов, от ухаживания за дамами – либо поход 
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в известное заведение, где это покупалось легально, так и посиделки 
с офицерами в кабаках. 

Штабс-капитан Капитан 

Штабс-капитан или штабс-ротмистр, подъесаул имел уже 4 звезды 
на одной полоске. 

Капитан или ротмистр, есаул – на погонах не было звёздочек, однако 
была полоска. Интересно выглядели погоны капитанов, не правда ли? 

Изначально получал пустые погоны и нашивалась одна звезда у 
прапорщика, после достижения всех 4-ех звёзд, их убирали и стано-
вились этим ротмистром. 

Подполковник Полковник 

Штаб-офицеры, старший командный состав. 
Чин майора был упразднён в 1884 году и первый чин это: 
Подполковник или войсковой старшина, имеет на погоне две по-

лоски и сразу три звёздочки треугольником. 
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Полковник носил погоны с двумя полосками и без звёзд. Обычно 
на этих погонах могли размещаться вензеля действующего или 
ушедшего Императора, а именно вензель А3 или Н2. 

 

 
 

 

Генерал-майор Генерал-лейтенант 
 

Генералитет Русской императорской армии представлял в первую 
очередь следующий чин: 

Генерал-майор, который получал золотые генеральские погоны 
и две звёздочки. 

Александр Васильевич Самсонов представлял кавалерию в Пер-
вой Мировой в самом её начале. Надо сказать, что человек был до-
стойный – но не самых высоких талантов в армии, так в 1914 году он 
попал в окружение и при слабых попытках вырваться из него – ничего 
не получилось, его сослуживец полковник Грязнов писал: «В конце ав-
густа 1914 года, я увидел не бравого генерала, сидящего чёртом 
на боевом коне, а человеческую развалину». 

 

 
 

Полный генерал Генерал-фельдмаршал 
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В итоге он поступил как офицер, ушёл из жизни самостоятельно. 
Генерал-лейтенант имел на погонах три звёздочки формой тре-

угольника. 
Михаил Гордеевич Дроздовский, ярый монархист и талантливый 

военный. После Первой Мировой создал свой собственный добро-
вольческий отряд и соединился с белыми, погиб в 1919 году. 

Генерал полный, обычно от инфантерии (пехоты), кавалерии или 
артиллерии, погоны были полностью без звёздочек. 

Михаил Васильевич Алексеев – был именно тем русским военным, 
который выступал за отречение Николая II, а таких было достаточно. 

В своих письмах он писал: «Умоляю Ваше Величество, ради спа-
сения России и династии, поставить во главе правительства лицо, 
которому бы верила Россия и поручить ему образовать кабинет. 

В настоящее время это единственное спасение. Медлить не-
возможно и необходимо это провести безотлагательно». 

Сам же был руководителем и одним из первых лиц в Доброволь-
ческой армии белых, ушёл из жизни в 1918 году. 

И последний чин генерал-фельдмаршал, на погонах которого бы-
ли скрещённые жезлы. 

Именно этот чин не использовался достаточно много лет, послед-
ний генерал-фельдмаршал Дмитрий Алексеевич Милютин ушёл из жиз-
ни в 1912 году, как символ того – что высших чинов в армии уже нет и не 
будет, ведь никто так и не получил после него столь высокий чин. 

Стоит отметить, что российских генерал-фельдмаршалов было 
около 55 человек, хотя считается их было 64. 

Среди них можно выделить: Александра Даниловича Меншикова, 
Пётр Александрович Румянцев-Задунайский, Григорий Александрович 
Потёмкин, Александр Васильевич Суворов, Михаил Илларионович Ку-
тузов и Михаил Богданович Барклай де Толли – как самые достойные 
получившие этот чин. 

В 1898 году Милютин был произведён в генерал-фельдмаршалы. 
Это последний случай, когда подданный Российской империи по-

лучил этот высокий чин. 
Таким образом, мы рассмотрели абсолютно все чины царской армии! 

Источник: 
https://dzen.ru/a/ZFZMCqf2vj3heAmR?referrer_clid=228&&partner_user_id=2522331 
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На фронтах информационной войны 
 

ВОЗ и ныне тут: Когда Россия выйдет 
из вредных международных организаций 
 

Россия получила возможность отказаться от участия в «междуна-
родных институтах», но до сих пор этой возможностью не воспользо-
валась. Как подтолкнуть государство в сторону суверенитета – вот 
в чём сегодня состоит вопрос. 

 

Сказано с трибуны 
Намедни заместитель председателя Государственной Думы Пётр 

Толстой на пленарном заседании сказал то, что патриоты очень давно 
мечтали услышать от представителя власти такого уровня. 

Толстой сделал заявление по изменениям законов России. По его 
мнению, чтобы отказаться от навязанных Западом норм и правил, 
необходимо: 

• проанализировать нормы ВОЗ и ВТО, понять, чего больше они нам 
несут – пользы или вреда, а лучше вообще избавиться от их кабалы; 

• вернуться к традиционному русскому образованию, где вместо 
«натаскивания на ЕГЭ» будут давать реальные знания; 

• подумать, как мы можем бороться с открытым распространением 
антироссийской пропаганды, и защитить от неё детей и подростков; 

• разработать новый закон о миграции. 
 

Одобрено Царьградом 
Выступление Петра Толстого получи-

ло не только мощную, но и концептуаль-
ную поддержку. Основатель Царьграда 
Константин Малофеев высказался пре-
дельно ясно: 

«Запад ведёт себя как колонизатор 
по отношению ко всем остальным стра-
нам мира. Оружие в его руках – это раз-
личные международные и «некоммерче-
ские» организации, которые финансиру-
ются американским Госдепом... Мы хо-
рошо понимаем это, но почему-то всё 
ещё не избавились от зависимости от тех же «международных ор-
ганизаций». Даже от наследия соросовских структур, которые в 
своё время проникли во все сферы руководства страны... 

Сейчас, когда Россия наконец-то встала на защиту своих интере-
сов, начав СВО, пора сделать простой и важный шаг. Отказаться от 
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«сотрудничества» с врагом во всех сферах. В первую очередь – в сфе-
ре здравоохранения. ВОЗ навязывает нам стандарты детоубийства. 
Именно по стандартам ВОЗ работают частные клиники-абортарии. У 
нас нет даже точных данных о том, сколько детей там убивают каж-
дый месяц и каждый год. С этим пора заканчивать». 

Константин Малофеев обозначил направление главного удара: 
отказаться от участия в «международных организациях», которые За-
падом, означает освободить Россию. 

Ту же позицию разделяет философ Александр Дугин: 
«Мы планомерно лишали себя суверенитета, признавая сувере-

нитет другого центра. Мы соглашались быть его периферией, мы 
соглашались быть вассалами глобального коллективного либе-
рального Запада. Это нам дорого стоило. Уже скоро два года будет, 
как мы находимся с Западом в войне, а ещё продолжаем по инерции 
считаться с теми правилами, которые эта ненавидящая нас циви-
лизация нам навязала и с которыми мы на предыдущем этапе со-
гласились». 

Остановить «вакцинаторов» 
Ограничение суверенитета России – это и есть главная цель, ко-

торую преследуют все «международные институты», чем бы они ни 
занимались. Ограничение суверенитета и ослабление страны. В неко-
торых случаях это совершенно очевидно: как, например, когда Все-
мирная организация здравоохранения (ВОЗ) навязывает стандарты, 
созданные с единственной очевидной целью – снизить рождаемость 
(разумеется, не только в России). Среди этих стандартов – поощрение 
содомии, которую отказываются считать чем-то ненормальным, и по-
ощрение абортов. 

Конечно, тема ВОЗ, на самом деле, очень сложная и неоднознач-
ная. Если просто хлопнуть дверью, это может привести далеко не 
только к позитивным последствиям. Многие эксперты указывали 
раньше и указывают сейчас, что одним из таких последствий может 
быть резкий рост цен на некоторые лекарства. Министр здравоохра-
нения России Михаил Мурашко в феврале 2023 года заявлял: 

«Коммуникации в рамках ВОЗ на сегодняшний день необходимо 
поддерживать. Потому что это в том числе обмен информацией, 
штаммами, это ряд вопросов, касаемых регуляторных практик, и 
так далее». 

С другой стороны, всему миру – и в первую очередь России – 
очевидно, что ВОЗ, выражаясь очень мягко, совершила много ошибок 
в последние годы, в особенности в период «самой странной пандемии 
в истории». Выражаясь опять же очень мягко, ВОЗ способствовала 
панике, мерам, которые негативно повлияли на экономику и сферу 
большинства стран мира, продвигала западные вакцины, несмотря на 
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их неэффективность и даже опасность, тормозила продвижение вак-
цин, созданных в России. 

Решить вопрос с выходом из ВОЗ можно, если понять: это на са-
мом деле не «переговорная площадка» для «обмена информацией и 
штаммами», хотя всё это в ней также заложено. Но главное – это ин-
струмент политики враждебного нам «гегемона», который использует 
этот инструмент против нас. 

 

Путь к настоящему суверенитету 
То же самое относится к большинству, если не ко всем самым из-

вестным международным организациям: при ближайшем рассмотре-
нии и ВТО, и МВФ, и множество иных, менее известных, могут быть в 
чём-то полезны, но в главном вредны. Они нужны не для того, чтобы 
помогать развиваться незападным странам, а для того, чтобы сдержи-
вать их развитие. Или вовсе лишать самостоятельной экономики, или 
делать её однобокой, принципиально несамодостаточной. 

Понятно, что и в случае с международной торговлей, и с между-
народными финансами хлопать дверью нужно лишь в крайнем случае. 
Как справедливо говорит Пётр Толстой, следует проанализировать 
нормы и выбрать из них те, от которых больше пользы, чем вреда. 
Однако в целом если цель России  – подлинный суверенитет, нужно 
уходить от «институтов» к нормальной системе двусторонних догово-
ров с торговыми партнёрами. 

Два суверенных государства могут договориться между собой. 
Для этого не нужен «наднациональный проект» – такой должна быть 
магистральная линия внешней политики России во всех сферах. 

На фоне здравоохранения и больших экономических проблем те-
ма спорта кажется малозначительной. Но на самом деле «междуна-
родные институты» в этой сфере так же вредны России, как и во всех 
остальных. Запад создал систему, в которой спорт высоких достиже-
ний является одним из главных способов создания престижа госу-
дарств. И оставил за собой руководство этой системой. Когда Россия 
отказалась подчиняться Западу, все «антидопинговые соглашения» и 
«международные спортивные федерации», включая Международный 
олимпийский комитет, оказались нужными только для одного: ограни-
чивать присутствие России на соревнованиях. Унижать Россию и рус-
ских спортсменов. Агитировать этих спортсменов за «смену спортив-
ного гражданства». 

На сегодня русские не могут выступать под своим флагом ни на 
Олимпиаде, ни на чемпионатах мира практически по всем видам спор-
та. «Спортивное гражданство» сменили несколько сотен тех спортс-
менов, для которых «самореализация» оказалась дороже Родины. Что 
делать? Всеми силами стараться «выполнить требования федера-
ций»? Это и означает измену Родине. Единственный выход – отказ от 
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участия в этих федерациях. С тем, чтобы развивать в России спорт 
для самих граждан России. Для русских. И с тем, чтобы впоследствии 
формировать новый международный порядок спортивных соревнова-
ний. Для свободных от западного диктата народов. 

Что с того? 
Международные институты лишь на уровне деклараций о наме-

рениях создавались ради общего блага. На самом деле смысл фор-
мирования каждого из них и всех их вместе взятых с самого начала 
был в том, чтобы обеспечивать мировое господство объединённого 
Запада, а то и попросту господство США. В «мире, основанном на 
правилах», главное правило состояло в том, что все ресурсы всех 
стран направляются только в одном направлении – на благо гегемона. 

То, что делает сегодня Россия, следует воспринимать как антико-
лониальное восстание. Оно уже началось, и Запад уже ведёт против 
нас войну. Коль скоро это так, продолжать следовать навязанным ко-
гда-то «победителями в холодной войне» правилам то ли просто глу-
по, то ли самоубийственно. Россия должна быть свободной и вели-
кой – значит, ни ВОЗ, ни ВТО, ни западным НКО, ни «спортивным ас-
социациям» Запада здесь не место. 

Источник: https://tsargrad.tv/articles/voz-i-nyne-tut-kogda-rossija-vyjdet-iz-vrednyh-
mezhdunarodnyh-organizacij_885947 

Егор Бероев откровенно о своей позиции по СВО: 
«Многие друзья отвернулись от меня» 

Егор Бероев откровенно рассказал о своей позиции по СВО и о 
том, как изменилась его жизнь за последние пару лет: «Многие друзья 
отвернулись от меня». 

За последние полтора года, как идёт СВО, очень многое прояви-
лось и прояснилось, заметил актёр, директор благотворительного 
фонда "Я есть!" Егор Бероев в эфире программы "Царьград. Главное". 

«Стало понятно, кто есть кто. Ведь многие мои друзья отвер-
нулись от меня», – признался собеседник "Первого русского". 

Артист пояснил, что ещё в период пандемии коронавируса он ак-
тивно выступал за исключительно добровольную вакцинацию, что уже 
смутило многих. Потом, в момент начала СВО, Бероев поддержал 
страну, президента России, русскую армию. 

На этом фоне ушли инвесторы благотворительного фонда, они не 
захотели продолжать финансирование из-за того, что соучредители 
чётко обозначили свою позицию и публично стали сторонниками 
спецоперации. 
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Актёр поделился, что в тот момент ясно понял: всё это на благо, 
ведь он и так слишком много времени потратил на встречи и разгово-
ры, которые, как выяснилось, были пустыми. 

И вот пришло время, когда либо да, либо нет. Оно даёт нам ка-
кую-то понятную, ясную для меня энергию, энергию чего-то насто-
ящего, подлинного, энергию правды, справедливости. Теперь мы не 
должны висеть посередине проруби и хвататься за какие-то ком-
промиссы», – подытожил Егор Бероев. 

 
Источник: https://dzen.ru/a/ZUtgIiRpNypTH0aL?referrer_clid=1400& 

 
На злобу дня 
 

Владимир Хомяков 
Украину продали американцу Финку: 

Новый хозяин запретил хоронить солдат 
 
Украину продали год назад. И покупатель известен. Сенсацию 

выдал Роберт Кеннеди-младший, заявив, что на самом деле миром 
владеет лишь одна компания, создающая иллюзию, что их несколько 
и они конкурируют между собой. Это корпорация BlackRock, основа-
тель которой Лоренс Финк и стал покупателем Незалежной. 

На войне всегда важнейшим условием боеспособности является 
понимание бойца, за что он воюет и ради чего готов умирать. Отныне 
украинские бойцы могут распроститься с последними иллюзиями на сей 
счёт: Украина продана ещё в прошлом году главной американской инве-
стиционной транснациональной компании BlackRock. Которая, как за-
явил кандидат в президенты США Роберт Кеннеди-младший, является 
теневой властью не только США, но и в большей части стран мира. 

Что такое BlackRock: пять фактов 
1. Это одна из крупнейших инвестиционных компаний планеты и 

крупнейшая компания в мире по размеру активов под её управлением. 
2. На конец прошлого года контролировала финансы в размере 

8,59 трлн долларов. Чтобы понимать лучше, в одном триллионе – 
миллион миллионов. 

3. Основатель и глава компании Лоуренс Финк – выходец из аме-
риканской еврейской семьи, сделавший головокружительную карьеру 
и являющийся де-факто некоронованным королём не только США, 
но и ряда других стран мира. 

4. BlackRock считается лидером в «большой четвёрке» компаний, 
имеющих самые большие активы под управлением. BlackRock контро-
лирует не только значительную часть американского, но также миро-
вого рынка услуг по управлению активами. А её собственные активы 
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превышают активы всей печатающей доллары Федеральной резерв-
ной системы (ФРС) США. 

5. Совершенно особый статус компания приобрела в 2020 году.
Тогда в Соединённых 
Штатах, ранее кредито-
вавших экономику через 
коммерческие банки, вве-
ли новую систему – креди-
тование через созданные 
американским Минфином 
инвестиционные компании 
Special Purpose Vehicle 
(SPV). Так вот, ФРС и Каз-
начейство передали 
BlackRock бразды правле-
ния деятельностью SPV. 
Так корпорация Финка 

фактически стала равноценной им величиной в управлении финансами. 
В перспективе всемогущая ФРС может стать придатком 

BlackRock: она будет эмитировать деньги, а кому и на каких условиях 
их давать, решать будет господин Финк. Что же касается президентов 
и прочих представителей власти, то ведь ещё Майер Амшель Рот-
шильд говорил: 

Дайте мне право выпускать и контролировать деньги страны, и 
мне будет совершенно всё равно, кто издаёт законы. 

Метод открытого шантажа 
Но самое интересное, что финансовый контроль над США стал 

лишь средством для достижения стратегической цели. BlackRock 
не скрывает, что является частью проекта «Великая перезагрузка» 
(The Great Reset), анонсированного на ВЭФ и поддерживаемого высо-
копоставленными политиками и большим бизнесом. 

Пять лет назад Лоуренс Финк опубликовал открытое обращение 
к бизнесу с призывом переходить на новую модель корпоративного 
управления по методикам «Коалиции за инклюзивный капитализм». 
В его устах это звучало как ультиматум: мол, кто не хочет переходить, 
инвестиций не получит. 

Цели «инклюзивного капитализма» и стоящей за ним мировой 
элиты экономист Валентин Катасонов определил так: 

«За красивыми словами о «социальной ответственности» биз-
неса скрываются истинные цели мировой элиты: сокращение насе-
ления планеты, цифровой концлагерь, уничтожение малого и сред-
него бизнеса, передача управления экономикой глобальным корпора-

Ларри Финк – основатель blackrock, 
управляющей активами по всему миру
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циям, ликвидация национальных государств и выстраивание на их 
обломках мирового государства с мировым правительством». 

Готовится захват нынешней элитой мировой власти и переход к 
новому всемирному рабовладельческому строю. И, похоже, именно 
BlackRock запланирован в этой системе на роль «главного кассира». 

Путь к разрушению национальных государств идёт через созда-
ние управляемого хаоса. Имеет ли BlackRock отношение к нынешней 
израильско-палестинской бойне? Исключать этого нельзя. Потому как 
к продолжающейся который год бойне на Украине она совершенно 
точно имеет отношение. Не исключено, что в качестве модератора за-
падной помощи. А далее – кто платит, тот и заказывает музыку. 

 

Кто нынче хозяин на Украине 
А теперь – об украинском проекте BlackRock, о котором поведал 

миру Роберт Кеннеди-младший. Выходит, что Зеленский работает да-
же не на США, а на своих хозяев-глобалистов, рулящих мировыми 
элитами. Украина активно продаётся. 

 

 

Разговор Владимира Зеленского с Ларри Финком по видеосвязи, сентябрь 2022 г. 
 

Вот и релиз на сайте президента Незалежной информирует: 
«Зеленский и Финк договорились сосредоточиться на координа-

ции усилий всех потенциальных инвесторов и участников восста-
новления нашей страны, направляя инвестиции в наиболее акту-
альные и эффективные сектора украинской экономики». 

Сопоставляя это с ранее озвученными планами США и их союзни-
ков, уже поделивших Украину на зоны ответственности (Черниговская 
область – Германии, Харьковская – США и так далее), логично пред-
положить, что за всем этим стоит BlackRock. 

Проект этот беспроигрышный, так как восстановление начнётся 
только после заведомо недостижимой украинской «перемоги», на 
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наши деньги, которые сейчас заморожены в западных банках. Их за-
ранее конфискуют и раздербанят. А управлять этим «инвестиционным 
капиталом» наверняка будет BlackRock. 

«Не надо хоронить, сжигайте» 
Но есть у них планы и на оптимистичный сценарий, согласно ко-

торому пятой колонне в России удастся довести дело до мирных пере-
говоров и сохранить тем самым под контролем Запада значительную 
часть нынешней Украины, избежавшей демилитаризации. И вот на сей 
случай Лоуренс Финк беспокоится об эффективном использовании 
своих инвестиций. В частности, он критикует Зеленского за нерацио-
нальное использование плодородной украинской земли под растущие 
как грибы после дождя военные кладбища, требуя кремировать уби-
тых в целях экономии: 

Сейчас мы наблюдаем совершенно неразумное использование 
чернозёма со стороны самих украинцев. Слишком много кладбищ. 
Друзья, это не только ваша (!) земля. Нужно исправлять ситуацию, 
иначе мы будем вынуждены вводить санкции за нецелевое использо-
вание наших инвестиционных активов. 

То есть то, что в «мясных штурмах» гибнут десятки тысяч украин-
цев, это для ориентированных на тотальное сокращение населения 
глобалистов нормально. А вот то, что их хоронят в земле, которую ин-
весторы уже считают своим активом и в будущем собственностью, это 
совершенно недопустимо. 

Право же, об этом стоит написать в листовках, обращённых к 
украинским солдатам, чтобы те знали, за чьи интересы воюют. И кто 
собирается владеть их землёй. 

Что с того? 
История эта показательна и для нас. Ведь разговоры о глобали-

стах, орудием в руках которых является не только Украина, но также 
и сами США, немало обывателей считает не стоящей внимания кон-
спирологией. Что ж, Шарль Бодлер сказал: 

Величайшая уловка дьявола состоит в том, чтобы убедить вас, 
что он не существует. 

Вот и у глобалистов та же задача: убедить всех, что их нет, и что 
сегодня, как и в прошлом веке, всё дело в противостоянии военно-
политических блоков. И пусть люди верят в это и не мешают. Пока 
вдруг с ужасом не обнаружат, что земля, на которой они стоят, дома, в 
которых живут, и воздух, которым дышат, – всё это уже принадлежит 
не им, а является инвестиционным активом BlackRock. 

Источник: https://mypensiya.mirtesen.ru/blog/43040056554/Ukrayinu-prodali-
amerikantsu-Finku-Novyiy-hozyain-zapretil-horon?utm_referrer=mirtesen.ru 
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Из истории наград 
 

Медаль «За Хивинский поход»* 
 

Медаль «За Хивинский поход» — государственная награда Россий-
ской империи, учреждённая в память о Хивинском походе 1873 года. 

 
Медаль «За Хивинский поход» — медаль Российской империи 

для награждения участников военного похода в Хивинское ханство в 
1873 году. Учреждена 22 июля 1873 года по указу императора Алек-
сандра II. 

 

Порядок вручения 
Награждались следующие участники военного похода в Хивин-

ское ханство в 1873 году: 
– Военные, строевые и нестроевые, относящиеся к Аральской 

флотилии и Туркестанскому, Оренбургскому, Красноводскому и 
Мангышлакскому военным отрядам; 

– Ополченцы и волонтёры, находившиеся в действовавших войсках; 
– Медицинские работники и священники, исполнявшие свои обя-

занности в ходе военных действий; 
– Гражданские и военные чиновники, находившиеся в войсках. 
 

Выдача медалей была возложена на руководство трёх военных 
округов: Кавказского, Оренбургского и Туркестанского. 
                                                 

* Материал из Википедии — свободной энциклопедии. 
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Празднование 25-летия покорения Хивы: главные участники Хивинского похода 
1873 года 

Описание медали 
Медаль сделана из серебра. Диаметр 28 мм. На лицевой стороне 

медали изображён витиеватый вензель Александра II. Над вензелем 
изображена большая императорская корона. На оборотной стороне 
медали в центре горизонтально расположена дата: «1873». Вдоль гур-
та по окружности надпись: «ЗА ХИВИНСКІИ ПОХОДЪ». Начало и ко-
нец надписи разграничены двумя скрещёнными ветвями — дубовой и 
лавровой. На Санкт-Петербургском монетном дворе за период 1873–
1874 года было отчеканено 14 950 медалей. 

Порядок ношения 
Медаль имела ушко для крепления к колодке или ленте. Носить 

медаль следовало на груди. Лента медали — комбинированная Геор-
гиевско-Владимирская.  

С 13 августа 1911 года, по указу Николая II, раненые и контужен-
ные в боях получили возможность носить эти медали на ленте с бан-
том. 
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Утраты 
 
С ГЛУБОКИМ ПРИСКОРБИЕМ СООБЩАЕМ О ТОМ, ЧТО 

25 АВГУСТА 2023 ГОДА УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ АНАТОЛИЙ 
АФАНАСЬЕВИЧ КОСТАРЕВ – ГРАЖДАНИН, ИМЯ КОТОРОГО 
ВНЕСЕНО В КНИГУ ПОЧЁТА Г. ОРЛА 

 
А.А. Костарев был предсе-

дателем Орловского городского 
совета ветеранов войны, труда, 
вооружённых сил и правоохра-
нительных органов, кадровый 
военный, который  посвятил 
свою жизнь служению Родине в 
военно-воздушных силах. Ему 
довелось служить в «горячих 
точках» – Нагорном Карабахе, 
Баку и Сумгаите. Тогда, чтобы 
навести порядок и спасти жизни 
тысяч людей, ставших заложни-
ками политической ситуации, 
пришлось применять оружие. 
Вместе с Анатолием Афанасье-
вичем воевали и два его сына. 

В 1993 году закончил службу 
в должности заместителя коман-
дующего 4-й армией. 

Возглавив совет ветеранов, А.А. Костарев использовал огромный 
опыт руководителя и организатора для решения насущных вопросов 
ветеранского сообщества во взаимодействии с законодательной и ис-
полнительной властью, службой социальной защиты. 

Опираясь на традиции ветеранов Великой Отечественной войны, 
А.А. Костарев активно привлекал орловских ветеранов в работу по 
нравственно-патриотическому воспитанию молодого поколения. 

Решением Орловского городского Совета народных депутатов 
№21/0361 – ГС от 2 августа 2012 года имя Костарева Анатолия Афа-
насьевича внесено в Книгу Почёта г. Орла. 

Выражаем глубокие соболезнования родным и близким людям 
Анатолия Афанасьевича Костарева. Светлая память! 

 
Источник: Орловский городской Совет народных депутатов. Официальный сайт. 
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Светлой Памяти корсаковца, боевого лётчика-снайпера,  
полковника ВВС Анатолия Афанасьевича Костарева 

Виктор Рассохин 
Сергей Рассохин 

Человек неба 
Каждый рабочий и выходной день 

начинался для него задолго до рассвета – 
такова была привычная установка ритма 
жизни авиатора. Сотни раз мы встреча-
лись с лидером ветеранов войн, труда, 
силовых структур и военпенсионеров 
Первосалютного Орла. Великолепный 
рассказчик, дитя Великой войны, поте-
рявший в её молохе деда – Егора Павло-
вича и отца – Афанасия Егоровича, с 
улыбкой раскрывал нам нюансы своей 
биографии и судьбы, фрагменты истории 
Отечества и Краснозвёздных ВВС... 

Родившись за год до эпохального 
контрнаступления советских войск под 
Курском – 10 июля 1942-го, близ истоков 

Зуши в корсаковском селе Новомихайловка, он по жизни пронесёт вер-
ность крестьянству и рабочему классу, по канонам жития и Присяги, 
принятым в Советском Союзе. Любознательный и трудолюбивый по 
натуре, после войны Толя быстро взрослел среди забот и красот малой 
Родины. Пас новомихайловское стадо, рыбачил, собирал ягоды и грибы. 
По сезону выручал мать и сестру заготовкой дров, сена, традиционных 
русских варений да солений. 

Ещё подростком впервые увидев в небе и на полях легендарный 
«кукурузник» – ПО-2, конструкции земляка-ливенца Н.Н. Поликарпова, 
к несчастью, не дожившего до Победы, он, как тысячи мальчишек, 
«заболел небом». Хорошо учась, запоем штудировал периодику и 
фронтовые газеты ВВС РККА, пособия по авиамоделированию, ред-
кие тогда – мемуары Героев воздушного противостояния с Люфтваф-
фе и ВВС Императорской Японии. 

Через год после запуска первого спутника Земли на орбиту, воле-
вой юноша успешно поступил в авиаучилище в Казахстане, где удачно 
прошёл курс первоначального обучения лётному мастерству на одно-
моторных поршневых «Яках». Окончив ВАУ, Анатолий продолжил по-
корять небеса, теорию и стратегию ВВС в далёкой Сызрани. Препода-
ватели и инструкторы (большинство из них были фронтовиками) отме-

 

Анатолий Афанасьевич 
Костарев 
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тили целеустремлённость курсанта, заинтересованность в познании 
авиатехники и бортового вооружения, цепкую память и подкованность 
орловца в конструкциях отечественных и зарубежных летательных 
аппаратов. 

Мегадержава ещё не отошла от триумфа первого космонавта Пла-
неты Ю.А. Гагарина, когда молодого лейтенанта направили в Дальнево-
сточный военокруг. Здесь, в небесах Хабаровского края, Амурской обла-
сти и Чукотки он с гордостью осознал не только величие просторов Ро-
дины, но и освоил большинство типов реактивных машин. 

Бесценный опыт полётов на истребителях пригодится доблестно-
му земляку при поступлении и учёбе в авторитетной «Гагаринской» 
Академии, затем – в Академии им. В.И. Ленина, на военно-воздушном 
факультете. В «застойных» 70-х–80-х офицер познакомился 
с авиаэлитой Поколения Победителей, обрёл на жизнь товарищей 
по крылу, проходя военслужбу в Заполярье, ГДР, Закавказье. 

Анатолию Афанасьевичу довелось освоить на своём веку 12 ти-
пов самолётов и вертолётов (по меткому афоризму Костарева: «Ми 
сделали, а Ви – летайте!»). Лётчик много рассказывал об их пре-
имуществах и недостатках, об ответственности производителей реак-
тивных и винтокрылых машин, о строгости взысканий как с конструк-
торов, испытателей и поставщиков, так и рядовых неопытных пилотов. 

Перед Олимпиадой-80 – герой строк «на отлично» справился 
с доставкой воентехники в Афганистан, что было весьма непросто. 
Впоследствии, он, с двумя сыновьями, пошедшими по стопам отца 
в ВВС, участвовал в вооружённых конфликтах в Нагорном Карабахе, 
Баку, Сумгаите. Заместитель командующего авиацией 4-й армии пол-
ковник Костарев А.А. проявил мужество и самоотверженность, отве-
чая за эвакуацию семей военнослужащих в воздушных «коридорах» 
«горячих точек»... 

После вывода войск России из Азербайджана в 1993-м, небесный 
снайпер вернётся на малую Родину. Взяв «штурвал» Председателя 
Горсовета ветеранов войны, труда, Вооружённых Сил и правоохрани-
тельных органов родного Орла, являлся магнитом для орловских 
авиаторов разных поколений. При этом вникал во все задачи-
проблемы иных представителей Вооружённых Сил Отчизны, незави-
симо от их воинского звания и степеней разрешимости или неразре-
шимости таковых. Заступался, по мере сил и возможностей, за уни-
женных или оскорблённых земляков – устно и письменно, действуя по 
справедливо-товарищеским заповедям предков. 

Ведущий консультант наших книг, посвящённых авиации – 
«Сердце над облаками», «Небесные снайперы», «Штурмующий 
небо», «Небопроходцы», «Свастика под прицелом», «Поколение Ко-
жедуба» ходатайствовал перед Главкомом ВВС РФ П.С. Дейнекиным 
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о награждении В.В. Рассохина памятной медалью «За верность авиа-
ции». Дал массу советов семье Бутузовых в ходе съёмок д/ф «Штрихи 
к портрету «Короля», в честь авиаконструктора Н.Н. Поликарпова с 
нашим участием. Будучи постоянным участником митингов и военно-
патриотических мероприятий, Анатолий Афанасьевич переживал за 
«Клуб авиаторов» и Орловский планёрный аэроклуб им. С.Н. Анохина. 
Часто выступал в школах, ВУЗах, интернатах, в различных организа-
циях и на действующих предприятиях. 

В кабинете у Председателя Горсовета ветеранов Орла перед митингом  
в День Неизвестного Солдата – А.А. Костарев, В.А. Козлов, С.В. Рассохин 

Многократно награждённый и поощрённый госструктурами города 
Орла, Орловской области и Российской Федерации, товарищ Костарев 
обладал даром воодушевления и сплочения общества, причём 
не только молодёжи. Занесённый в Книгу Почёта города Воинской 
Славы – Орла, лётчик-снайпер всегда присутствовал на его Ратной 
Святыне – в Сквере Танкистов. Не раз возлагал цветы к подножию 
памятников небопроходцу Н.Н. Поликарпову и пилотам-истребителям 
под МиГ-15 напротив ДК «Дормаш» (ныне городской Центр культуры). 

Прослужив в ВВС почти 35 лет, крылатый корсаковец нашёл вре-
мя и силы выступать в СМИ, а также составил фолиант «Советская 
авиация в военных конфликтах», к счастью, вышедший при его жизни, 
при поддержке Союза военных литераторов в издательстве «Картуш». 
Для нас книга втройне бесценна, ибо в ней чётким академическим по-
черком полковника авиации отмечено: 

«РАССОХИНЫМ – Виктору Васильевичу и Сергею Викторовичу, 
за объективную литературную оценку героизма советского народа, 
его Вооружённых Сил в Великой Отечественной войне». 
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Мудрый современник, он всегда смеялся, когда мы, созвонившись 
с ним в госпитале, «приказывали»: «Дорогой Анатолий Афанасьевич! 
Немедленно вылетайте из него – Вы нужны в Орле!»… 

Замечательный соотечественник покинул бренный мир в преддве-
рии очередного Дня знаний, накануне 78-летия Победы над Японией. 
Человек неба, защищавший его необъятную ширь, внук танкиста, 
нашедший могилу деда Егора, спустя более семи десятилетий, навсегда 
останется ярким высокопатриотичным примером истинного служения и 
верности Присяге Советскому Союзу и Российской Федерации! 

 
29 августа - 2 сентября 2023 г., Город Воинской Славы - Первосалютный Орёл 

 
 
 

История одного лётчика: 
про Анатолия Костарева  

в День военно-воздушных сил РФ 
 

Председатель Орловского го-
родского совета ветеранов войны, 
труда, вооружённых сил и право-
охранительных органов Анатолий 
Афанасьевич Костарев посвятил 
авиации 34 года, «от копейки до ко-
пейки», как, шутя, говорит сам пол-
ковник, лётчик-снайпер высшей ка-
тегории квалификации. Каким же 
был его жизненный и боевой путь? 

 
Ребёнок войны 

У каждого славного професси-
онального пути своё начало. Часто 
человек выбирает дорогу династии: 
примером служат родители, бабуш-
ки, дедушки... У Анатолия Афана-
сьевича всё немного иначе. 

Он родился в самое пекло Ве-
ликий Отечественной войны, в 1942 

году, в селе Новомихайловка Корсаковского района. Когда Толе был 
год и 11 месяцев, он потерял отца. Афанасий Костарев был тяжело 
ранен в этой же Новомихайловке, вернулся домой, где и умер. В па-
мяти маленького сына остался его облик: «Как-то был в гостях у своей 
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тёти Шуры в деревне. Смотрю фотографии её в альбоме. Нахожу фо-
токарточку. Спрашиваю: «Шур, а это мой отец?». «Да», – говорит она 
удивлённо. А его хоронили по весне. Я ромашки и цветы укладывал в 
гроб около лица. И запомнил его лицо. Наверное, я должен был за-
помнить стрельбу, войну. Но стрельбу напрочь не помню, а лицо его 
запомнил», – рассказывает Анатолий Афанасьевич. 

Дедушка по линии отца тоже ушёл на фронт, был танкистом. Дол-
гое время считался без вести пропавшим. Но через года внук выяс-
нил, что дед героически погиб под Псковом. И был не просто рядовым, 
а сержантом. В тех боях, по военным сводкам, за неделю погибло 1 
250 советских солдат. Немцев погибло вдвое больше... 

«Здорово, дорогой сынок Афоня. Шлю привет твоей супруге Луше 
и сыночку вашему Толику... Желаю всего лучшего в вашей жизни… 
Сообщаю тебе, что скоро поедем громить немцев... Но я этого не 
страшусь, лишь бы скорее их разгромить...» – эти строки дедушка ад-
ресовал отцу Анатолия Костарева. Доставила полевая почта из-под 
Тулы. Дата – 20 декабря 1942 года. Письмо Анатолий хранит при себе 
до сих пор, частенько перечитывая. 

«Мама была колхозницей. После смерти папы и дедушки она пе-
решла жить к своему отцу. Собрались в одном доме и двоюродные 
сёстры, и братья. Всего нас было 12 человек. Главным кормильцем 
был дедушка... Две моих родные сестры, постарше были, тоже умерли 
во время войны. До 4-х лёт я ходил в платье. Но это было не зазорно. 
Надеть-то попросту нечего... Трудно было. Голод. 46-й год. Ничего не 
было, а только желание – поесть и поспать. Давали пожевать жмых – 
кусок, как шифер. Если выходил с ним на улицу – ребята постарше 
моментально отнимали чуть ли не изо рта... Но мы выжили. 

Мы, домашние, росли в железной дисциплине. Уважение к стар-
шим – вот к нам главное требование. Если в деревне своей я вдруг не 
поздоровался даже с незнакомым человеком, трёпка от матери была 
обеспечена», – вспоминает Анатолий Афанасьевич. 

Дорога в небо 
Как признаётся Анатолий Костарев, стать лётчиком подсказал не 

кто-то, а жизнь. 
«На территории родного Корсаковского района были сбиты наши 

истребитель и немецкий транспортный самолёт. Трудные послевоен-
ные годы. В школу я тогда не ходил. Вот лазил разбирать самолёт – 
детали добывал дедушке для хозяйства. И мне нравилось с ними во-
зиться. А ещё у соседей два родственника тоже были лётчиками. Они 
однажды посадили самолёт на поляну за нашим домом. Мы с ребята-
ми посмотрели. И после этого у меня зародилась мысль на всю 
жизнь – стать лётчиком», – вспоминает Анатолий Костарев. 
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И мечте суждено было сбыться. После 10-ти классов школы Ана-
толий написал рапорт в Сызранское авиационное училище. Из них, из 
восьми человек, поступил лишь он один: многих списали по состоянию 
здоровья. 

Отбор был жёстким. На место претендовало 16 человек. Да и во 
время учёбы отсев продолжался: за неуспеваемость, за слабое здо-
ровье, за непригодность в практике. Ведь не каждому дано летать. 
У лётчиков обязано быть и глубинное (одновременный обзор расстоя-
ния до земли и дали при посадке и формирование угла), и боковое 
зрение. И подобных нюансов, когда необходимо синхронизировать 
несовместимые на первый взгляд возможности организма, масса! 

«Почему-то я, малый из сельской местности, поступил... Нас 
набрали в полк училища 250 человек. Закончили 93 человека. Из них 
остались трое: один в Москве, один в Тамбове и я перед вами», – де-
лится Анатолий Костарев. 

За свою воздушную карьеру лётчик освоил более 12 типов само-
лётов и вертолётов, среди которых «Ми-8», «Ми-6», «Ми-24», «Як-182, 
«Миг-15», «Миг-17», «Миг-25», штурмовик «Су-25», из транспорта – 
«Ан-26» и другие. 

После училища направили на Дальний Восток, потом Чукотка, 
Приморский край, Хабаровский, Германия... 

«Сейчас техническая эволюция произошла. Совершенствование 
автоматики и электроники, радиооборудования и связи – раньше этого 
не было. А наши самолёты по надёжности намного лучше американ-
ских и европейских и проще в эксплуатации», – говорит эксперт. 

Из сейфа герой достаёт добрую часть своей жизни – полётные 
листы. 

«Они вообще-то в штабе должны находиться. Но я сохранил для 
порядка», – поясняет, бережно переворачивая пожелтевшие странич-
ки, Анатолий Афанасьевич. 

«Сложный пилотаж, виражи с креном 60 градусов, горизонталь-
ные бочки, перевороты, косые петли...» – отражено в «путёвках в 
небо»... 

Сегодня на груди Анатолия Афанасьевича красуются несколько 
знаков отличия, среди которых значок гвардейской части, значок за 
500-й парашютный прыжок (вообще прыжков было около 560) и значок 
лётчика-снайпера. Эта категория является высшей степенью освоения 
техники. Костарев получил знак отличия первым в Закавказье. 

 
«Думал, война закончилась в 45-м...» 

Судьба велела Анатолию Костареву сполна испытать свои навы-
ки, забросив в горячие точки. Афганистан, Нагорный Карабах... Про-
ходил испытание герой не один, а вместе с двумя сыновьями. 
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«Думал, война закончится в 45-м. Да вот нет... 
Рапорта на войну не писали. Вызвало начальство: «Надо 10 че-

ловек лётного состава в Чечню, Афганистан, Африку и куда угодно. 
Отбирали подготовленных, так как полёты в горной местности ради-
кально отличаются от наших. Сам туда пожаловал, а меня обратно 
возвратили с заданием: «Обучить ребят для вылетов в Афганистан». 

Скольких научил? Это сложно посчитать. Это всё в несколько эта-
пов: днём в простых условиях, ночью – в простых и сложных, в обла-
ках, на предельной высоте, манёвренный и воздушный бой... Всё идёт 
по графику. 

Я из кабины не вылезал, готовил лётчиков в Афганистан на 40-м 
центре в Баку. От ремня плечо было стёрто в кровь», – рассказывает 
Анатолий Костарев. 

Сыновья Анатолия Афанасьевича тогда уже подросли. Старший – 
десантник (в лётное не прошёл по зрению), а его брат учился на пред-
последнем курсе Орловского политехнического. 

«Младшего ухряпал в армию на всякий случай. Жена попросила по 
связям в Москву или Ленинград устроить. Я пришёл к генералу говорю: 

– Сына забираете моего?
Он спрашивает: 
– Что, откосить?
Я говорю: 
– Ни в коем случае! Его надо забрать в армию! И чем дальше, тем

лучше! 
Генерал предложил внутренние войска под Хабаровском. А сын 

в коридоре стоял. Позвали. Спрашиваем: «Куда хочешь?» А он отве-
чает: «Куда пошлёте или куда папа посоветует, туда и пойду». На том 
и порешили. 

Приезжаю домой. Жена говорит: 
– Определил?
Я говорю: 
– Точно не знаю: или Москва, или Ленинград.
Она похвалила, обрадовалась, успокоилась... Проходит недели 

две-три. Получаем письмо... с адресом из-под Хабаровска. Она почти 
месяц со мной не разговаривала», – вспоминает Анатолий Костарев. 

Однажды по приезде со сборов из Москвы Анатолия Афанасьеви-
ча встретил командующий с просьбой навести порядок в Степанакер-
те (ныне Ханканди), что в Нагорном Карабахе, да и опыт, мол, есть. 
Послали на недельку. Та неделька вылилась в 8 месяцев. Анатолий 
Костарев был назначен заместителем командующего 4-й армией. 

«Тут и старший сын – десантник, был назначен замкомандира 
спецназ-ротой в Баку. А младшего сына перебросили из Хабаровска 
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в Тулу, а оттуда сначала в Ереван, а потом туда же ко мне. Я их всех и 
собрал», – рассказывает Анатолий Костарев. 

Немало за плечами Костаревых совместных военных операций. 
Многое отец семейства брал под свою ответственность, лично, без 
доклада в Москву, принимая решения. Это вызывало шок у вышесто-
ящего руководства, но более чем удачный исход и отсутствие потерь 
среди бойцов сменяли гнев на милость. 

«...Вывезли сначала мирное население: жён, детей, в том числе и 
своих. Чтобы руки развязать. Потом вывезли боеприпасы. А потом я 
угнал все самолёты: истребители и бомбардировщики. За это я был 
вторым в списке на повешение», – признаётся герой. 

Ему удалось уцелеть и сохранить жизни местных жителей и под-
чинённых. Сыновья были всегда рядом, доблестно и честно выполня-
ли свой долг. И так, вместе, они особо остро ощущали за кого и что 
борются. 

«Кто виноват, кто прав – было уже не разобрать. Да и не в этом 
дело. Наша задача была уберечь людей. Мирные жители в чём вино-
ваты? Прекратить резню, прекратить стычки – вот, что было для нас 
главное», – говорит Анатолий Костарев. 

Когда мы спросили у Анатолия Афанасьевич, какими бы тремя 
словами он описал слово «война», он ответил – никакими. 

«Я бы слово «война» из лексикона всех народов и народностей 
вычеркнул, а вместо него поставил бы слова «мир» и «дружба». Вой-
на – она не должна быть ни у какого народа. Все споры, и в семье, 
и между странами нужно решать полюбовно. Всегда можно найти 
среднеприемлемое решение во всех вопросах. Надо уважать друг 
друга. Или я где-то не прав?..» 

В День военно-воздушных сил Анатолий Костарев решил обра-
титься к своим коллегам-лётчикам: 

«Надо любить свою профессию. Если выбрал профессию, надо 
осваивать, даже если сложно. Стараться! Если хорошо освоишь, 
с любовью и втянешься, – будет тебе подмога до конца жизни. 
А начальникам желаю любить и уважать своих подчинённых. Они мо-
лодцы, просто им нужно привить желание. Это большое искусство, ко-
торое заключается больше не в знаниях теории, а в человеколюбии. 

Я поздравляю всех коллег с этим днём! Я горжусь, что был и 
нахожусь в рядах ВВС нашей страны!» 

 
Источник: https://www.orel-adm.ru/ru/about/news/novosti/istoriya-odnogo-lyetchika/ 
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Мероприятия, события, факты 
Марина САВОЧКИНА 

Их подвиг бессмертен! 
8 сентября, накануне Дня танкистов, в сквере Победы пос. 

Залегощь состоялось торжественное открытие памятника вои-
нам-танкистам, героически погибшим 12 июля 1943 года. 

Лобовая плита от тяжёлой самоходной артиллерийской установки 
ИСУ-152 была найдена в далеком 1997 году поисковиками отряда 
«Неручь», который возглавляет Иван Савин – руководитель Залего-
щенского районного отделения ветеранской пограничной организации.  

По решению администрации района в 2022 году плита была пере-
несена с территории мемориала «Скорбящая мать» в сквер Победы. 
Территория памятника была благоустроена силами ветеранов-
пограничников.  

На мероприятии присутствовали глава района Валерий Замуруев, 
члены Орловской региональной общественной организации ветеранов 
погранвойск из Залегощи, Верховья и Орла, представители духовен-
ства, районных общественных организаций, юнармейцы поселковой 
средней школы № 1, жители посёлка.  

На протяжении долгого периода нашими поисковиками велась ти-
таническая работа по установлению имён членов экипажа и восста-
новлению истории подвига воинов-танкистов. Экипаж САУ 1535-го 
ТСАП: старший лейтенант З.А. Ополонцев (1913 г.р.), лейтенант 
Н.И. Дяченко (1922 г.р.), техник-лейтенант Н.М. Рыбка (1922 г.р.), 
старший сержант Т. Исраилов (1922 г.р.), красноармеец А.Е. Борисов 
(1917 г.р.). 
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В своём выступлении Иван Савин подробно рассказал об обстоя-
тельствах боя, в котором погиб экипаж самоходчиков. 

– Эта плита была найдена поисковиками во время проведения 
Вахты памяти севернее деревни Орловки на склоне высоты 248/0, – 
рассказывает Иван Сергеевич. – Долгие годы велась работа по об-

следованию места 
подрыва тяжёлой 
самоходной артил-
лерийской установ-
ки ИСУ-152, уста-
навливанию имён 
погибшего экипажа. 
Мы связались с 
сыном героически 
погибшего полков-
ника Кривовида – 
командира 1535-го 
самоходного ар-
тиллерийского пол-
ка. С его помощью 

удалось установить, что самоходчики 1535-го тяжёлого самоходно-
артиллерийского полка оказывали поддержку танковым подразделе-
ниям и пехоте во время наступления 12 июля 1943 года на Орловско-
Курской дуге. Самоходка старшего лейтенанта З.А. Ополонцева после 
ряда успешных действий попала под перекрёстный огонь фашистских 
войск. Немцы вели огонь по самоходному орудию со всех сторон, за-
брасывали его гранатами, бутылками с горючей смесью. На предло-
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жение сдаться в плен самоходчики ответили отказом. После очеред-
ного попадания снаряда в корпус ИСУ-152, внутри сдетонировал бо-
езапас. Экипаж погиб. У самоходчиков нет даже своей могилы… 
Фрагменты от самоходной установки были найдены нами в радиусе 
150 метров от места взрыва. Сегодня мы открываем памятник герои-
чески погибшим воинам-танкистам. Их подвиг – бессмертен! Вечная 
слава героям!  

На торжественном митинге выступили глава района Валерий За-
муруев, глава посёлка Залегощь Геннадий Денисов, бывший руково-
дитель поискового отряда «Вяжи» Новосильского района, член Союза 
военных литераторов Орловщины Владимир Бахтин, руководитель 
Орловского регионального отделения Общероссийского общественно-
го движения по увековечиванию памяти погибших при защите Отече-
ства «Поисковое движение России» и поискового отряда «Батальон» 
Сергей Щербатый, настоятель храма Богоявления Господня пос. За-
легощь иеромонах Алексий, председатель районного Совета ветера-
нов войны и труда Валентина Трошина.  

Все выступающие отметили важность сохранения исторической 
памяти о героизме и мужестве нашего народа, сохранение связи по-
колений. Каждый коснулся темы специальной военной операции на 
Украине, призывая всячески помогать нашим доблестным воинам в 
разгроме неофашистов. Глава посёлка Геннадий Денисов поблагода-
рил поисковиков за огромную проделанную работу. 

Почтив память павших в годы Великой Отечественной войны сол-
дат и офицеров минутой молчания, участники мероприятия возложили 
к памятнику цветы.  

Имена героев должны жить в каждом сердце русского человека и 
навсегда остаться в нашей памяти.  
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Литературная рубрика 
 

Виктор Рассохин 
Орловский Ваня 

 
Молодцеватого, подтянутого и опрятного старичка в глубоких мор-

щинах я встречал на рыболовном направлении Орёл – Курск системати-
чески – по выходным. Поговорить как-то не доводилось. Хотя, скажу 
честно, хотелось, поскольку его стремление к встречам с Природой и 
наверняка с Царь-рыбой говорило об его неслучайном выходе в массы. 

В этот тёплый летний четверг, собрав мини-тормозок и нехитрые 
снасти, я шумел болотниками по асфальту, шагая к замыкающему ва-
гону, думая о ходе карася в Куначе – большой слух прошёл на молоч-
ном базаре. Людей было скудно: отсыпались, либо съехали в рай-
центр грабители пап и мам, дедов и бабок, после выкачки их годова-
лой работы и взвинченной катастрофичности будней... 

Примостившись у окна и рассматривая отреставрированное зда-
ние исторической станции, подумав, что где-то здесь, вероятно, при-
крыли «испанкой» смерть Яши Свердлова, я вздрогнул от удара по но-
ге и щелчков сорвавшейся с тормозов «Невской». 

– Извините, пожалуйста, лямка рюкзачная, понимаете, запута-
лась! О, а вы, вижу, рыбацкого племени? Куда думаете – на плотву 
или карпёночка? – дружески вопрошал седой, лысеющий дедушка, 
подтягивая катушкой размотавшуюся жилку. 

– А я вас помню! Вы, если не ошибаюсь, писатель. Щас и не при-
помню – не то Россошенский, а может, Расплугов. Перечитывал, как 
же! Провожали на пенсию, вручили «Шапку Мономаха» вашу любо-
пытную. Кое-что про битьё рыбки током и трудности с публикацией 
«ЗИСа» слыхивал... 

– Правильно, жёстко работаете! М-м-м... 
– Виктор, – подсказал я ему и спросил: 
– А вас как по имени-отчеству? Не раз встречались на водоёмах и 

в поездах, а подойти, по правде говоря, стеснялся. 
– Иваном Порфирьевичем с рождения кличут, – говорил мне «со-

сед по лавочке» – затёртому «паркету» электричек. По его лицу про-
шла череда отсвета от желтоватых фонарей – сами не заметили, как 
тронулись. 

Слушая и внимательно смотря на него, я понял, что рыбачок-то 
внешний, а на деле человек сложной судьбы. 

Говорит мне Иван Порфирьевич: – Вот вы, Витенька (прямо, 
отец!), пишете в защиту народа и человека. Врагов российских, тира-
нию, падение нравов и мародёрство обезличиваете. Послушайте, о 
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чём поведаю, может, к месту прибудет вам ветеранское откровение. 
Редакторы, думаю, знают, где родились, – тоже заинтересуются... 

Служил я в Пятой танковой Гвардейской армии механиком-
водителем, почти как в песне «Три танкиста». В конце июня 1944-го 
бросили нас в наступление, громить укрепления «Пантера», что были 
у Витебска под жезлом генерал-фельдмаршала Буша. Немчура в го-
роде страшные вещи творила: ежедневно от двухсот до пятисот жите-
лей расстреливала, построила два концлагеря. Связной из подпольно-
го горкома партии, которым руководили Григорьев, Семёнов, Кудинов 
и Маценко, поведал нам на привале, что немцы уничтожили свыше 
135 тысяч жителей и военнопленных во время оккупации. Эх! В какие 
рассказы и энциклопедии уместишь злодеяния «барбароссавцев» – 
мерзавцев, прикрывшихся перлом «Новый парядок асвабадит Рос-
сию»... 

... Электричка с подвывом, энергично ускорила разбег. Слышался 
говор старушек о «колорадском» нашествии, а мне стало не по себе. 
Становой Колодезь... Здесь тоже глумились над русским народом и 
изничтожали его эти самые «цивилизованные» рабы «пространства, 
как фактора силы», толком не осмыслившие Гёте, Ремарка, Обста и 
Шпенглера, Ницше, Гаусгофера, Маркса, Шопенгауэра и даже «Майн 
Кампф» нервозного «наци №1» Гитлера... 

Ранние лучи робко ворвались в окна полупустого вагона. Уважае-
мый попутчик не видел нового дня – он погрузился в ужас сороковых и 
продолжал озвучивать свою болезненную быль, изредка заглядывая 
мне в глаза. 

– Когда двинули мы, не жалеючи детищ Кошкина и Морозова,
нас поддержали соколы Первой воздушной армии, а выходили мы 
на смертельную схватку из-под Рудни. Дизеля наши – В-2, конструк-
ции... э-ээ-мм... Чупахина и Вихмана свеженькие были, спасали не раз. 
Да всё одно – сокращался их моторесурс неохватными горизонтами 
и боями, рвущими железо и плоть боями... 

Приказ – на Толочин, обеспечить охват фрицев в Орше, затем – 
марш с боем в направлении Березина – Борисов. 

Гнали мы по грунтовке, не помню хутора, где-то под Богушевском. 
И вдруг, на околице, «Святогор» наш – лейтенант и командир Николка 
Астров – как гаркнет, аж ток по телу промчался. 

– Ванька, орёл, сворачивай! Кто-то под танк бежит. Прижми
прыть. Забыл, как дружка моего по Орловскому бронетанковому Тро-
фимова подорвали?! 

Передёрнул я рычаги, ушёл влево, а мы головные! В угарно-
пылевой мшаре встали как вкопанные, а гул и лязг напирает вслед 
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нам так, что и шлемофон не поможет. Жмут педали гвардейцы: девиз-
то «На Запад!» 

Вылезли мы, артиллерия наша 76-миллиметровая – Грушин с 
Казначеевым тоже. Смотрим, на дороге пацан лет десяти. Машет ру-
ками и трёт ими глаза, – плакал, видать, кутёнок. Подбегаем к нему: 

– Ты чего?! Куда, хлопец, под гусеницы, обалдел?! Мы под шесть-
десят летаем по шоссе, а ты тут... плакса мелкая! Ату в хату, постре-
лёнок! – кричу я ему, а он будто и не слышит... 

– Дядя красный командир! Скорее, прошу вас, быстрее! Сволочи 
детишек в колодец побросали. Вот только что. Мужиков у нас нема. 
Дед один и вдовы, а мамка моя повесилась... 

Видел я меченосцев Тодзио и Умэдзу, но такого... Раздавил бы 
ету падшую роту СС гусеницами, чтоб треск стоял до Берлина!!! 

– Где сестрички твои и братья, малыш? 
– Метров триста через яр, бежим скорей, укажу... 
Неведомой силою, меня, сироту, понесло за мальчонкой, и не ду-

мал я о безопасности и атаке, – помчался, не взглянув на вечно суро-
вого Астрова. Бегу, а ноги подкашиваются. Горло сдавило, с непри-
вычки «мотор» так и рвётся из груди выпорхнуть. Подбегаю. Бабы во-
ют так, что, кажется, прямо здесь бы и помер. Заперты, понимаешь, 
были. Спасибо ещё инвалид-старик вовремя надломил засовы... 

Не раздеваясь, вытянувшись, словно на перекладине, держась 
руками за сруб, осторожно разжал пальцы – как падал – думал, веч-
ность прошла. Вода – лёд. Темнота, ни стона, лишь макушка коло-
дезьная точно жерло «тридцатьчетвёрки»... А глубина – ей Богу, по 
кадык. Счастье, что дно щебенистое. Нащупал я комочки детские – 
в них и весу, как в голубях. Чую, что-то в них ещё бьётся, и тут по го-
лове мне здорово шмякнуло. Сжал зубы от боли, гляжу: трос! – мо-
лодцы Астров с Грушиным. Сдёрнул с себя ремень. Кричу, мать ету 
самыя, копия из преисподней: 

– Майнуй, ребя, шустрее! Тут ещё двое! Киньте, во что завернуть, 
и верёвку крепчее... 

Не знаю, сколько я пробыл в летней стуже, в этом внеразумном, 
однако реальном трагизме. 

Не успел вздохнуть мерно, снова удар: детей было четверо! Вновь 
спустился в леденящий душу кошмар, – и не поверишь, Василич, – ре-
бёнок был в нише колодца, которую я поначалу не обнаружил... 

Прижал я его к себе, а он, словно проколотая всюду кукла. Дышу 
на него, растираю, трясу, целую. Всё без толку! И душат меня слова – 
поздно и напрасно... 
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Позвал тут-то Боженьку – спаси ты его и сохрани!!! Он-то причём?! 
Это мы, уродцы взрослые, накликали Вторую мировую с Отечествен-
ной, тоже Второй. 

Ура Богородице! Отходило дитё на глазах, захныкало. Я быст-
ренько закутал его в овчину. Мать его тут же упала в обморок под мои 
опалённые Прохоровкой сапоги... 

А Витебск мы взяли почти с ходу, уже потом, и Орша через день 
была нашей. Всё вокруг было разрушено. Встречали нас не больше 
ста жителей, еле-еле существующих соотечественников... 

* * * 
«Остановка 418-й километр», – ударило мне по слуху, ибо я был 

шокирован, и, признаюсь, – защипало глаза. 
– Ну, вы на Кунач, товарищ Россошенский? Или махнёте со мною

за благининскими карпушками-карасями? Я бы припомнил, как Рокос-
совский, после моего ранения лично меня наградил и назвал не Лего-
щенским, а Ваней Орловским... 

Мне было неловко, что потревожил его память. Может, я смало-
душничал. Взяв у Ивана Порфирьевича адрес, решил распрощаться – 
пока, так сказать, временно. Мы вышли в покрытый матом и «непи-
санностью» тамбур, он рукой жжёного курильщика мгновенно преоб-
разил мундштук «Беломора». Когда ветеран ступил на гравий, я успел 
подарить ему свою лучшую удочку и сказал: 

– Дорогой защитник вы наш! Вы пишите, очень прошу, пишите.
Вместе пойдём в «Вешние воды» и обязательно Вас издадим! 

Он искренне, сиротливо, как-то по-детски улыбнулся. Не подни-
мая грустных, жгуче-карих глаз, с болью ответил: 

– Виктор Васильевич! Кому я нужен со своими Красными Звёзда-
ми и орденами Славы, когда за семь лет до их вручения мне, Россия 
была репрессирована?.. 

В тот день не было клёва, и рыба даже не резвилась, как обычно, 
на зорьках. Плакало навзрыд небо. Я видел над зеркалом такую крат-
ковременно-редчайшую радугу, которую имел счастье лицезреть 
не более двух раз в жизни. 

Промокнув с головы до пят и уже ночью ввалившись в квартиру, 
я понял всё, отрывая листок календаря – 22 июня... 

Это была моя последняя встреча с беспартийным Героем держа-
вы Орловским Ваней. 
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